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 मंत्रालय  द्वारा  कितना  मूल्य  दिया  जायेगा  ag  कभी  तय  होना  है  ।

 श्री  महेश्वर  नायक
 :  मंत्री महोदय  ने  बताया  कि  ये  विमान  उनके  मंत्रालय  के  काम  के  नहीं

 रहे  तो  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  उन्हें  किस  विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिये  काम  में  लाया  जायेगा  ?

 महोदय  :  यह  प्रश्न  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  पूछा  चाहिये  ।

 श्री  हेमा :  चूंकि  ये  विमान  बेचे
 जा

 रहे  सरकार  कम  खर्चे  वालें  कौन  से  विमान  खरीदने
 जा  रही  है  झर  उनका  मूल्य  क्या

 श्र  मुहीउद्दीन  :  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  | "करावल  विमान  खरीदने  का  इरादा

 रखता  है  जो  भारत  की  सेवाओं  के  लिये  ७००  से  १०००  मील  तक  की  उड़ान  के  लिये

 अत्यन्त  उपयुक्त  समझे  जाते  हैं  ।  ये  विमान  आर्थिक  दृष्टि  से  आरामदेह  ौर  तेज़  समझे

 ६. ह  राघवन  :  करार  के  अनुसार  नौ  विमान  अप्रैल-मई  तक  दिये  जानें  चाहियें  थे  +

 नौवां  विमान  wa  तक  क्यों  नहीं  दिया  गया  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  विमान  देने  के  बारे  में  दोनों  पक्ष  इस  कार्यक्रम  पर  सहमत  हुए  थे  ।

 देश  में  नर्सों  की  कमी

 1१४६०.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  नर्सों  की  भारी  कमी  दूर  करने  के  लिये  भ्रत्पफालीन  सहायक  पाठ्यक्रम

 चालू  करने  की  कोई  योजना  सरकार  के  सामने  है  ;  त्र

 े  wry क्या  काफी  बड़ी  संख्या  में  पुरुष  नसों  के  {  al  ट  व्यवसाय  aaa  के  लिये  प्रोत्साहन  देने

 की  कोई  योजना  सरकार  के  समने  है  ?

 थ  \
 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपसंत्री  द०  स०  हां  ।

 नही ं।

 थ्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  कि  हमारे

 यहां  नर्सों  की  कितनी  कमी  हैं

 पडा०  Zo  स०  राज
 :  सभी  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  स्थापित  हो  जाने  पर  हमें  लगभग  Yo,ooo

 नर्सों  और  भाइयों  की  ग्रा वश्य कता  होंगी  ।

 tat  सागवत  झा  आजाद  :  क्या  इस  अल्पकालीन  पाठयक्रम  में  पुरी  अवधि  के  पाठ्यक्रम  की

 सभी  महत्वपूर्ण  बातों  का  समावेया  किया  गया  है  ?

 a पडा०  Zo  स०  राजू  :  नहीं  ।  इस  अल्पकालीन  पाठ्यक्रम  की  अ्रवधि  दो  वर्ष  हो  ती  &
 जिसमें  महीने  निसिंग  ate  १५

 नहर

 दा  मे  काम  की  दीवाना  दी  जाती  है  ।

 मूल  watt  में
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 6.1]  ध्न् सार  हर वानी  :  देश  में  नसों  को  कमी  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  के  पास  ग्राम  सेवकों

 के  प्रशिक्षण  का  कोई  प्रस्ताव  है  ताकि  वे  प्रशिक्षित  नसों  की
 अ्रनुपस्थिति

 में  नसों  का  काम  कर  सकें  ?

 {Sto  द०  स०  राजू  :  उन्हें  राज  सरकारों  द्वारा  प्रशिक्षण  दिया  जा
 रहा  है

 |

 fait  यामलाल  सर्राफ  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  नसों  को  नौ  महीने  का  प्रशिक्षण  दिया

 जायगा  तो  क्या  नर्सों  के  लिये  नौ  महीने  का  पाठ्यक्रम  पर्याप्त  समझा जा  सकता  है  ?

 डा०  fo  व०  राजू  :  इस  प्रयोजन  के  लिये  यह  पाठ्यक्रम  पर्याप्त  समझा  जा  सकता  है  ।

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  का

 प्रयत्न  किया  है  कि  नस  बनने  के  लिए  युवतियों  को  ara  में  हिचक  क्यों  होती  है  और  क्या  सरकार

 उस  कारण  को  दूर  करने  का  यत्न  कर  रही  है  |

 डा०  द०  स०  राजू  :  उन्हें  निवास  के  लिये  छात्रावास  इरादी  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  होतीं  ।

 छात्रावास  बनाये  जा  रहे  हैं  प्रौर  संभव  है  कि  भ्रमित  नसं  इस प्रशिक्षण को  प्राप्त  करें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  में  नसों  की  भर्ती  योग्यता  को  छोड़

 अन्य  बातों  के  aa  पर  की  गई  है  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  के  समक्ष  निसिंग  सेवा  के  लिये

 एक  अखिल-भारतीय  नर्सिंग  पदाली  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?  क्या  सरकार  इस

 व्यवसाय  में  योग्य  व्यक्तियों  को  लाने  के  लिये  कोई  प्रोत्साहन  देने  पर  भी  विचार  कर  रही  है

 डा०  द०  स०  राजू :  जहां  तक  प्रश्न  के  पहलें  भाग  का  सम्बन्ध  है  हमारी  जानकारी  में  तो  इस

 प्रकार  का  विभेद  नहीं  किया  जाता  |

 fora  महोदय :  प्र्  के  दूसरे  भाग  का  क्या  ?

 द०  स०  उन्हें  भोजन  शादी  सुविधायें  बढ़ाकर  प्रोत्साहन  दिया  जा

 ter

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  एक  प्रतीत  भारतीय  निसिंग  कैडर  बनाने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 स०
 राजु

 :
 यह  तो  कार्यवाही  के  लिय  सुझाव  है

 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  सुझाव  नही ंहै  ।  माननीय  मंत्री  बतायें  कि  प्रस्ताव  है  या  नहीं  ।

 डा०  द०  स०  राज  :  फिलहाल  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 श्री  मे०  क०  कुमारन  :  क्या  किसी  राज्य  सरकारों  ने  नसों  को  बड़े  पैमाने  पर  प्रशिक्षण  देने

 की  कोई  योजना  भेजी  है  ?

 Zo  स०  राजू  :  नर्सों को
 विभिन्न  श्रेणियों  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  cats  i  नसों

 के
 प्रशिक्षित  का  पुरा  पार्ट्यक्रम  ३  °/,  वष  का  होता  है  ।

 1६... |  मे०  क०  कुमारन  :  मे ंने  यह  पुछा  था  कि  क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  बड़े  पैमाने पर

 प्रशिक्षण  की  कोई  योजना  भेज  कर  केन्द्र  से  सहायता  मांगी  है  ?

 Zo  स०  राजू  :  उनके  यहां  बहुत  सी  योजनायें हैं  ।
 en
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 fren  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  नसो

 के
 प्रशिक्षण

 की
 कोई  योजना  केन्द्र  को  भेजी  है

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 राज्य  सरकारों की  बहुत  सी  प्रशिक्षण  योजनायें  होती

 हैं  जिन्हें  वे  केद्रीय  मंत्रालय  को  सुचित  किये  बगैर  कार्यान्वित कर  सकती  हैं  ।  जब  कभी  कोई

 नया  प्रस्ताव  होता  है  तो  उस  का  निर्देश  केन्द्रीय  मंत्रालय  को  किया  जाता  है  ।  मुझे  ऐसी  किसी  योजना

 को  फिलहालਂ  जानकारी  नहीं  है  ।

 शि  वारियर  :  कया  कोई  प्रशिक्षित  ad  प्रतीक  वेतन  पाने  के  लोभ  में  विदेश  जा  रही  हैं  क्योंकि

 उन्हें  यहां  पदोन्नति  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता
 ?

 | डी०  सुशीला  नायर  कई  नरसों  को  विदेश  भेजा  जाता  है  किन्तु  उस  के  पीछे  यह  उद्देश्य  है  था

 नहीं  यह  में  नहीं  कह  सकती  |  उन्हें  विदेशों  में  ग्रीक  योग्यता  प्राप्त  करने  के  लिये  भेजा  जाता हूँ

 ताकि  बे  प्रिया  काम  श्रमिक  og  ग  sa  कर  सकें  ।

 गन्नो  नाथ  पाई
 :  नसों  को  प्रशिक्षण की  अधिक  सुविधायें  देने  के  अलावा  क्या  सरकार के  समक्ष

 नसों  के  सामाजिक  स्तर  के  उन्नयन  a  उन्हें  alta  आकर्षक  वेतन  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 1०  द०  स०  राज  :  हां  ।  हम  उन्हें  अधिक  सुविधायें  दे  कर  उन  के  सामाजिक  स्तर

 को  उन्नत  कर  रहे  हैं  ।

 शोभती  सरोजिनी  सहित  :  नसों  की  कमी  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  में

 भर्ती  की  न्यूनतम  agora  को  शिथिल  करने  के  बारे  में  सोच  रही  है  ?

 डा०  द०  स०  :  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला प्रन । श्री दी ० |  श्री  दी०  चं०  दार्मा |

 के  कारण  कर्मचारियों से  वसूली

 श्री  दी०  do  फार्मा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  डेविल्स  के  कारण  रेलवे  कर्मचारियों  से  बड़ी  बड़ी  रकमें

 eat  की  जा  रही  हैं  ;

 किन-किन  विभिन्न  मदों  के  लिये  ये  वसूलीयाँ  की  जा  रही  हैं  ;

 ये  वसूलीयाँ  बन्द  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जाने  वाले  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ४,  अनुबंध  संख्या  ४१]

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  ये  डेविल्स  कितने  वर्षों  के  हैं  ?  वे  कितनी  अवधि  में  वसूल की  जायेंगी  ?

 श्री  शाहनवाज  खां  :  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  डेबिट्स  का  पता  हमें  कितनी

 जल्दी  लगता  है  ।  किन्तु  आराम  तौर  पर  यह  भ्र वधि  तीन  वर्ष  से  अ्रधिक  नहीं  होती  ।

 Tait  दी०  चं०  फार्मा  :  यह  रकम  किस  प्रकार  वसूल  की  जाती  है  ?  क्या  वह  कर्मचारियों  के

 श्वेता a
 न्यायी Te ६1१ a वेतन  से  वसूल  की  जाती  है  या

 किसी

 मूल  sti  में
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 De  साप
 pat  शाहनावज  खां

 :
 वह  cat  के  वेतन  में  से  काट

 ला  भगा  सकती  है  या  उस  का  नकद

 भुगतान  हो  सकता  है  ।

 जो  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  सरकार  जाली  नोट  व  सिक्के  लेने  में  कर्मचारी  से  अनजाने  में

 था  किसी  शस्य  कारण  से  हुई  भूल  के  सम्बंध  में  कोई  रियायत  बरतती  है  ?

 शाहनवाज़ खां  :  हां  ।  उचित  रियायत  बरती  जाती  है  ate  प्रत्येक  कर्मचारी  को

 अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करने  का  अवसर  दिया  जाता  है  ।

 च्  हेडा
 :

 FAT  सरकार  ने  इस  प्रदान  के  दूसरे  पहलू  पर  विचार  किया  है  कि  कर्मचारी  अधिक

 सावधानी  के  विचार  से  यात्रियों  से  अक्सर  ज्यादा  धन  ले  लेते हैं  ?  यदि  तो  सरकार इस  सम्बन्ध

 में  ब्या  कदम  उठा  है  ?

 शो  शाहनवाज़  at:  ag  बिल्कुल  गैर-कानूनी  है  कौर  सरकार  इसे  अनुमति  नहीं  देती  ।

 ग्राम
 की  कुरचना के  बारे  में  अनुसंधान

 भी  से०  के०  कुमारन  :  कया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  कृषि  श्रतुसंघान  परिषद्  ने  श्राम  की  खुरचना  के  बारे  में  अनुसंधान  की

 किसी  योजना पर  विचार  किया है  ;  ate

 यदि  तो
 उस

 का
 क्या  परिणाम  निकला  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :  शौर

 हां  ।  परिषद् ने  १  ERR  से  श्राम  की  खुरचना  के  बारे  में  जांच  करने  के  लिये  एक  योजना

 मंजूर  की  है  ताकि  इस  रोग  के  कारण  जाने  जा  सकें
 और

 नियंत्रण  के  उचित  उपाय  खोज  निकाल

 जायें  |  चूंकि  योजना  का  काय  अप्रैल  में  शुरू  है  इसलिये  उस  के  परिणामों  के  बारे  में  कभी  कुछ

 कहना संभव  नहीं  है  ।

 fait  से०  हि०  कुमारन  :  इस  बात  को  देखते  oe  कि  श्राम  की  फसल  को  नष्ट  करने  वाले  रोगों

 में  यह  रोग  सब  से  पुराना  है  प्रौर  वह  बड़ी
 से

 जा  रहा  है  क्या  सरकार  श्रनुसंघानकायं
 शीघ्रता  से  कराने  के  लिये  कदम  Sarat  ?

 राम  सुभग  श्रनुसंघान  को  सिंगर  पुरा  करने  के  लिये  सभी  सम्भव  कदम  उठाये

 जायेंगे  ।

 fat
 बैरियर  :  इस  रचना  के  फलस्वरूप  श्राम  की  फसल  को  प्रति  वर्ष  कितनी  हानि  होती

 a

 ato  राम  सुलग  कभी  हानि  का  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 नाथ  पाई
 :

 क्या
 इस

 बात
 का

 कोई  थि  लगाया  गया  है  कि  कामों
 की

 खुरचना  के
 फलस्वरूपਂ  झाम  पैदा  करने  वालों  को  कितनी  हानि  होती  है  ?

 pret  मंत्री  महोदय  ने  कभी  इस  set  का
 उत्तर  दिया  है

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  कोई  ठीक  भ्रनुसान  नहीं  लगाया  गया  हैं  कि  इस  का  सन सान भ्छ्  लगाने

 की  कोशिश  की  जायेगी  t

 शो  इन्दजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्यां  सरकार  को  जानकारी  है  कि  किसी  राज्य  ने  इसी  प्रकार

 की  जांच  प्रारभ  की  है  ?

 राम  सुलग  सिंह  :  जी  हां  ।  पहले  इस  तरह  की  जांच  बम्बई  रोक  मद्रास  सरकार

 ने  कराई  थी  |  यह  रोग  पुराना है  We  इस  के  बारे  में  PERo  से  जांच  की  जा  रही  है  ।  किन्तु

 तक  इस  के  निवारण  का  सही  उपाय  नहीं  जाना  जा  संकट  है  ।

 शी  दी०  ख् ०  दास  क्या  श्राम  की  कुरूपता  के  नमूने  देश  भर  से  कौर  विशेष  कर  गुरदासपुर

 जैसे  जिलों  से  इकट्ठे  किये  जायेंगे  ताकि  रोग  का  कोई  इलाज  ढूंढ  निकाला  जा  सक  |

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  इस  रोग  का  area  कामों  के  वृक्षों  पर  बौर  ताने  के  समय  होता

 है  इसलिये
 कामों  का  कोई  प्रदर्शन  आयोजित  करना  संभव  नहीं  है  |

 ची  तिरुमल  राव  :  ये  अनुसन्धान  योजनायें  कब  से  चल  रही  हैं  |

 डा०  राम  सरहद  जैसाकि  मैं  ने  बताया  एक  अनुसन्धान  कार्यकर्ता  मिस्टर  बना

 और  उन  के  साथियो  ने  १९१०  में  बम्बई  से  इस  रोग  के  बारे  में  सुचना  दी  थी  और  बताया-था  कि

 यह  रोग  न  तो  फफूंद  न  कीड़ों  से  होता  है
 a  उस

 का  फैलाव  आराम  के  तने  में  कीटाणुओं  के  प्रवेश

 से  संभव  है  ।  अन्य  श्रनुसन्घान  कार्यकर्ताग्रों--श्री  सिंह  श्र  चक्रवर्ती--ने  भी  इस  सम्बन्ध  में

 wart  किये  हैं  ।

 vat  हरि  fact  कामत  :  इस  रोंग  के  लक्षण  क्या  हैं
 ?

 रास०  सुलग  सिह
 :

 यह  रोंग  एक  प्रकार  की  दीमक  से  होता  है  ।

 fort  तिरुमल  राब  :  क्या  सरकार  ने  भ्र पनी  अनुसंधान  प्रयोगशालाओं  कौर  केन्द्रों  में

 wears की  कोई  योजना  शुरू  की  हैं  ake  यदि  तो  क्या  सरकार  स्वयं  यह  अनुसन्धान  काटकर कर

 रही  है  धव  उसे  गैर-सरकारी  वैज्ञानिकों
 पर

 छोड़  दिया  गया  है  ?

 रोम  सुलग  सिंह
 :  जैसाकि  मैं  बता  चूका है  ,  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  ने  एक

 ger  स्थापित  की  हैं  यह  अनुसन्धान  सहारनपुर  स्थित  उद्यानविद्या संस्था  में  किया  जा  रहा  हैं

 बह्  पांच  साल  TH  चलेगा  |

 रेणुका  राय  :  कुछ  राज्यों  में  श्रनुसन्वान  किये  गये
 थे  तो

 क्यां  उन्होंने इस  रोम

 के  कारणों  पर  कोई  प्रकाश  डाला  हैं  ?

 रामू भग  सच  तो  यह  हैं  कि  वे  ठीक  ठीक  कारणों  का  पता  नहीं  लगा  सके  ।

 जैसाकि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  यह  रोग  श्राम  के  पेड़  के  बौर  के  फूलों  पर  आक्रमण  करता  है

 कौर  पेड़  के  बढने  के  स्थान  पर  कई  टहनियां  निकल  श्राती हैं  ।  अनुसन्धान  कार्यकर्ता  इस  के

 ठीक  कारणों  का  लगाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 peer  सही दय
 :

 प्रत्येक  प्रश्न  चर्चा  का  रूप  घारण कर  लेता  हैं  ।  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  में

 एक  प्रश्न  पर  श्राम  तौर  पर  दो
 या

 तीन  पूरक  प्रदान  पूछे  जाते  हैं  ।

 प्रश्न  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विदेशी  पर्यटकों  के  लिये
 शराब के

 परमिट

 1१४९४.  शी  चित्रित  चन्द्र  सेठ  नया  परिवहन  तथा  संवाद  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यहँ  सच  हैं  कि  सरकार  विदेशी  BB x  को  शराब  &  श्रील-भारतीय  परमिट

 देने  की  एक  नई  योजना  पर  विचार  कर  रही

 (@)  यदि  तो  एसी  योजना  आरम्भ  करने  के  क्या  कारण  है  स्कोर  उसके  कब  लागू  किये

 जाने  की  संभावना

 क्या  इस  योजना  को  लाग  करने  के  लिये  संघ  सरकार  की  वर्तमान  मदद-निषेध  नीति  में

 विधान  द्वारा  परिवहन  करना  आवश्यक

 द
 (7)  कया  इस  सम्बन्ध  में  सभी  राज्यों  से  परामर्श  कर  लिया  गया

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  कु  छ  राज्यों  ने  इस  प्रस्ताव  का  कड़ा  विरोध  feat

 श्र

 (a):  यदि  तो  उनके  नाम  कया  हैं  ate  उन्होंने  अपने  विरोध  के  कया  कारण  दिये है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  (  थ्री  राज  बहादुर )
 :  हा ँ।

 (a)  विदेशो  पर्यटकों  के  लिये  श्रीपचारिकताबों  को  सरल  बनाने  के  उद्देश्य  से  जो  योजना

 लागू  की  जा  रही  हू  उसके  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस  at  के  त्रस्त  तक  कार्यान्वित  किये  जाने  की

 संभावना  है  ।

 (7)  नहीं  ।  qalare  के  बारे  में  कोई  केन्द्रीय  विधान  नहीं  हैं  ।  किन्तु  walter  की

 नीति  के  दायर  में  रहते  हुए/राज्य  सरकारों  को  मबनिषंध  सम्बन्धी  श्रापने-अ्रपने  नियमों  अबवा

 कनानों  में  कुछ  परिवहन  करना  पड़े  |

 हां  ।

 (=)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जी  नहीं  ।

 (a)  wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भी  वि दान चन्  सेठ  :  यह  जो  प्रोहिबिशन  की  स्कीम  हैं  जोकि  सभी  स्टेट्स  में  चल  रही

 उसके  रहते  वे  कौन  से  कारण हें
 जिन  को  दुष्टि  में

 रखते  हुए  श्रापने  यह  छुट  विदेशी  weal  को

 केने  का  विचार  किया  है
 ?

 शी  राज  बहादुर  :  हमारा  भ्र भि प्राय  यह  है  कि  जो  विदेशी  पर्यटक  कराते  उनकों  श्रमिक  से

 भ्रमित  सुविधा  मिल  सके  तौर  जो  उनकी  श्रावश्यकंतायें  वे  पुरी  की  जा  ५४  ।  जहां  तक

 का  सम्बन्ध  उनकी  श्रावश्यकताश्रों  को  पुरा  करने  के  लिए  जो  परमिट  उनको  दिया  जाता  है  उसके

 वास्ते  उनको  जगह  जगह  जाना  पड़ता  था  कौर  असुविधा  होती  थी  ।  इस  वास्ते  पाल  इंडिया  लिकर

 परमिट  का  सवाल  पेश  gat  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 थ्रो  fara  चन्द्र  सेठ  :  बम्बई  वर्ग  रह  में  आपकी  जो  मद्यनिधेघ  की  स्कीम  हैं  वह  कितनी  सफल

 चल  रही  इसकी  तरफ  भी  गवर्नमेंट  ने  क्या  कोई  ध्यान  दिया  है
 ?

 बजाय  इसक
 कि  झादंमी  शराब

 भी  dia  ate  चोरी  भी  साथ  साथ  कर

 अध्यक्ष  महोदय  7.0  यह  तो  दुसरा  सवाल  हो  गया  |

 कया  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  भारत  में  बनी  घिरी  दाराब
 ग्रोवर

 रायात  की  हुई  शराब  में  विभेद  किया  है  प्रौढ़  आयात  की  हुई  शराब
 पर  कोई  नियंत्रण  या

 सीमा  नहीं  हैं

 किन्तु  भारत  में  बनी  दाराब  के  सम्बन्ध  में  ६  बोतल  की  सीमा  निर्धारित  की  गई  हैं
 ?

 महोदय  :  कया  प्रदान  की  भी  कोई  सोमा  नहीं  होती
 ?

 श्री  बड़े  इसके  बारे  में  भी  जिक्र  garg  ।

 pat राज  बहादुर  :  जहां  तक  दाराब की  विभिन्न  किस्मों  का  att  उनके  संभाव्य  प्रभाव  को

 सम्बध  मझे  कोई  जानकारी  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  का्येराज्य  सरकार  का  है  ।  यह  पदने  विदेशी

 फ्लैटों  को  शराब  के  अखिल-भारतीय  परमिट  देने  की  योजना  के  बार  में  है  ।

 भी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  सरकार  ने  जो  मदयनिधेध  योजना  स्वीकार  की  श्रमिक  दृष्टि

 से  हानिकर होते  हुए  भी  इस  वास्ते  स्वीकार की  हैं  कि  स्वतंत्रता  आन्दोलन में  हम  ने  इस  बात की  घोषणा

 की  थी  जिस  बात  को  हम  स्वीकार  कर  चुके  उसके  बाहर  जा  कर  स  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्यों  पर्यटकों  को  सुविधा  दी  जाती  हैं
 ?

 शो  राज  बहादुर  माननीय  सदस्य  ने  उसे  बात  को  सुना  होगा  जो  बात  में  ने  अपने उत्तर  में  कही

 मने
 कहा  है  कि

 जो
 हमारी  मद्य  निषेध  सम्बन्धी  नीति  है  प्रौढ़

 जो
 नियम  शौर  कानन  उनके

 भ्रन्तगंत  विदेशी  weal  को  सुविधा  देनी  उसके  लिए  हम  यह  कारवाई  करना  चाहते हें

 थों  विद्याचरण  शुक्ल  :  यह  योजना  कब  से  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  are  किन  अफसरों

 को  दाराब  के  श्रील-भारतीय  परमिट  देने  का  स्वीकार  होगा
 ?

 1६...!|  राज  बहादुर  :  में  पिछले  वर्ष  हुई  एक  घटना  का  उल्लेख  करना  area हुं  जिसके

 स्वरूप  ख्यात  फिल्म  ग्र भि नेता  मिस्टर  फ़  शरीक  मान  कौर  एक  अन्य  प्रर्याप्त  चिकित्सक  क  काफी

 दिक्कत  हुई  ती  ate  इसलिये  हमें  भ्रमित-भारतीय  परमिट  की  योजना  के  बार  में  सोचना  पड़ा  ।

 इस  योजना  को  सभी  राज्यों  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ake  उन्होंने  झपने  निमो

 कानूनों  में  संशोधन  करना  स्वीकार  किया  है  ।

 जहां  तक  ये  परमिट  देंने  का  सम्बन्ध  हैं  हमारा  इरादा  यह  हैं  कि  विदेशों  में  स्थित  हमार  इुपावास

 के  जो  अधिकारी  वीसा  जारी  करते  है  उन्हें  ये  परमिट  वीसा  के  साथ  देगे  का  aT Te  प्रदान  किया

 i  भी  दस जाये  |  इनके  ग्र लावा  मद्रास  कौर  दिल्ली  स्थित  हुनर  मेंटल  ।

 प्रकार  के  परमिट  दे  सकेंगे  ।

 थी  त्यागी  :  इस  बात  का  क्या  इन्तजाम  किया  गया  हैं  कि  जो  लिकर  vets  होंगी उन  को
 ले  कर  टूरिस्ट्स  यहीं  हिन्दुस्तानियों  को  न  दे  दें  ?  कया  इस  की  कोई  हिफाजत  की  गई  हैं

 श्री
 राज  बहादुर

 :  जो  साधारण  नियम  तौर
 कानून  लागू  करने की  हिफाजत  होती हैं  शर

 जो  कायदे  होते  उन  क  मुताबिक  होगा  ।

 +a  अंग्रेजी  में
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 झ्  wo  सिं०  सहगल  :  क्या  सरकार  इस  देश  में  जाने  वाले  विदेशियों  के  लिये  बढ़िया  किस्म

 को
 शराब  बनाने  का  इरादा  रखती  हू

 ?

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  कल  वित्त  मंत्री  ने  वित्त  विधेयक  पर  चर्चा  के  दौरान  दाराब
 ट्र
 ने पीने  को  जश् भा  कौर  वेश्या  व्यवसाय  की  बुराई  के  साथ  गिनाया  था  ।  क्या  माननीय  मंत्री

 अपनी  व्यक्तिगत  रायਂ  व्यक्त  की  है  या  यह  राय  सरकार  की
 है  अर  यदि  तो  क्या  रहे  बात  सभी

 जिन  में  विदेशी  शामिल  लागू  होती  F  था  केवल  भारतीयों  को  ?

 फन्नी  राज  बहादुर  :  श्री  कामत  ने  भारत  के  संविधान  पर  हस्ताक्षर  किये  है  जोर  उन्हें

 यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  उसे  हमारे  निदेशक  तत्वों  में  एक  अनुच्छेद  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  गया

 मानवीय  वित्त  मंत्री  ने  जो  कुछ  कट्ठा  ह्  वह  उस  भ्रनुच्छेद  के  अनुरूप  ही  होगा  ।

 विष्णु  कामत :  नहीं  ।

 शनी  नाथ  पाई  :  इस  प्रकार  की  असंगति  की  are  ध्यानਂ  दिलाना  माननीय  सदस्य  को

 कांस्य  था  ।

 fat  ate  विष्णु  कामत :  मेरा  प्रश्न

 prot  महोदय  yer  ऐसा  नहीं  है  कि  उसका  उत्तर  दिया  जाये  ।  अगला  प्रदान  ।

 श्रायुवेदिक

 1१४६५.  श्री  विभूति  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 क्या  ages  है  कि  भारतीय  चिकित्सा  राज्य  बॉड  तथा  निकाय  परिषद्
 '

 ने  भारत
 a

 सरकार  से  आग्रह  किया  ह  कि  ag  दिल्ली  श्रायवेदिक  कालेज  को  mot  नियंत्रण  में

 ले  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  नया  निश्चय  फिया हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपमंत्री (  डा०  १०  स०  राजू )  :

 मामला  विचाराधीन  हैं  ।

 भो  विभूति  में  जानना  चाहुताहूँ  कि  दिल्लो  भ्रायुवेदिक  कालेज  को  सरकार  अपने

 हाथ  में  ले  यह  मामला  कब  तक  विचाराधीन  रहेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  :  उन्होंने  यह  संकल्प  हाल  में
 पारित  किया  हैं  ate

 सरकार  को  भेजा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विचार  कर  कब  तक  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  यह  बताना

 सम्भव  नहीं  है  ।  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  विभूति  क्या  यह  बात  सही  है  कि  जब  सरकार  इस  कालेज  को  अपने  हाथ  में  ले  लेगी

 वो  इस  से  लोगों  को  शिक्षा  दौरा  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  शुसिला

 :  मानो  सदस्य  को  मालूम  होना  चाहिये  कि  शिक्षा

 दौरा
 का

 इन्तजाम  इस
 क्त  भी  वहां  पर  हैं  ;

 श्राप  को  शायद  मालूम  होगा  कि  सन्  LER  में  महात्मा

 ee गांधी  ने
 इ  स

 का  उद्घाटन किया  कौर  तब  से
 यह

 कालेज  चलता  रहा
 ।  बीच  में  जो  इसकी

 मूल  अंग्रेजी  में

 १;  Council  of  State  Boards  and  Faclties  of  ndian  Medihire,
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 कमेटी  थी  उस  ने  बहुत  मिसरे तेज  किया इस  लिये  वह  रिसीवर  के  पास  चला  गया  ।  तब  दिल्ली  सरकार

 ने  सन्  SRXR  में  कानन  पास  करके  उसे  नये  बैंड  के  सुपुर्दे  किया  ।  wa  यह  सिफारिश  झाई  हैं  कि

 उस  को  भारत  सरकार  ले  ले  सनौर  उस  सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 थी  दया सलाल  सर्राफ  :  यदि  सरकार  इस  कालेज  को  ले  लेती  है  क्या  उस  कालेज
 के  पाठ्यक्रम

 में  चिकित्सा  aye  शल्य-चिकित्सा  के  विषयों  का  समावेश  किया  जायेगा  क्योंकि  अब  तक  बह  समझा

 जाता  रहा  है  हि  ग्रायुर्वे दिक
 प्रणाली  में इन

 शायरों  का  प्रभाव  हैं  ?

 ह द०  स०  राजू  ये  सब  विषय  शल्य-चची  1  न  सा  कौर  दाई  का  काम---शब  भी  पढ़ाये

 जाते हैं  ।

 fort  हरि  पुष्टि  कामत  :  श्रायुवेंद  के  बारे  में  सरकार  की  नीति  क्या  है  ?  क्या  सरकार  की  राय  में

 में  वह  एलोख्थी  जैसी  व  मानिक  प्रणाली  है  शौर  यदि  तो  सरकार  द्वारा  श्रायर्वेद  में  अनुसंधान

 gras  की  शिक्षा  को  बड़ावा  देने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 पाध्या  महोदय  :  यह  प्रशन  इस  प्रश्न  के  झन्तगंत  नहीं  पुछा  जा  सकता  |

 शो  प्रकाशंवीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  चूंकि  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  अ्रायूवेद

 की  उन्नति  करने  के  लिये  धनराशि  नियत  की  गई  हैं  इस  लिये  इस  दिल्ली]श्रायुवें  दिक  कालेज  को  अपने

 हाथों  में  लेने  के  सरकार  उस  को  इतने  ऊंचे  स्तर  पर  ले  जायेगी  जिस  से  कि  उस  को  श्रायवेंद

 का  रूप  दे  दिया  जा  सके ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  भी  एक  सजेशन  है  ।

 भी  प्र०  कें०  क्या  कालेज  श्रांयूघद  भेषज-संहिता  बना  है  कौर  ate  तो

 डस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 गया  सुशीला  नाथर
 :

 दिल्ली  कालेज  नहीं  भारतीय  aaa  दिक  waders  परिषद्
 द्वारा  गठित  एक  विशेष  समिति  भ्रायुषंदिक  कौर  यूनानी  मर्ज-संहिता  तैयार  कर  रही  है  ।

 स्वचालित  gm  काल  को  सुविधा
 वाले  स्थान

 1१४९६.  भी  सहेदा  नामक
 :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कूप

 करेंगे  कि  :

 कौन  कौन  से  स्थान  इस  समय  स्वचालित  ट्र  क  काल  प्रणाली  के  अन्तर्गत  wk

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कौन-कौन  से  wa  स्थान  इस  प्रणाली

 के  अंतगर्त  wt  जायेंग े?

 तथा
 संचार  मंत्रालय  मं

 उपमंत्री  (att  :  लखनऊ-कानपुर  ।

 निम्नलिखित  स्थानों  क  बीच  स्वचालित  ट्रंक  की  सुविधा  देने  के  लिये  योजनायें  मंजूर
 की  गयीं

 (१)  नई  दिल्ली--अ्रागरा

 (२)  नई  दिल्ली-कानपुर
 जनना  ना

 tim  daft  सें
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 (3)  नई  दिल्ली-लखनऊ

 (४)  नागरा-कानपुर

 (x)  झ्रागरा-लखनऊ

 (६  )  कानपुर-वाराणसी

 स्थानों  सें  भी  यह यह  सुविधा  प्रदान  करने  का  प्रत  विचाराधीन है  |

 महेश्वर  नायक  :  स्वचालित  ट्रंक  घाल TIS  की  इस  प्रणाली  के  फलस्वरूप टंक  काल  मिलने

 में  अब  तक  जो  विलम्ब  होता  था  वह  किस  हद हुद  तक  कम  हुसना

 श्री  भगवती  :  यह  काल  एक  व्यक्ति  द्वारा  दूसरे  व्यक्ति  किया  जाता  हैं  इसलिये

 प्रतीक  विलम्ब  न  होंगा  |

 महेश्वर  नायक  :  इस  बात को  देखते हुए  कि  लाइनें बहुत  व्यस्त  रहने के  कारण  ट्रंक  काल

 मिलने  में  बहुत  विलम्ब  होता  सरकार  स्वचालित  ट्रंक  काल  प्रणाली  के  लिये  नई  लाइनों  की

 व्यवस्था  करने  जा  रही  है
 ?

 श्री  भगवती  इस  नई  प्रणाली  के  लिये  कई  विश्वसनीय  ट्र  क  सकी  श्रावक  होते  हैं

 जिनकी  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।  इसलिये  wa  ये  कठिनाइयां  उत्पन्न  नहीं  होंगी  ।

 fat  ato  चं०  फार्मा  स्वचालित ट्रंक  प्रणाली  की  यह  सुविधा  उत्तर  प्रदेश के  नगरों  में  बहुतायत

 कयों  दी  गयी  है
 ?

 श्री  भगवती  :  यह  सुविधा  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  दी  जायेगी  ।  दिल्ली-श्रागरा-कलकत्ता

 प्रौढ़  नागरा-बम्बई  के  बीच  तार  बिछाने  की  योजनाके  मंजर की  जा  चकी  हैं  ।

 सेक् यान  में  यह  काम  लगभग  पूरा  हो  चुकी  है

 भी  विभूति  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली  से  पटना  की  जों  ट्रंक  लाइन  है  वह  बराबर

 खराब  रहती  है
 ?

 mere  महोदय  :  बात  तो  उस  के  फलाने  की  है  |

 नाथ  पाई  :  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  ज्ञात  है  कि  एक  शोर  जहाँ  इन  सुविधाओं  का

 विस्तार  हो  रहा  है  वहाँ  दूसरी  कौर  वेतनमान  सेवाओं  का  स्तर  बराबर  गिरता  जा  रहा  है
 ?

 tat  भगवती  :  यह  इसलिये  होता  है  कि  माँग  बढ़ती  जाती है  कौर  ट्रंक  काल  की  संख्या

 में  वृद्धि  हो  रही  इसलिये  स्वचालित  ट्रंक  प्रणाली  लागू  की
 गई  है

 ।
 मेरा  ख्याल है  कि

 जब

 देश  भर  में  को-एक्सियन  केबल  लग  जायेंगे  तब  इस  प्रकार  की  कठिनाइयाँ  बहुत  हो  जायेंगी  ।

 pat  नाथ  पाई :  मेरा  प्रदान  यह
 था  कि

 जया  सुविधाघरों  के  विस्तार  के  साथ-साथ  विमान

 सेवाओं  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है  ।

 पश्रिध्यक्ष  महोदय  :  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  जब  देश  भर  में  को-एक्सियन  केबल  लग

 जायेंगे  तो  ये  कठिनाइयाँ  घट  जायेंगी  तौर  स्थिति  में  सुधार  होगा  ।

 थी  स०  सो०  ast
 कया  सरकार  इस  प्रणाली  को  अन्य  दायरों  लागू  करने  से  पहले

 एक्सचेंज  के  जरिये  टेलीफोन  की  व्यवस्था  को  बदलकर  उसके  स्थान  पर  स्वचालित  एक्सचेंज  की

 व्यवस्था  करने  का  इरादा  रखती  है  क्योंकि  कई  शहरों  में  ये  स्वचालित  टेलीफोन  एक्सचेंज  नहीं  हैं
 ?

 मूल  wast  में
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 में  माननीय  सदस्य  की  बात  को  समझ  नहीं  सको  |
 fet  भगवती

 fat स०  मो०  बनर्जी
 :  मूल  डिस्  सीधी  ट्रंक  लाइनों

 warps) TEIN  में  जानना  चाहता

 oe

 पाध्या  महोदय  :  पूरक  प्रश्न  मूल  प्रदान  से  सम्बन्धित  होने  चाहियें  ।  माननीय  weer

 बिलकुल  प्रदान  पूछ  रह ेहें  ।

 fat  विद्याचरण  शुक्ल  क्या इस  तरह  की  शिकायत  मिली  कि
 ये  सीधी  ट्रंक  लाइनें

 अक्सर  देश  भर  में  खराब  रहती  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  पता  लगाने के  लिये  कोई

 जाँच  वर्मा  की  किय  शिकायतें कहाँ  तक  सही  हैं  ?

 fat  भगवती  :  माननीय  सदस्य  श्रोवरहेड  लाइनों  का  उल्लेख  कर  जब  कि  यह

 स्वचालित ट्रंक  काल  के  बारे  में  ॥

 थी  चल  सिंह  :  क्या  अ्राटोमटिक और  श्रारडिनरी  ट्रंक  काल्स  के  चाज  ज  एक  से  हैं  जा

 सन  में  कोई  फक  है
 ?

 fat  भगवती  :  शुल्क  में  कोई  फर्क  नहीं  है

 पानी के  बल्क  को  दरों  का  सुव्यवस्था करण

 1*१४९८.  थ्री  हरिश्चन्द्र  मायूर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  जल  संभरण  योजनाओं  के  लिये  सहायता  देने  से  पूर्वे  पानी  के

 शुल्क  की  दरों  का  सव्यवस्थाकरण  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया

 एक  लाख  से  प्रतीक  जन  संख्या  वाले  विविध  नगरों  में  क्या  दरें

 इन  में  से  कितनी  योजनायें  स्वावलम्बी  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०७  स०  अवश्यक  जानकारी
 का

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  भेजी  गई  प्रत्येक  योजना

 के
 इंजीनियरिंग  प्रतिवेदन  में  पूंजीगत  तथा  संस्करण  व्यय  तथा  उस  के  भुगतान के  साधन  शादी

 के  वित्तीय  मामलों  पर  चर्चा  भी  शमिल  करें  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  वित्तीय  व्यवस्था  समान  न  होने  के  कारण  पानी  की  दरों  का  वैज्ञानिक

 शयवस्थीकरण  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  तब  इन  योजनायें  की  धन  इन  योजनाओं  के  द्वारा न हीं  मिर
 पायेगा  |

 ate  r 7)  जानकारी  ६  की जा  है  और  मिलने  फर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 क  ——  लविलितानिलननननिल्वििकननननतलतावतपामनननगातगानवलतततसानकततकानलानकानवाकापाािवियलतततावाननि

 पल  sas  में
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 tat  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  क्रिया  व्यवस्था  समान  न  होने  के  कारण  पानी  कीਂ  दरों का  वैज्ञानिक

 व्यवस्था करण  संभव  नहीं  है  क्योंकि  तब  इन  योजनाओं  को  धन  इन  योजनायें के
 द्वारा  नहीं  मिले  पायेगा

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  मा गंद शन  बनाया  है  तथा  यदि  तो  क्या  राज्य  को  इसकी

 सूचना  दी  गई  है  तथा  उन  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 द०  स०  चि  केन्द्रीय  सरकार  ने  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  की  सराहना  की  है

 इसको  राज्य  सरकारों  के  सामने  भीਂ  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।  उनसे  अ्रनुरोध किया  गया  है  कि
 उपभोक्ताओं पर  उत्पादन  तथा  वितरण  की  दर  के  पर  पानी  का  पैसा  लेना  चाहिये  ॥

 fat  हरिश्चन्द्र माथुर  :  दूसरी  तथा  तीसरी  योजना  में  राज्य  सरकारों को  सरकार

 सहायता दे  रही  है  ।  म॑  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  राज्य  सरकारें  वैज्ञानिक  ब्यवस्थाकरण  तथा  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  बनायें  गये  फार्मूले  को  नहीं  मानती  हैं  तो  सरकार  किस  grace  पर  सहायता  दे  रही

 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०
 सुशीला

 :  कई  बार  यहां  पर  जिंन  सिद्धान्तों  पर  चर्चा  हो  चुकी

 है  उन्हीं  सिद्धान्तों  पर  सहायता  दी  जाती  है
 ।  नगरीय जल  संभरण  ५०  प्रतिशत ऋण  तथा  ग्राम्य  जल

 संभरण  क  #  ee

 चलो  हरिष्चख  माथुर
 :

 इस  पर  यहां  पर  एक  बार  भी  चर्चा  नहीं  हुई  है
 ।

 सुशीला  नायर
 :

 नगरीय  जल  संभरण  पर  राज्य  सरकारें  पानी  का  भार  लगा  रही  हैं
 ।

 यह  समान  नहीं  है  ।  ग्राम्य  जल  संभरण  पर  भार  लगाने  के  प्रश्न  को  कभी  कहीं  पर  भी  नहीं  उठाया

 मया  है  ।

 tat  भागवत झा  आजाद  :
 माननीय  मंत्री  नें  प्रभी  बताया  कि  समान  प्रक्रिया नहीं  है  तो  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  की  पानी  की  दरों  का  वैज्ञानिक  व्यवस्थाकरण  करने  के  लिये

 सरकार  तरीके  अपना  रही  है  ?

 सुनील  नायर  :  राज्य  सरकारें  विभिन्न  स्थानों  पर  अपनी  सुविधानुसार  पानी  का  व्यय

 लगाने  का  प्रयत्न  कर  रही  हैं  ।  जहां  पर  व्यय  बिल्कुल  नहीं  लिया  जाता  है  वहां  पर  उन  का  विचार

 है  कि  शुल्क  बहुत  थोड़ा  होना  चाहिये
 |

 दूसरे  स्थानों  पर  ae  कछ  अधिक  होगा  यह  मामला  स्थानीय

 स्वायत्त  शासन  के  मंत्रियों  की  केन्द्रीय  परिषद  में  ar  रहा  है  ।  हम  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  करने

 का  तथा  समान  ढ्प्वा  बनाने  का  कर  रहे  हें
 ।

 परन्तु  अरब  तक  ऐसा  करना  सम्भव  नहीं
 > re  |  | |

 शनी  भागवत  झा  झ्राजाद  :  माननीय  मंत्री  का  उत्तर  case  नहीं  है  ।

 श्री  दाजी  :  मंत्री  महोदय  ने  समानता  न  होनें  के  कारणों  की  सूची बना  ली  है
 ।

 क्या  केन्द्रीय
 सरकार  ने  ऐसा  कोई  सिद्धान्त  बनाया  हैं  कि  जिन  के  ग्राहकों  पर  शुल्क  लिया  जाये  ?

 सुनील  नायर  :  पु  जीगत  जनता  के  शुल्क  देने  की  sae  व्यय  शादी

 सिद्धान्त  हैं  ।
 परन्तु  दल्ली  नगरपालिका  समेत  कोई  भी  नगरपालिका  पानी के

 व्यय  से  कुल  व्यय

 वसूल  नहीं  कर  सकी  है
 ।

 मूल  ara  में
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 श्री  सान  सिंह  पृ०  क्या  पानी  के  व्यय  की  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  स्थानीय  स्वशासन

 के  प्रबन्ध  में  हस्तक्षेप  नहीं  है  ?

 महोदय  :  उत्तर की  भ्रावश्यकता  नहीं है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  भाग  ौर  (7)  एक  लाख  क़ी  जनसंख्या  से  अधिक  के  नगरों

 के  बारे में  हैं  ।  उस  का  उत्तर  यह  दिया  गया  है  कि  जानकारी  इकट्ठा  की  जा  रही  है  ।  क्या जब  यह

 प्रश्न  पूछा  गया  उसी  समय  जानकारी  इकट्ठा  करने  का  काम  शुरू  किया  गया  था  अ्रथवा  क्या  पहली

 दो  योजनाओं  कौर  अब  तीसरी  योजना  बनाने  के  लिये  यह  प्रारंभिक  जानकारी  इकट्ठा  करने

 के  प्रयत्न किये  गये  हैं  ?  यदि  बाद  की  aia  ठीक  है  तो  उस  प्रयत्न  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 सुशीला  नायर  :  मुझे खेद  है  कि  मैं  यह  नहीं  बता  सकती हूं  कि  जानकारी  इकट्ठा

 करनें का  ग्रा घार  कया  है  ।  केवल  इतना  ही  कह  सकती हूं  कि  माननीय  सदस्य  की  इच्छानुसार

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 मत्स्य  पालन  कार्यकर्ता  कोचीन

 +

 वॉरियर

 1*१४९६६/
 श्री  क०  गोपालन  :

 उमा  नाथ :

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मत्स्य  पालन  कार्यकर्ता  कोचीन  की  संस्थापना  कौर

 कार्य-संचालन  के  सम्बन्ध  में  नावें  के  विशेषज्ञ  की  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  चुकी  है  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  के  उस  पर  foray  कर  लिया  है  ?

 ter  तथा  कृषि  मंत्री के  सभा  सचिव  जी  हां  ।

 नावें  के  विशेषज्ञों  की  सिफारिश  पर  सरकार  द्वारा  संस्था  की  स्थापना  की  ब्यौरेवार

 योजना  बनाई  जा  रही  है  ।

 श्री  बैरियर  :  नावें  के  विशेषज्ञ  के  प्रतिवेदन  में  क्या  महत्वपूर्ण  सिफारिशों  हैं  ?

 श्री  शिन्दे  वह  संस्था  में  दिये  जानें  वाले  प्रशिक्षण  संस्था  के  लिये  झ्रावश्यक

 कैरीकुलम  शादी  के  बारे  में  है  ।

 श्री  क्या  सरकार  ने  संस्था  के  लिये  झ्रावदयक  यंत्र  खरीदने  के  लिये  कोई  निर्णय

 लिया है
 ?

 पति  शिन्दे  :  जी  नहीं  ।  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  योजना  बनाई  जा  रही  है  तथा  जैसे  ही

 वित्त  मंत्रालय  की  व्यय  वित्त  समिति  स्वीकृत  यंत्रों  के  ase  दे  दिये  जायेंगे  ।

 गी  मे०  के०  कुमारन  :  क्या  संस्था  प्रवेश  धारित  निश्चित  कर  दी  गई  है  ?

 श्री  शिन्दे  :  जी  प्रवेश  धारिता  पर  भी  विचार  किया  गया  है  ।  प्रारम्भ  में  यह  विचार

 किया  गया  था  कि  संस्था  में  ४८  विद्याथियों  का  प्रवेश  2  |

 मूल  अप्रजा  में
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 शी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  नार्वे  सरकार  द्वारा  कोई  वित्तीय  अथवा  प्रविधिक  सहायता

 भी  दी  जा  रहो  है  ?

 श्री  जी  नहीं  ।  इस  समय  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।

 श्री  बैरियर  :  इसके  लिये  कितना  धन  चाहिये  तथा  वित्त  मंत्रालय  से  उसकी

 स्वीकृति  कब  ली  जायेगी  ?

 श्री  farsa
 :

 यह  योजना  arearer  योजना  में  स्वीकार  की  गई  है  तथा  ara  है  कि  इस  संस्था

 पर  लगभग  ३५  लाख  रुपया  व्यय  होगा  |  सरकार नें  इस  धन  को  व्यय  करने  की  पर्थाप्त  व्यवस्था  कर
 से

 शो  श्यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  इस  संस्था  में  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  भूमि  पर  जलाशयों

 झादि  में  मछली  पकड़ने  का  प्रशिक्षण  दिया  जायगा  ?

 श्री  fare  :  इस  से  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेंगी  |

 श्रंह्रादायी स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 i
 श्री  प०  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  करेंगे कि

 :  q

 क्या  यह  सच  है  कि  अंद दांयी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  अन्तर्गत  कोई  ऐसा  उपबन्ध  नहीं

 जिस  के  द्वारा  मृत  सरकारी  कमंचारी  के  परिवार  के  ऐसे  लोगों  के  लिये  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं

 का  विस्तार  किया  जा  जो  उस  मृत  कर्मचारी  पर  निर्भर  थे  ale  जो  उस  के  साथ

 स्थायी  रूप  से  रहते  थे  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  पौर

 ऐसे  निराश्रित  परिवारों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  कया
 कार्रवाई  करने  का  विचार

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (  डा०  द०  स०  राजू  )
 :  जी  हां  ।

 त्ररौर  मृत  सरकारी  कर्मचारियों  के  परिवारों  के  लिये  अ्रंदादायी  स्वास्थ्य

 योजना  की  चिकित्सा  सुविधाघरों  का  विस्तार  तब  तक  के  लिये  जब  तक  वह  सरकारी  निवास  स्थान  में

 रहते  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  कुन्दन  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  जिन  सरकारी  कर्मचारियों  की  ग्र काल  मृत्यु  हो

 जाती  उन  के  परिवारों  को  बड़ी  कठिनाई  हो  जाती  है  ?

 न  स०  राजू  :
 जी  हां  ।  हम  उन  की  Floreat  को  जानते  हैं  ।

 श्री  वॉरियर  :
 मृत  सरकारी  कर्मचारियों  के  ऐसे  परिवारों  जो  सरकारी  क्वार्टरों  में  रहते

 हैं  को  ही  इस
 योजना

 का
 विस्तार  करने

 का
 निणंय  क्यों  किया  जा  रहा  है

 ?  इन  को
 सरकारी  क्वार्टरों

 में  कब  तक  रहने  दिया  जाता  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  भ्रंश दायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  इस  समय  दिल्ली  में

 ही  लागू  है
 ।  इस  को

 एक  अथवा
 दो

 अन्य
 नगरों

 में
 भी

 लागू  किया
 जा  रहा हूँ  ।

 कर्मचारी

 समस्त  भारत
 से  कराते  हैं  तथा

 उस  के
 मर  जाने  के  बाद  उन

 के  परिवार  राज्य  को  चले  जाते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 जब  तक  वह  यहां  रहते  हैं  जो  wale  चार  महीने  की  तब  तक  के  लिये  निर्णय  किया  गया  है  कि  उन

 को  चिकित्सा सुविधा  मिलती  रहे
 ।  जब

 बह  अपने  घरों  को
 चले  जायें  तब  उन  को  यह  सुविधा  देना

 संभव  नहीं  है

 बिना  टिकट  यात्रा को  जांच  करने  के  लिय  रेलवे  मजिस्ट्रेट

 1१५०१.  श्री  बाण  वर्मा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  हैकि  रेलवे  मजिस्ट्रेटों  को  रेल  के  डिब्बों में  खुद  जा  कर  चैकिंग करने

 टिकट  यात्रा  करनें  वाले  यात्रियों  की  गिरफ्तारी  की  aia  देने  के  अ्रघिकार  दे  दिये  गये  हैं  जिस

 से  वे  भी  विवाद  का  एक  पक्ष  बन  जाते हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ये  मजिस्ट्रेट  यात्रियों  की  बात  सुने  बिना  ही  भारी  जुर्माना

 कर  देते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही  है  we  उस  पर  क्या

 वाही  की  जावेगी  ?

 ( जकी  ip संत्रावय  में  उपमंत्री  ह  शाह  :  जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कृषकों को  ऋण

 1१५०२.  भरी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :  कया  ata  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  छपा

 करेंगे कि  :

 (=)  क्या  वर्ष  gevy  में  किसानों  को  wer  उगाश्ों ह  आन्दोलन  क  एक  भाग  के  रूप

 में  दिये  गये  ऋण  पूर्ण  रूप  से  वसुल  कर  लिये  गये

 क्या
 यह  संच  है  कि  किसानों  से  बहुत  अधिक  ऋण  की  रकम  के  दुगुने  से  भी

 अधिक  वसूल  किया  जा  रहा

 क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  ऋण  लेने  वाले  व्यक्तियों  प्रिया  राज्य  सरका  रों  से  शिकायतें

 अथवा  wearer  मिले  कौर

 क्या  इस  मामले  में  किसानों  को  कोई  सहायता  दी  जावेगी  ?

 fara  तथा  कृषि  walt  के  सभा  सचिव
 :  श्र  भारत  सरकार

 अधिक  oa  उपजा शो  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिए  ऋण  तथा  भ्रनुदानों  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता

 दे  रही  थी  ।  भारत  सरकार  भुगतान  के  झ्विकतर  राज्य  सरकारों  से  प्रतिदिन  से  Bn

 प्रतिशत तक़  सूद  लेती  है  ।  कुछ  मामलों  में  प्रथम  वर्ष  में  सूद  नहीं  लिया  जाता
 था  ।  इसके  बाद

 राज्य  सरकारें  स्थानीय  आवश्यकता  तथा  प्राथमिकताओं  के  अनुसार  किसानों  को  ऋण  देती  हैं  ।

 भारत  सरकार  को  मालूम  नहीं  है  कि  राज्य  सरकारें  किसानों  से  ge  की  क्या  दरें  लेती  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता ।
 हरन पि  क  हद  ह  a

 मूल  ५ ग्रंग्रजी  में
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 सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 क्या  भारत  सरकार  की  उगाही  के  बारे  में  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  है

 तथा  कया  वह  इस  धन  की  उगाही  पर  राज्यों  से  सूद  नहीं  लेती  है
 ?

 श्री  शिन्दे  :  मामले पर  १९५८  में  विचार  किया  गया  था  तथा  राज्य  सरकारों के  परामर्श  से

 यह  निर्णय  किया  गया
 था  कि

 राज्य  सरकारों
 को

 सूद  की  ऊंची  दरें  नहीं  चाहिए  ।]

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  परन्तु  मैं  एक  मामला  जानता  हूं  जिसमें  १२,००० रुपये  के  ऋण  के

 लिए  प्रमाणपत्र  कार्यवाहियां  जारी हैं  प्रौढ़  €  ००
 रुपया  सूद  लिया  गया  ।  इस  प्रकार  के  कई  मामलेਂ

 क्या  सरकार  को  इसकी  जानकारी है  ?

 श्री  शिन्दे
 :  जी  नहीं

 ।
 माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  नहीं है  ॥

 की  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  जांच  हो  रही  है  ।

 गनी  इन्द्रजीत  लाल  म्होंत्रा  :  केन्द्रीय  सरकार  संतुष्ट  है  कि  राज्य  सरकारें  किसानों  को

 जिस  प्रकार  ऋण  दिया  जा  wer  है  वह  तरीका  ठीक  है  ?

 sol  fire  :  ऋण  में  दिया  गया  था  तथा  बाद  में  बन्द  कर  दिया गया  था  ।

 इसलिए  LEVY—-VS  की  स्वीकृति  के  सम्बन्ध  में  है  ।  सरकार  ने  सरकार  का  परामर्श

 लिया  है  तथा  सरकार  ने  इसका  ध्यान  रखा  है  कि  राज्य  सरकारें  अधिक  सूद  न  लें  तथा  किसानों को

 तंग  न  किया  जाये  |

 जी  तिरुमल  राव  :  क्या  यह  समझना  ठीक  है  कि  ऋण  का  धन  केन्द्र  सरकार  का  है  तथा

 राज्य  सरकार  इसका  वितरण  करती  है
 ?

 यदि  तो  wa  तक  कितना  धन  बकाया  है
 ?  |

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (2 Ho न्०
 स०

 :
 बकाया  ऋण  के  बारे  में  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  कई  ऐसे  लेखे  बाक़ी  हैं  ज़ो  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्र  के  बीच  तय  होने  हैं  ।  उसके

 लिए  अलग  लेखे  नहीं  हैं  ।  परब  तक  2.19 8.0  लाख  रुपया  ऋण  के  रूप  में  तथा  eve ३१  लाख  रुपया

 अनुदान के  रूप  में  पेशगी  दिया  गया  था  ।  सूद  की
 दर  पर  Pex  में  चर्चा  हुई  थी  श्र  यह  निर्णय

 किया  गया  था  कि  स्थानीय  स्वशासन  जैसे  पंचायतें  को  दिये  गये  ऋण  पर

 राज्य  सरकारें  वही  सूद  लें  जो  केन्द्र  सरकार  ने  लिया  है  ।  गैरसरकारी किसानों  को  दिये  गये  धन  के

 बारे  में  राज्य  सरकारें  केन्द्र  सरकार  द्वारा  लिये  गये  सूद  से  af,  प्रतिशत  अ्रंघिक  ले  सकती  हैं  ।

 श्री  क०७  Ato  तिवारी  :  पिछले  बिहार  सरकार  ने  एग्रीकल्चर  रिस्ट  लोन  पर  इंटरैस्ट  माफ

 कर  दिया  था  जिसकी  कि  वजह  से  काफी  लोन  रियिलाइज  gat  था  ।  उसी  तरह  बाक़ी  लोन  पर  भी

 क्या  इंटरैस्ट  माफ  कर  दिया  जायगा  जिससे  लोन  र्यिलाइज  हो  सके  ?

 शी  यह  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया गया  है  ।

 वॉरियर
 :

 धन  थोड़ा  होने  के  कारण  तथा  समस्त  राज्यों  में  फैला  होन ेके  कारण  क्या

 सरकार  इन  ऋणों  को  बट् रेखा ते  नहीं  डाल  देगी
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :
 ATAT  दनि

 यह  है  ।

 मूल  wait  में

 1245  (Ai)
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 पूर्वी तट  पर  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ना

 मा  नाथ  :

 १४०३. «
 at

 कठ  गोपालन

 क्या  खाद्य  तथा  ela  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  eo? oq

 क्या  पूर्वी  तट  पर  शीघ्र  ही  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  काम  शुरू  किया

 यदि  तो  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  कार्य  किस  अभिकरण के

 कराया

 क्या  किन्हीं  विदेशी  फर्मों  ने  इस  काम  को  करने  की  पेशकश  की
 और

 यदि  तो  उन  फर्मो ंके  क्या  नाम  हैं  प्रौढ़
 उस  पर

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 fara  तथा  wf  मंत्री
 के  सभा सचिव [

 ait  केन्द्रीय  सरकार

 की  विजगापटनम  तथा  तुमको रित  के  समुद्रतटीय  मछली  पकड़ने  क  संगठन  तथा  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  के  ट्राल रों  द्वारा  भारत  के  पूर्वी  तट  के  साथ  साथ  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  का  काम

 किया जा  रहा  है  ।

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जी  उमा  नाथ
 :

 क्या  सरकार  को  प्रान्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  के  वक्तव्य  की  जानकारी है  कि

 विदेशी  भ्रमित  रणों  के  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  दिये  गये  थे  तथा  यदि  तो  क्या  सरकार  जानती

 है  कि  वह  विदेशी  प्रधिकरण  कौन  सा  है  तथा  श्रश्वीकृति  के  कया  कारण  हैं  ?

 शिन्दे  :  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  ठीक  नहीं  एक  गैर  सरकारी  साथ  wale

 सिंदियां  इंजीनियरिंग  मद्रास ने  setter  सरकार  से  भ्रनुरोध  किया  था  कि  अमरीकी  हमें

 के  सहयोग  की  एक  योजना  स्वीकार  करें  ।  मंत्रालय ने  इस  योजना को  बनाया  ।  उन्होंने  सुचित

 किया  कि  योजना  का  ब्योरा  अमरीकी  फर्म  से  निश्चित  नहीं  हुए  हैं  तथा  केन्द्रीय  सरकार  कोई  बाघा

 नहीं  डालेंगी  तथा  केन्द्रीय  सरकार  से  सीधे  बातचीत  भी  नहीं  की  गई  है  ।

 fat  उमा  नाथ  :  क्या  सरकार  को  भारत-नार्वे  परियोजना  अधिकारियों  के  अन्य  क्षेत्रों  में

 परियोजना के  विस्तार  के  इरादे  की  जानकारी  है  तथा  यदि  तो  क्या  पूर्वी  क्षेत्र  भी  उसके

 seit  आता  है  ?

 शनी  पूर्वी  क्षेत्र  में  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  की  योजना  चालू  की  रही  है

 तथा  यह  विचार  है  कि  तीसरी  योजना  में  तूती को रिन  तथा  विज गोप टम  में  योजना  का  विस्तार  होगा  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  योजना  उड़ीसा  में  परमदीप  में  तथा  अन्दमान  ait  निकोबार  में  पोर्टब्लेयर  में

 लागू  होंगी
 ।

 इस  समय
 ठी  सी  एम  एड  से  तीन  ट्रालर  परिचित  बंगाल  सरकार को

 दे  दिये  गये  हैं

 तथा  वहू  kay  बंगाल  की  खाड़ी  में  मछली  पकड़ने  का  काम  कर  रहे  I

 ची  कठ
 कुन्दन

 :
 क्या  सरकार

 ने
 प्रशिक्षण  पुरा  करने  वाले  प्रशिक्षार्थियों  को  यंत्रीकृत

 नावें दी  हैं  ?

 मूल  sist  में
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 fara  तथा
 कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  to  म०  :

 सभी प्रशिक्षणार्थियों  को

 इन  को  देना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  हम  यंत्री कृत  नावों  के  लिए  पर्याप्त  डीजल  इंजन  का  आयात  नहीं
 वा ज्  a कर  सकें  हैं  परन्तु  प्रशिक्षार्थियों  वग  छम  मान्य  रे  रहे  हैं  तथा  लगभग  सभी  प्रशिक्षार्थियों  को  यंत्री  कृत

 नावें  दे  दी  गई  हैं
 ।

 1  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 क्या  सरकार  यह  जानती  है  कि  ज़ो  ट्राली  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 के

 पास थे  उनमें  से  कुछ  टूट  फूट  गये  हैं  तथा  काम  के  योग्य  हैं  प्रौढ़  इस  प्रकार  यह  योजना  नुकसान

 में  क्या  मामले  की  जांच  की  गई  है  तथा  क्या  इस  योजना  को  लाभदायक  बनाने  के  लिए  केन्द्रीय

 सरकार  कोई  सहायता देगी  ?

 fat  द्य
 |: हू ५  थामस  :

 हमें  इन  ट्रालरों  की  टूट  फूट  की  जानकारी  नहीं  है
 ।

 हम  जांच  करेंगे
 |

 श्री  बड़े  :  क्या  यह  बात  सच  है  कि  जापान  गवर्नमेंट  ने  भारत  सरकार से  डीप  फिशिंग क  वास्ते

 भी  चर्चा  की  है  शर  क्या  भारत  सरकार  इसमें  उनकी  मदद  लेना  चाहती  है  ?

 श्री  श्र०  स०
 इसके  बारे  में  हमारे  पास  प्रस्ताव  हैं  परन्तु  हमें  किसी  में  भी  सफलता

 नहीं  मिली  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  कवल  वही  प्रस्ताव  मिला  है  जिसका  उल्लेख  मेरे  साथी  सभा-सचिव

 ने  किया है  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  कोई  wea  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम

 1१५०५.  श्री  त्यागी
 :

 कया  सिचाई
 ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  gar  करेंगे  कि  :

 (a)  दामोदर  घाटों  निगम  के  मितव्ययी  कार्य वहन  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  पं।०

 एस०  समिति  प्रतिवेदन  के  पैरा  ६४  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  को  है  :

 क्या  इस  समिति  ने  बताया  था  fe  निगम  के  एक  केदार  दे  Fee

 लाख  रुपये  के  मुल्य
 थे  दावों  की  मंजूर  कर  दौ  गई  थी  सौर

 क्या  इस  व्यय  को  विनियमित  कर  दिया  गया है  अथवा  निगम  को  वापस  लौटा

 दी गई  है  ?

 सिंचाई  कौर
 दि द्यु तु  में  राज्य-मंत्री  (®)  मामला  मध्यस्थ  निर्णय

 के  लिये  भेजा  गया  था  ।

 जो  हां  ।

 मध्यस्थ  ने  १२  &&  १  को  अरपना  पंचाट  दिया  ।  तथापि  निगम  ने  उस  पं  चाट  को

 रद्द  किये  जाने  के  लिये  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  में  एक  अपील  की  है  ।  अब  मामला  न्यायाधीश

 श्री  त्यागी  :  पंचाट  का  परिणाम  क्या  था  ?  क्या  फसला  सरकार  के  पक्ष  में  था  यह  मामला

 खारिज  किया  गया  था  ?

 fart  श्रलगेशन  ः  मध्यस्थ  के  सामने  दामोदर  घाटी  निगम  कौर  ठेकेदार  दोनों  ने  भ्र पने  दावे

 पेश  किये  ।  मध्यस्थ  ने  उन  सब  दावों  पर  विचार  करके  अपना  निर्णय  दिया  ।  किन्तु  पंचाट  का

 शाम  यहँ  ्  है  कि  निगम  को  ठेकेदार  को  ४६  लाख  रुपये  अधिक  देने  पड़ते  हैं  ।  इस  बात  पर

 संगत  साथ  ली  गई  ate  ga  निगम  ने  कलकत्ता  उच्च  न्पाबालध  में  atta  की  हैं प्र ौर  उस  का

 निर्णय  कभी  अपेक्षित  है  ।

 मूल  अंग्रेजो  में
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 श्री  दामोदर  घाटी  निगम  का  दावा  यह  था  कि  g€  लाख  रुपये  की  राशि

 नी को  अधिक  दे  दी  गई  थो  कौर  श्री  पंचाट  के  न  केवल  यहीं  वापिस  नही  ली  जा  Ne!
 है

 अ्रपितु

 निगम  को  ठेके दार  को  Sy  लाख  रुपये  alta  देने  पड़ेंगे  ।  wa  स्थिति  यह  हैं  ।  क्या  are  वह  स्थिति

 sett  प्र लगे दान :  जी  हों  ।

 झटका  महोदय  ।  पंचाट  में  ae  कहा  है  ।  दावे  are  प्रति  दावे  सब  मध्यस्थ  को  सौंप  दिये

 गये  थे  और  उसने  यह  निर्णय  दिया  हैं  कि  पंचाट  दे  दिया  हैं  कि  निगम  को  vy  था  ४६  लाख  रुपये

 श्र  देने  पढ़ेंगे  |  यह  मामला  अब  उच्च  न्यायालय  के  समक्ष  है  ।

 fat  त्यागी  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  zat  स  yi  ने  यह  बताया है  कि  उनके  एक

 दार  के  श्रीराम  दावों  को  ११९  लाख  रुपये  का  भुगतान  करिया  गया  था  ।  वह  सही है  या  नहीं  ?

 fat  श्रलंगेदान  यह  tari  समिति  का  निष्कर्ष  है  ।

 fort  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  हैं  इस  के  लिये  निगम  का

 कौन  सा  अफर  उत्तरदायी  जित  के  कारण  निगम  को  यह  भारों  हानि  उड़ानों  यदि

 तो  क्या  उस  विरुद्ध  कोई  कार्यवाई  ar  गई  हैं  ?

 1:11  श्रलगेशन  :  में  यह  कहने  में  was हूं  कि  कौन  सा  अफसर  उत्तरदायी  समझा  गया  था  ।

 कई  समितियों  aire  कई  व्यक्तियों  ने  इस  प्रत  पर  विचार  किय  है  ate  हानि  का  अलग  अलग

 श्रीमान  लगाय है  ।  यह  रातों  समिति  का  भी  अनुमान  था  कि  ११९  लाख  रुपये  का  अधिक  भुगतान

 किया  गया  था  ।  इसी  बात  पर  मामला  चल  रहा है  |

 श्री  भागवत  झा  हम  जानना  चाहते  हें  कि  य  ale  किस  प्रकार  कौर  किन  हालात  में

 हुई  ग्रोवर  कया  सम्बद्ध  व्यक्ति  क  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  की  गई  थी  ।  हम  यह  भा  चाहते  है  कि  क्या

 सरकार  ने  ge  लाख  रुपये  तथा  ४६  लख  रुपये  की  हानि  का  उत्तरदायित्व  निर्धारित  किया  हैं

 शनी  wert  :
 दामोदर  घाटी  निगम  कुछ  समय  तक  इस  बात  को  नहीं  मानती  थी  कि

 अधिक  भुगतान  करिया  Tal  था  ।  तब  इस  की  जांच  लॉक  लेखा  समिति  ने  भो  की  ।  तब  उस  समिति

 ढारा  य  किया  गया  था  सिफारिश  की  कि  यह  मामला  मध्यस्थ  निगम  के  लिये  भेजा

 जाना  शर  as  परिणाम  है  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  ठेकेदार  का  नाम  क्या  ग्रोवर  मध्यस्थ  का  क्या  नाम  था  ?

 श्रलगेशन  :  ठेकेदार  का  नाम  है  मेसर्स  हिन्द  पटेल  कम्पनी  ake  मध्यस्थ  का  नाम

 एस०  एन०  बनर्जी  हैं  जा  कलकत्ता  उच्च न्यायालय  का  सेवानिवृत्त  न्यायाधीश  है  |

 श्री  वॉरियर  :  क्या  इस  मामले  में  कलकत्ता  में  महाधिवक्ता  शरीर  केन्द्रीय  सरकार  के

 विधि  विभाग  &  बीच  मतभेद  था  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 हमें  इस  में  पड़ने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 fat  हरि विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  बिहार  सरकार  के  एक  श्रधिवकता  द्वारा

 दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  गया  है  जो  प्रेस  में  छपा  था
 कि  दामोदर  घाटी  निगम  समाप्त

 किया  और  जिस  में  यह  श्नारोप  लगाया  गया  हैं  कि  परिचय  बंगाल  सरकार  दामोदर  घाटी  निगम

 से  घोर  घीरे  अलग  हो  रही है  ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 महोदय
 :  वह  संधा  भिन्न  बात  है  ।

 पश्चिम  थि  नहर  का  व्यवतंन

 1१५०७.  श्री  लहरी  क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कया  ag  सच  है  कि  पंजाब  के  हरियाना  क्षेत्र  द  लिये  निर्धारित  पश्चिम  जमुना
 ~ ा

 नहर  का  पानी  दिल्ली  नगर  निगम  के  प्रय  के  लिये  व्यतीत  कर  दिया  गया है  ;

 यदि  तो
 उस  को

 ब्योरा  कया  है  ;

 (7)  पश्चिम  जमुना  नहर  के  पानी  के  संभरण  के  लिये  १९६०-६१  में  पंजाब  सरकार  कों  दिल्ली

 प्रशासन  ने  कितनी  रकम  दी  थी  ;

 न्त्रक
 क्या  वहू  भी  सच  है  कि  इस  व्य वर्तन  के  फलस्वरूप  ट्री  रवाना  दा  ग्राम्य  क्षेत्र  की  जनता

 विशेषता  किसानों  को  बड़ी  कठिनाई  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  क्या  उपचारी  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर
 रही

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  से  सुचना  एकत्र

 की  जा  रही  है  और  संभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 दिल्ली  में  तापीय  frag  सन्न |

 1१५०८.  श्री  महेश्वर  नायक
 :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  वह  बताने  की  कपा  करेंगे

 दिल्ली  में  तापीय  विद्युत्  संयंत्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  हुई  है  ;

 (@)  परियोजना  की  कुल  लागत  से  विदेशी  मुद्रा  का  कितना  तरा  होंगा  ;

 (77)  क्या  विदेशी  मुद्रा  हासिल  करने  की  प्रौपचारिकतायें  पुरी  कर  ली  गई  है  ;  रोकर

 यदि  तो  किस  समवाय  के  साथ  ?

 1  सिंचाई  site
 विद्युत  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  स  भ्रपेक्षित्

 सुचना  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दो
 गई  हैं

 ।
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]  ।

 गुच्ची  महेश्वर  नायक  :  विवरण  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  यद्यपि  तीन  संयंत्र  स्थापित  किये

 जाने  की  संभावना  उन  में  से  किसी
 के

 भी  १९६३  की  समाप्ति  से  पह  आरम्भ  होने  की  संभावना

 नहीं  है  ।  नगर  में  बिजली  की  वर्तमान  कमी  की  श्रब  जब  कि  यह  सुचना  मिली  हैं  कि

 पंजाब  wierd  मात्रा  में  बिजली at  संभरण  करने  में  सफल  रहा  है  ?

 चली  ।  इसका
 पहले  कई  अवसरों  पर  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 ।  मैंने  एक  बड़ा

 वस्तुत  वक्तव्य  ‘ Wi  दिया  है  किये  विविध  संपत्र
 कब  स्थापित  किये  जायेंगे  शर  किये  जायेंगे  ।

 fat  महेश्वर  नायक  :  कम  से  कम  राज के  समाचार  पत्रों  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  पंजाब

 अपेक्षित  मात्रा  में  बिजली  का  संभरण  करने  में  सफल  रहा  है  ।  क्या  शौर  कैसे  यह  कसी  पूरी

 की
 जायेंगी

 ?
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 श्री  भ्लगेदान
 :

 मेंने  पहुंचे  प्रचार  पर  उत्तर  दिवा  थी  कि  हम  भाखड़ा  नंगल  व्यवस्था  से

 जो  बिजली  प्राप्त  करने  का  विचार  कर  रहे  उस  के  सम्बन्ध  में  हम  उसे  दो  या  ia  महीनों  के

 अन्दर  प्राप्त  कर  सकेंगे  |

 डा०  का०  ला०  राद  :  क्या  इन  संयंत्रों
 के  डिजाइन  ककी  भारी  लागत  पर  एक

 फर्म  को  सौंपे  जा  चक  कौर  यि  Ti  सरकार  इस  बात  के  कि  भविष्य  इस  काम  के  लिये

 उनका  गरचे  संगीत  ही  क्या  कारवाई  कर  रहो  है  ताकि  भारों  लागत  न  होने  पावे  ?

 yal  भ्लंगेशन  :  alo  सदस्य  को  पता  है  कि  aera  लोक  निर्माण  विभाग  में  एक  एकांश

 खपत  किया  गधा  है  कौर  इसे  मजबूत  जाएगा  कुछ  ही  वर्षों  में  gare  लिये  सब  डिजाइन

 बनाना  सम्भव  होगा  ॥

 fat  इयामलान  इन  बिजली  संयंत्रों  के  लिये  मोरो  ae  जेनरेटर  बनाते  के

 मामले में  हमने  बर्न  तक  क्या  प्रगति  को  है  ।

 शो  weet  :  पाल  में  संयंत्र  हैं  कौर  तान  र  स्थापित  किये
 जा

 रहे  है  ।

 ट  ि
 के  लिपे  a~ pe. m ष्ा  लाभ  राव  :  ह  मंत्री  ने  बताया है

 कि  इन  संयंत्रों  द्रोह  लोकनिर्माण

 विभाग  में  एक  एकांश  चल  रहें  है  ।  कया  सरकार  को  पता  है  कि  वह  एकांश  काफो  नहीं  हैं  ग्रोवर  इसे

 तुरन्त  मजबूत  बनाना  हो  क्यों कि  हमारी  बड़ो  भारी  लागत  लग  रही  है
 /  क्या  सरकार  इस  बात  के

 लिये  कि  इस  एकांश  को  बहुत  मजबूत  बनाया  तुरन्त  काय ताई  करेंगें  ?

 थी  प्रलगेशन  :  हम  fata  हो  बह  करेंगे  ।

 fat  भागवत झा  आजाद  :
 क्या  विवरण  में  बताई  गई  विदेशी  मुद्रा  संबंधी  तत्काल  दी  जायगी

 सनौर  कब  तक  इन  संयंत्रों  को  आरम्भ  फिया  जा  सकेंगी

 tot  प्र लगे शान  यहां  जिस  निदेशी  मुद्रा  का  वर्णन  फिया  गया है  वह  दे  दी  गई  हैं  ।  वें  विभिन्न

 तिथियां  भी  विवरण  में  भी  दो  गई  ह  को  थे  फर्म  आरम्भ  करेंगे  ।

 उत्तर  प्रदेश  को  चीनी  मिलों  में  wa  के  मूल्यों  में

 prrree
 वर्मा

 ४
 sit  प्रकादाबीर  शास्त्री १

 कया  uu  कृषि  मती  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  उत्तरप्रदेश
 की

 कुछ  चीनी  मिलों  ने  चीनी  की

 की  प्रतिशतता  में  कमी  होने  का  बहाना  लेकर  गन्ने के के  मूल्य  कम  कर  दिये

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  तथ्य  की  जांच  के  लिये  हमारे  कुछ  रसायनों  को  नियुक्त

 करते जा  रही  कौर

 किसानों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  तुरन्त  कदम  उठा  रही  है
 ?

 |  ह
 fata  तथा  मंत्री  के  सभा-सचिव  ।  जी  t  सरकार ने  कमी  की

 अनुमत

 प्रंग्रेजी  में
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 (a)  र  रसायनों  को  नियुक्ति  की  ्रावश्वकता  नहीं ह  ।  चीनी  के  उत्पादन  तथा
 TA  को  खराद  व  बारे  में  राज्  सरकार  नात्द्राथ  उत्पादन  शल्क  विभाग  के  अफसर  क्रमश  पर्यवेक्षण

 2
 करते  रों “  ।

 fat  ato  वर्मा  :
 क्या  मूल्य  में  कटौती  करने  से  पु  चीनी  मिल  सरकार  से  परामर्श  करते  है

 ?

 श्री  fare  ।  इस  के  बारे  में  सरकार  से
 सलाह

 ली  गई  ।  परामर्श  शादी  के  लिये  राज्य

 सरकारें  भी  ता  ।  | ह्

 श्री  ato  वर्मा
 :  इसका  क्या  कारण  है  कि  किसी  विशिष्ट  क्षेत्र  वे  गन्ने  में  चीनी  की  मात्रा

 का  प्रतिदिन  अधिक  होता  हैं
 ?

 श्री  शिंदे
 :  सुत्र  के  कार्यान्वित  करने  का  राज्य  सरकारों  पर  छोड़ा  gar  हैं  ।  किन्तु

 जसा  कि  पता  विभिन्न  क्षेत्रों  में  गन्ने  से  चोरी  को  प्राप्ति  भिन्न  भिन्न  होंती  कौर

 कपों  के  सुत्र  भिन्न  भिन्न  उत्पादन  पर  निर्धारित  मूल्यों  में  अन्तर  होना  ही  निश्चित

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  रिकवरी  में  प्रतिशत  की  कमी  का

 बहाना  ले  कर  शुगर  मिलों  ने  गन्ने  वे  मूल्य  में  जो  कमी  की  वहू  कितनी है  कौर  क्या  उत्तर  प्रदेश

 की  सभी मिलों  ने  वहू  कमी  की  अथवा  थोड़ी  मिलो ंने  की  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  फका०  :  उसमें  बहाना  तो  नहीं  मालूम  होता  क्यों कि
 य०  पी०  गर्वनमेंट  को  तरफ़  से  यह  चीज  अराई  कि  इन  दिनों  यानी  जून  रिकवर  थोड़ी  कम  होती

 इस  लिए  यू ०  to  स  टूल  गवर्नमेंट  रोक  इन  सभी  की  राय  ले  कर  वहू  चीज़

 बनी है  ।

 क्या थी  त्यागी  :  कितनी  मिलों  ने  रिकवरी  कम  दिखा  कर  गन्ने  की  कीमत  की  हैं

 मेहरबानी  करके  उन  के
 नाम

 पढ़े  जा  सकते  है

 fet
 स०  wo  पाटिल :  यह  सब  उत्तर  wa  सरकार  के  पास  है  ।  जब  तक  बे  स  मामले

 के  बार में  हमें न  हम  इस  प्रश्न  पर  विचार  नहीं  कर  सकते  ।

 थी  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :  श्री मन  में  ने  यह  जानना  चाहा  था  कि  रिकवरी  में  प्रतिशत  की  कमी

 के  ग्रा घार  पर  मूल्य  में  जो  कमों  की  गई  वह  कितनी  है  ।  मेँ  यह  भी  जानना  चाहता हूं  कि  क्या

 शुगर  मिलों  का  यह  दत  पड़  गई  हैं  कि  वे  पिछले  समय में  गन्ना  कम  लेती  है  ate  मई  जून में

 रिकवरी  में  प्रतिशत  की  कमी  दिखा  कर  मूल्य  कम  देती  हैं  ।

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  घ०  स०  :  सब  Taal  पर  ध्यानपूर्वक

 विचार  किया  गधा  था  ।  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधि भी  यहां  थे  ।  माननी  सदस्य  उत्तर  प्रदेश

 कौर  बिहार  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  बातचीत  की  थी  ।  wa  यह  प्राधिकार  दिया

 गया  हैं  ।  बिहार  ate  उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  फैक्टरियों  को  गलने  के  न्यूनतम  भाव  १  मई

 १९६२  प्रतिशत  से  कम  प्रत्येक  दशमलव  एक  प्रतिशत  कम  उपज  के  लिये  प्रति  यन  गन्ने  से

 १.४  नये  पैसे  को  कटौती  कर  ली  जाये  |  यह  कटौती  शप्रधिकतम  १८  नप  प्रति  मन  गन्ने  होगी

 यादि  अत्यन्त  श्रावक  तो  २५  नय  पसे  तक  बढ़ाई  जा  सके

 तुलसीदास
 में  यह  जानना

 चाहता हू
 पी०  के  कारखानों

 कि
 का  जो

 भाव  उसमें  ब्र हिन्दुस्तान  के  दूसरे  गत्  के  क्षेत्रों  के  रेट  में  क्या  डिफेन्स है

 मूल  भ्रंप्रेजी  में



 Yous  मौखिक  उत्तर  १६  १९६२

 श्री  माननीय  सदस्य  की  धारणा  सही  नहीं  हैं  ।  पर  भारत  सरकार  द्वारा  घोषित

 किये  जाते  हू  ।  दक्षिण  के  प्रदेशों  में  कुछ  gare  किन्तु  उसका  कारण  रहे
 है  कि  दक्षिण

 में  atta  चीनी  निकलती  है  ।

 श्री
 हरिश्चन्द्र  मानना यंत जि बस

 मंत्री  ने  भी  बताया  है  कि  यहं  प्रबंध  राज्य  सरकारों

 श्र  मिलों  के  प्रतिनिधियों  दा  परामर्श से से  किया  गया  है  ।  कवकों क  feat  का  प्रतिनिधित्व  कौन

 करता हैं
 ?

 पन्नी  स०  थामस  छक्कों का  दि  इस  बात  में  है  कि  समूचा  ग  पेरा  जाये  ।  हम  ने

 इस  काम  के  लिये  सब  श्रावश्वक  कदम  उठाये  हैं  ।

 गइ
 इन्द्र जीतलाल  मलहोंत्रा  :  क्या

 चीनी
 की  प्रतिशतता  को  वसूली  का  यह  सुत्र  सब  मिलों

 के  गन्ने के  है  या  विशिष्ट किस्मों के
 i

 लिये  ?

 भी  स०  का ०  पाटिल  वास्तव  कम  वसूली  के  प्रश्न  पर  सरकार  विचार  कर  है  |

 मूल्यों  का  सम्बन्ध  के  साथ  मिलाना  होगा क्योंकि  श्रमिक  ग्रोवर  कम  वसूली  का  प्रद  उठता  है  |

 क्योंकि  एक  ग्राहक  ऐसा  था  कि  १०  प्रतिशत  कठौती  होगी  कौर  मेंने  सभा  में  प्रतिज्ञा  की  कि

 हम  खड़ी  फसल  को  सूखने  नहीं  इसलिये  कुछ  इ  लाज  करना  था  ।  राज्य  सरकारों  के  परामर्श

 के  साथ  हमने  एक  सुत्र  बनाया  श्र  यह  काम  कर  रहा  है  ।  वहू  बहुत  कम  प्रतिशत  कटौती
 हूँ  किन्तु

 इसका  seed  बड़े  परिणामों  की  रोकना हैं  ग्र्थात स  गन्ना  बिल्कुल न  पेरा  जाये  इस  बात  को  रोकना

 fet  स०  मो०  :  क्या  उत्तर  प्रदेश  तौर  बिहार  TAT  उसदिन  संस्था  ने  दरों  में  कमी

 का  विरोध  किया  है  कौर  यदि  तो  सरकार  ने  अन्तिम  निर्णय  करने से  वपु वं  उन  से  परामर्श  करने

 के  लिये  क्या  किया  है
 ?

 tet
 स०  का०  पाटिल :  उस  बरामद  का  मामला  राज्य  सरकार  कौर  गला  उत्पादकों  के

 बीच का  हैं  |  हमारा  a  से  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।

 गधी
 भूतकाल  जब  कभी  ऐसी  कटौती  की  गई  कमी कितनी  है  वह  जानने

 के  लिये  वसूली  को  देखने
 के

 लिये  शिल्पी  लोग  भेजे  जाया  करते थे  ।  तभी  यह  कटौती  स्वीकार

 की  जाती  थी  ।  मुझे  श्राइचयें  हैं  कि  भराया  वह  तरीका  छोड ़दिया  गया  है  ।  इस  बार  क्या  हमने

 चीनी  मिलों  की  बातों  पर  यकीन  कर  लथा  हमने  ag  देखने  के  लियें  शिल्पी  भेजे  कि  पाया

 वसूली  कम  हो  गई

 fat  स०  का०  पाटिल :  समूचा
 सूत्र

 इतना  सही  ग्रोवर  feats  से  बनाया  गया  है  कि  मूल्यों  में

 १  तक  थोड़ी  कमी  की  जाती
 ह

 जो  दर
 वहां  है

 ।  इस  से  पता  चलता है  कि  कटौती  का

 सामान्य  सूत्र  है  वहँ  जांच  के  पश्चात  की  जाती
 हैं

 ।  जिंस  मात्रा  तक  वसली  कम  होती  मूल्य
 कम  दिया  जाता  है  ।

 fot  त्यागी  :  इस  की  जांच  कौन  करता  तह
 ?

 fat  ०  के।०  पाटिल  :
 सरकार  द्वारा  शिल्पी  नियुक्त  किये  जाते  हैं  ।

 मूल  अग्रज  में



 २६  १८८४  लिखित  उत्तर

 प्रश्नों कक  लिखित  उत्तर

 दक्षिण  रेलवे  में  पदोन्नति  को  प्रक्रिया

 P¥EQ  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  कपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  क्या  ऐसा  कोई  निधम  ह  कि  रेलवे  वा  जो  कर्मचारी  ४४५  वर्ष  से  अ्रधिक  वायु  के  हों  उन्हें

 पदोन्नति  के  लिये  जाने  वाली  किसी  लिखित  परीक्षा  में  बैठने  क  लिये  न  कहा  श्र

 क्या  दक्षिण  रेलवे  में  इस  प्रक्रिया  का  पालन  किया  जाता है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  Tar  नहीं  होता  ।

 श्रन्तदेशीय  परिवहन  के  लिये  ब्रह्मपुत्र  का  तल कर्षण

 [*  १४९७.  ato  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 (@)  क्यो  पिछले  भूकम्प  थे  बाद  ब्रह्मपुत्र  नदी  में  कुछ  भौगोलिक  परिवर्तन  हो  गये

 क्या  इस  परिवर्तन  का  प्रभाव  ब्रह्मपुत्र  नदी  से  हने  वाल  श्रन्तदंशीय  परिवहन  पर  पड़ा

 है  जिस  के  फलस्वरूप  कुछ  स्थानों  पर  परिवहन  की  बहुत  हुई  कठिनाइथा  दूर  करने  के  लिये  नदी

 तलकषण  श्रावक  हों  गया

 (7)  यदि  तो  क्या  सरकार  में  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  झ्र ौर

 उस  का  ब्यौरा  क्या  हैं  ् ब :*

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज

 से

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 ह विवरण

 जी  हन  |  wet  R&Yo  के  भूकम्प  के  कारण  ब्रह्मपुत्र  में  बहुत  सी  मिट्टी  शर  पत्थर

 आदि प्रा  गये  ।  नदी  का  तल अपने  ऊपर के  भाग  में  ऊंचा  उठ  गया  कौर  कम  चौड़ा

 तथा  पहले  की  भ्र पे क्षा  अधिक  अस्थायी  हो  गया  ।  कई  स्थानों  पर  नदी  बहुत  कम  गहरी  हो  गई

 तथा  भूमि  कटाव  बढ़  गया  हूँ  |

 (4)  जी  हां  ।

 शौर  नदी  को  निम्न  कार्यों  के  द्वारा  नौवहन  योग्य  हालत  में  रखा  जाता  है

 (१)  बांडालिंग  sag  नदी  के  प्रवाह  चुने  हुए  स्थानों  पर  नदी  में  बांस  की  कतारें

 लगा  कर  चुनी  हुई  नालियों  में  बदल

 (2)  गहरी  नालियों  का  art  निश्चित

 (३)  कम  गहरे  स्थानों  से  मिट्टीं  निकालना  ।

 इस  समय  संयुक्त  जलपोत  समवायों  ढारा  बचाने  का  कार्य  किया  जा  रहा  जो  ब्रह्मपुत्र  में

 अपने  जहाज  चलाते  हैं  ।  १६५८-५६  में  उन्हें  इस
 काम

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुदान  प्राप्त

 मूल  watt  में
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 7.0  क  foe -
 हता  रहा  चूंकि  कम  Tes  श्याम tes  ्  नोंक  मिट्टी  क क  लने  का  काम  ड्रेसर  के  बिना  प्रभावपूर्ण  नहीं

 गंगा  ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  बोड़ें  २१४९  लाख  रुपये  की  लगत  स  एक  १४ਂ  का  कटर  सेक्शन्स

 गुजर  atic  रहा  है  ।  आशा  की  जातों  है  कि  ड्रग्स  उपयोग  co  लिये  एक  वर्ष  के  भ्रमर  उपलब्ध  हो

 जायेंगी  ।

 mist  प्रदेश  में  प्रति  व्यक्ति  बिजली  की

 1१४०४.  थ्रो  लक्ष्मी  दास :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बनने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  fade  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  में  ग्रान्ट्स  प्रदेश  में  प्रति  व्यक्ति

 १४५  किलोवाट  घंटे  (Ho  बिजली  की  खत  ग्राहक  भारतीय  अ्रौसत  ४०  किलोवाट

 घंटे  ale  निकटस्थ  राज्य  के  ग्रोवर  ६०  फिलहाल  घंटे  स  बहुत  कम

 यदि  हा  तो  भारत  सरकार  ने  उस  राज्य  को  परियोजना  नामों  की  प्रगति  को

 तेज़  करने  का  परामर्श  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  है  ?

 श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  आ्राध्  प्रदेश  आर

 मद्रास  के  लिव  दूसरी  यो  के  wet  तक  प्रति  oad  खपत  क्रमांक  ge  *  ५  किलोवाट  घंट  और

 we  ee  फि लॉ वाट  घंटे  अखिल  भारतीय  औसत  3.0  ER  किलोवाट  को  तुलना  में  ।

 विभिन्न  योजनाओं  सम्बन्धों  प्रगति  की  सम  क्षा  विशेषज्ञों  को  एक  समिति  के  द्वारा  की

 गई  थी  are  राज्य  सरकार  को  परियोजना  रिपोर्ट  त  थार  करने  सत्र  तथा  मशीनरी  ग्राम  a  आयात

 की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कहा  गधा  था  ।  संकल्प  में  उन  कठिनाइयों  के  लिये  सहायता  की  पैदा

 भी  गई  थी  जो  कई  योजनाओं  को  कार्बीन्विति  में  राज्य  सरकार  को  पेश  आती  है  ।  अ्रल्पकालीन

 सहायता  को  व्यवस्था  करने  के  लिये  गस  टर्बाइन  पैकेज  एककों  का  आयात  करने  का  भी  प्रबन्ध

 किया  गया  हैं  ।

 बम्बई  गोदी  में  खाद्यान्नों  का  इकट्ठा  होना

 1१५०६.  श्री  आशिक  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यहँ  सच  है  कि  बम्बई  गोदी  में  विदेशों से  ara  खाद्यान्नों  को  उठाने  का  ठेका

 २५  फकीरों  PEER  से  एक  ७ नप  ठेकदार  को  दिया  गया

 क्या  बम्बई  गोदी  में  खाद्यान्नों
 की

 बड़ी  मात्रा  पड़ी  हुई  है  are  बम्बई  के  क्षेत्रीय  निदेशक

 के  कार्यालय  में  दिये  गये  कार्यक्रम  के  अनुसार  उठाई  नहीं  गई  हैं

 क्या  खाद्यान्नों  को  समय  पर  न  उठाने  के  लिये  ठेकेदार  की  सर  से  बम्बई  पत्तन  न्यास

 को  सरकार  ने  बड़ी  रकम  शुल्क  के  रूप  में  दी

 क्या  ठेकेदार
 को  दिये  गये  बहुत  से  वैगनों  का  भी  खाद्यान्नों  को  उठाने  में  भ्र कुशलता

 के  कारण  उपयोग  नहीं  और

 हन  क  6४  नयी
 ()

 स्थिति  को  सामान्य  बनाने  के  लिये  कैप  |  का  क्या  कार्यवाही  करते  का  विचार  हैं
 ?

 Sh

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 तथा  मंत्रालय  में  wsqTqaT  स०  :  बम्बई  पत्तन  पर

 वाले  उं
 रनों

 शौर  खाद्यान्नों  को  उठानें  का  काम  १४  Ta.  १९६२  न  कि  २८  फरवरी  १९६२
 स  एक  नये  ठेकेदार  को  सौंपा  गया  था  ।

 (@)  PR-F-RR  को  प्रातःकाल  बम्बई  पतन  में  ४०१७  टन  १८४  टन  चावल  कौर

 8६०१३  टनਂ  का  स्टाक  पड़ा  था  ।  बम्बई  की  गोदियों  में  इतना  माल  पड़ा  रहना  केई

 बात  नहीं  है  ।  5.0  लाख  टन
 को  कुल  मात्रा  में  से  २'  ३५  लाख  टन  से  als  म  ज

 उठाया  जा  चुका  हूँ  |  तथापि  कुछ  दिन  माल  काफी  at  हो  गधा  किन्तु  बाद  में  उसे  शीघ्र  ही  काफी

 मात्रा
 में  उठा  लिया  गय  |

 इस  अवधि  के  लिये  पतन  न्यास  को  कई  हरजाना  नहीं  दिया  गया  ।  तरीका  यहं  हैं  कि

 पत्तन  न्यास  पहले  सरकार  के  नम  में  घन  जमा  करता  है  कौर  सरकार  साफ  करने  वाले  ठेकेदारों  से

 धन  वसूल  करती  है  यदि  यह  म्नभव  हो  जाये  कि  उन  की  गलती  के  कारण  ate  का  हर्जाना  हुआ  थ  ।

 पत्तन  न्यास  ने  कभी  इस  अवधि  क  लिये  लेखे  नहीं  लिखे हैं  ।

 ८  जून  १९६२  तक  इंडेक्स  किये  गये  Goky  वैगनों  में  से  ४२००  सही  वैगन  दिये

 मेरे  इसमें  से  केवल  २५५  जिन  भर  वापिस  लौट  ५ ताय  तथा  BRE  रोके  गये  और  फालतू  समय

 में  भरे  गये  |  माल  उठाने  वाले  अभिकर्ता  का  उत्तरदायित्व  बांका  जा  रहा  है  ।

 बम्बई  में  खाद्य  ग्रा यात  भारत  के  सब  पत्तनों  में  सर्वाधिक  होता  है  ।  इस  समय  की

 स्थिति  प्रतिदारण  नहीं  सानी  जाती  यद्यपि  ims  रानी  रोक  गहन  प्रयत्नों  की  अ्रवइयकता  है  ।  सरकार

 इत  स्थिति  पर  सतत  विचार  करती  रहती  है  ate  जब  कभी  होता  है  प्रभावी  कार्रवाई

 की  जाती है  ।

 बीकानेर  में  श्रौद्योगिक  साइडिंग  पर  रोशनी  पानी  का  प्रबन्ध

 चके
 13३२१.  ott  कर्गोसिह  जी  च  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है
 कि  यद्यपि  बीकानेर  की  औद्योगिक  साइडिंग  का  काफी

 विस्तार  कर  दिया  गया  वहां  रोशनी  कौर  पानी  का  समुचित  तथा  पर्याप्त  प्रबन्ध  नहीं  जिस

 कारण  उपभोक्ताओं  को  बड़ी  असुविधा  होती  ग्रोवर

 यदि  हां  तो  इन  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 या  उठाये  जाने  का  विचार है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  !  (#)  ate  जी  हीं  ।  औद्योगिक

 साइडिंग  पर  रो  शनी  की  व्यवस्था  करने  का  काम  प्रारम्भ  किया  जा  चुका  है  कौर  पुरा  होने  वाला

 जल  संभरण  की  व्यवस्था  की  जांच  की  जा  रहो  है  |

 कोटा  को  डबल  लाइन  पटरों  के  द्वारा  बम्बई  दिल्ली  के  साथ  सिलाना

 1३२१४.  थो  बृज  राज  सिह  कोटा  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 :

 क्या  सरकार  दिल्ली  कौर  बम्बई  दोनों  से  कोटा  तक  दोहरी  रेलवे  लाइन  बिछाने  का

 विचार  करती

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  हां  तो  काम  कब  आरम्भ  किया  गौर

 यदि  उपरोक्त  (*)  का  उत्तर  है  तो  इस  के  कारण  क्या  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  से  (7)  बम्बई  ग्रोवर  दल्ली

 के  बीच  बरास्ता  कोटा  ८६४  मील  की  यात्रा  में  से  डबल  लाइन  ४७८  मील  तक  विभिन्न  deal

 पर  शेष  ३८६  मल  में  बयाना  कौर  लाडली  के  बीच  ११७  मील  को  डबल  करने  का  काम

 SERR-F3  के  बजट  में  शामिल है  ।  इसके  पश्चात्  चवल  तीन  इकहरी  लाइन  के  सेक्शन  समूचे

 पर  रह  जायेंगे  जो  RE  मील  होगी  जहां  पर  तीसरी  योजना  में  प्रत्याशित  यातायात  की

 मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  लाइन  क्षमता  पहले  ही  विद्यमान है
 ।

 सहायक  खुराक  को  फसलें

 + श्री  से०  Fo  कुमारन
 ३२१६.

 ्  थी  श्रीनारायण  दास  :

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सहायक  खुराक  की  फसलों  को  खेती  को  बढ़ाने  ate  प्रोत्साहन  केने  के  उपाय  के  तौर

 पर  केश  में  वनस्पति  उत्पादन  के  विकास  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कारवाई

 की  गई  शौर

 (@)  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुभग
 :

 देश  में
 वनस्पति

 उत्पादन  की  एक  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गई  है  जिस  के  भ्रन्तगेत  इनके  द्वारा  विकास

 कार्य  किया  जाये  —d

 १.  बीज  प्रमाणन  कौर  ठीक  बीजों  का

 २.  फसल  बोने  सम्बन्धी  के  बारे  में  तकनीकी  सलाह  ५,

 ३,  पौध  संरक्षण  उपायों  की  अर

 ४.  अधिक  क्षेत्र  पर  सब्जी  बोना  ।

 तीसरी  योजना  में  उत्त
 र  प्रदेश  रांध  मध्य  परिचित

 हिमाचल  प्रदेश  एवं  पाँडिचेरी  में  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  ४७  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 योजना  १९६२  में  हो  तीसरी  योजना
 में  आरम्भ  की  गई  है  कौर  इतनी  जल्दी  रिपोर्ट

 तथा  परिणाम  बतलाना  सम्भव  नहीं  हैं  ॥

 केरल  में  श्राम  का  फल

 1३२१७.  at  मे०  ष्ह्  कुमारन  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा
 करेंगे  कि

 केरल  में  कितने  प्रकार  के  झाम  मिलते
 है

 ७,  मे क्या  तीतरी  य  |  है  उतना  में  करले [  ।  ह  nt  कोई  अनुसंधान  कार्यक्रम  बनाया  गया  कौर
 ना

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 ara  त  करने  के  लिये  कोई  कार्रवाई  की यदि  तो  क्या  उस  कार्यक्रम  को  का

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  TA  केरल  में

 सामान्यतया  ये  श्राम  हैं  :

 मूडिया
 अर  कालापानी  |

 इन  के  अतिरिक्त  राज्य  में  केशी  किस्मों  के  ara  भी  मिलते  है

 ate  केरल  में  श्राम  सम्बन्धों  गवेषणा  का  कोई  कार्यक्रम  इस  समय  तक  नहीं

 बना  या  गया  जिसे  तीसरी  अवधि  में  कार्यान्वित  करना  हो  |

 uu
 कले  के  पेड़ों का  रॉग

 1३२१८.  श्री  मे०  क०  कुमारन  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतानें  की  दर्पा  करेंगे

 कि

 क्या  ag  सच  है  कि  केरल  में  केले के पड़ों के  पेड़ों  के  रोग  टॉपਂ  सेਂ  भारी  नुकसान

 हो  रहा

 कया  यह  सच  है
 कि

 मद्रास  में  भी  केलों
 की

 पैदावार  वाले  क्षेत्रों  में  यह  रोग  फैल  गया

 है  ;  कौर

 क्या  इस  रोग  पर  काबू  पाने  के  लिये  कोईਂ  सफल  तरीका  निकाला  गया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  युग  :  हाँ  ।

 बताया  जाता  है  कि  मद्रास  के  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  यह  रोग  देखा  गया  है  ।

 यह  बताया  जाता  है  कि  केरल  राज्य  में  इस  रोग  के  नियंत्रण  के  लिये  कोईਂ  सफल  तरीका

 नहीं  निकाला  गया  है  ।  फिर  केलों  के  पेड़ों  के  रोग  के  विभिन्न  पहलुओं  के  बारे  में  ग्रनुसन्घान

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  रोग  के  निमंत्रण  के  उपायों  का  अन्तिम  परिणाम  अभी  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 दूसरी  मद्रास  राज्य  में  नियंत्रण  के  जो  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  वे  इस  प्रकार  हैं

 (१)  जो  पेड़  खराब  हो  गये  हों  उन  की  मुख्य  पत्तियों  पर  किरोसिन  तेल  या  अ्योधित

 तेल  डाल  कर  उन्हें  नष्ट  कर  डालना  ताकि  रोग  के  फैलाव  के  लिये  उत्तरदायी  कीड़े

 मार  डाले  जा  सकें  प्रौढ़  पेड़  के  टुकड़े  टुकड़े  किये  सकें  प्रो  उन्हें  सुखा

 दिया जा  सके  ॥

 (२)  ह ै  जैसे  किस्म  के  केलों  का  उपयोग  |

 (३)  कीड़ों  के  नियंत्रण  के  लिये  बीएससी  ४५०  प्रतिशत  जसे  कीटनाशक  पदार्थों  का

 छिड़काव  ।

 तई  दिल्ली  में  विलिंग्डन  अस्पताल के  कमंचारो

 1३२१८.  श्री  वॉरियर  :

 क्या  स्वास्थ्य
 मंत्री  ११  १९६२  के  श्रतारॉकित

 Ter  संख्या

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ११७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  विलिंग्डन  अस्पताल  में  at

 चारियों  को  सेवानिवृत्ति  वेतन  के  लाभ  देने  का  इसी  बीच  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  कया  विलिंग्डन  अस्पताल  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अधीन ले  लिये

 जाने  के  भ्र स्प ताल  के  नई  दिल्ली  नगरपालिका  कर्मचारियों  को  पहल  की  सेवा  के  लिये

 निवृत्ति  वेतन  लाभ  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  अपने  पहले  के  frets  पर  पुनः  विचार  करने  का

 भी  विचार है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मीनाम्बक्कम हवाई  श्रट्डा

 क

 श्री  मे०'क०  कुमारन  :  क्या  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मीनाम्बक्कम  हवाई  aes  के,झासपास  के  इलाके  झपने  अधीन  ले  लने  की  कोई

 योजना  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  को  बसाने  की  क्या  योजनायें  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  हाँ  ।

 मीनाम्बक्कम  हवाई  aes  के  विकास  के  लिये  जो  ज़मीन  ले  ली  गई  हैं  वह  लगभग  उस
 ¥

 एकड़  जमीन  को  छोड़  कर  जो  गर-सरकारी  लोगों  की  सेनाधिकारियों  की  है  ।  मालूम  है  कि

 यह  जमीन  न  तो  खेती  के  काम  अझर  न  रहने  के  लिये  काम  में  लाई  जाती  है  ।

 केरल  में  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  स्वच्छता  कार्यक्रम

 1३२२१.  श्री  रवीन्द  वर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  सरकार  ने  १९४५४  कौर  Pe,  १९५७  कौर  १६६०  ौर  Rego  से  EER

 के  बीच  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  at  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अधीन  कितनी  शहरी  जलपूर्ति  कौर

 स्वच्छता  योजनाओं  के  लिये  सहायता  माँगी  ;

 केरल  सरकार  ने  rey  और  Fey,  १९५७  कौर  28 Ko  LEGO  से  8&KR

 के  बीच  राष्ट्रीय  जलपुत्ति  शर  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अधीन  कितनी  ग्रामीण  जलपूर्ति  श्र  स्वच्छता

 योजनाओं  के  लिये  सहायता  माँगी  ;  शौर

 उपर्युक्त  भाग  ate  में  उल्लिखित  परियोजनाओं के  लिये  राष्ट्रीय  जल

 सम् भरण  अर  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अधीन  केरल  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  प्राप्त

 हुई ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  श्र  झ्रावस्यक  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  संलग्न  है
 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 केरल  सरकार  को  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  कौर  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अधीन  शहरी

 योजनाओं के  लिये  ३६  १  .  LE  लाख  रुपये का  ऋण  झ्र  ग्रामीण जल  सम्भरण  शर  स्वच्छता

 नेताओं  के  लिये  ३६ ६१  लाख  रुपये  का  अनुदान  दिया  गया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 सफदरजंग  नई  दिल्ली

 1३२२.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा
 :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  की  ऐसी  कोई  योजनायें  हैं कि  सफदरजंग  के  फिजियोथे  रापी

 यूनिट  को  एक  सुसज्जित  पुनर्वास  केन्द्र  में  बदल  दिया  जाये  जिस  के  साथ

 पागल  थेरापी  प्रास्थेसिस  का  एक  विभाग  भी  होगा  ;

 यदि  तो  ये  योजनाएं  किस  वर्ष  तक  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ;  कौर

 क्या  पुनर्वास  केन्द्र  के  लिये  अतिरिक्त  मकान  बनाने  प्रौढ़  आवश्यक  उपकरण  प्राप्त  करने

 का  सरकार  का  कोई  विचार  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  से  एक  योजना  हाल  में  प्राप्त

 हुई  है  ।  उस  की  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 राजस्थान  के  लिए  वृक्ष  संरक्षण

 1३२२३.  ever सिंह  :  कया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  राजस्थान  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कया  क्या

 कार्य  किये  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  wig  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gum  :  तीसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  अनेक  कीड़ों  श्र  रोगों  ज  ग्रास  मिल्टन  श्राफ  साइट्रस

 के  खेतों  के  चू  दी  मक  इरादी  के  विरुद्ध  वृक्ष  संरक्षण  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  ।  PERU-EE  तंक

 में  खेती  वाली  १०  प्रतिशत  जमीन  में  यह  कार्य  करने  का  सरकार  HT  विचार  है  ।

 PERL-KR  के  wa  तक  बुक  संरक्षण  योजनाओं  के  रन  जो  प्रगति
 हुई है  वह  इस

 प्रकार  है

 (१)  विभिन्न  कीड़ों  और  रोगों  को  दूर  करने  के  लिये  जितने

 क्षेत्र  में  छिड़काव  किया  गया  १६  लाख  एकड़

 )

 (२)  जितने  क्षेत्र  में  से लोक  हादसे  को  नष्ट  किया  गया  ४,५०,०००  एकड़

 (३)  |बीज  जिन्हें  शुद्ध  किया  ,  {,00, Row  मन

 राजस्थान नहर  योजना

 है  ३९२४.  श्री  तन  सिंह  :
 क्या  सिचाई

 we
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 द्वितीय  ate  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना त्रों  के  भ्रन्तर्गत  राजस्थान  नहर  योजना

 से  सिचाई  के  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  थे  ;

 इन  में  से  कौन-कौन  से  लक्ष्य  किस
 ad

 पूरे  नहीं  हो  पाये  कौर  उन  का  क्या  कारणਂ

 था  ;

 मूल  अंग्रेजी  में



 KORE  लिखित  उत्तर  १६  PERR

 ये  wat  लक्ष्य  कितने  we  बाद  पूरे  किये  तौर

 उपरोक्त  कारणों  के  निराकरण  का  भविष्य  में  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 सिचाई  sic  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  दूसरी  पंचसाला  योजना

 के  त्रस  राजस्थान  नहर  परियोजना  से  सिचाई  का  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  था  ।  तीसरी

 योजना
 ‘i

 के  प्यासे  के  लिये  शुरू  में  बनाये  गये  साल-वार  लक्ष्य  शर  बाद  के  परिवर्तित  लक्ष्य  इस  प्रकार

 हैं

 परिवर्तित

 साल
 पहिले-पहित

 बाँधे

 गय  लक्ष्य  लक्ष्य
 o

 श्र  ba  लाघव  एकड़ों

 PEK W-KR  2, Yo  0,03

 ERR प्रे  २.१०

 EQR—-EV  ३,०७४  १,६२६

 FEQv—EY  ४४  BERK

 PERY-KE
 ६,११६  38.0

 ॉ

 तथा  (  .  गोकि  शुरू  बाँधा  गया  निशाना  g,Ko,  ०००  एकड़  का  लेकिन  १९६१

 के  दौरान  ३,०००  एक  ड़  भूमि  ही  सिंची  ।  शुरू  में  निशाना  बनाते  ख़याल  था  कि  परियोजना  का

 काम  geyuyg  में  चालू  हो  जबकि  असल  काम  १६५८  में  ही  शुरू  SA
 |  अगला

 कार  तकनीकी  कर्मचारियों  की  विदेशी  war  की  अस्तर  लगाने  के  विवरणों  की

 जरूरी  इमारती  सामान  का  निर्माण  के  काम  के  लिये  पानी  का  अभाव  जसी  समस्याओं

 को  दुर  करने  में  लग  गया
 |

 सम्बद्ध  अधिकारी  इस  समस्या  पर  बराबर  सोच-विचार कर  रहे  हैं  शर  स्थिति  पर

 बराबर  निगाह  रखे  हुए  हैं  ताकि  सिचाई  के  परिवर्तित  लक्ष्यों  जहाँ  तक  हो  कायम  रहा

 जाय  ।

 दक्षिण  qa  रेलवे  में  विभागीय  प्रतियोगिता  परीक्षाएं

 ३२२४.
 भी  सुबोध  हंसना

 Leit  स०  चं०  सामन्त

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  के  टिकट  जांच  कम चा  रियों  की  विभिन्न  श्रेणियों  में  श्रतुसूचित  जातियों

 और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  रक्षित  रिक्त  स्थानों  पर  भर्ती  के  लिये  १९६१-६२  में  कितनी

 विभागीय  प्रतियोगिता  परीक्षाएं  हुईं  ;

 विभिन्न  अवसरों  पर  कितने  उम्मीदवार  ag  ;

 उन  में  से  कितनों  को  योग्य  घोषित  किया  गया  ;

 कितनों  को  भ्र योग्य  घोषित  किया  गया  ;  mA

 ri  SEUSS

 वें  किस  सबंध  में  अ्रयोग्य  घोषित
 किये

 गये  ?

 मूल  x wast  में
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  सें०  qo  :
 एक  ।

 से  अभी  wham  परिणाम  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 डाक  तथा  तार  घर

 1३२२६.  श्री  श्रीनारायण  दास

 बालकृष्णन

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  नये  डाकतार  कार्यालय  खोलने  का  कोई

 era  बनाया  गया  है  ;  लोरर

 यदि  तो  प्रत्येक मडल  के  बारे  में  प्रां कड़े बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  जी  हां  ।

 एक  विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 रेलवे  रक्षा  बल  में  भर्ती

 ३२२७.  श्री  प०ला०  बारुपाल  :
 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे कि  सन्  १९  L9-

 4s  से  १९५९  तक  रेलवे  रक्षा  बल  पी०  Who)  में  कितनी  भर्ती  की  गई  दौर उन  में
 कितने  परिगणित  जाति  के  सदस्य  हैं  ?

 रेलवे  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  PEYV-US  से  जून  axe  तक  की

 अवधि  में  रेलवे  सुरक्षा  दल  में  १२०४१  व्यक्ति  भर्ती  किये  जिन  में  २२७५  अनुसूचित

 जातियों  ४  थे  ।

 fat  sate  कारखाने  क  लिये  जिप्सम  का  लदान

 BQAG  श्री प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्हें  मालूम है  कि  बीकानेर  से  १७  मील  दूर  जामसर से  प्रतिदिन  १००  से  २००

 तक  माल  ढोने  के  वैगन  जिप्सम  भर  कर  सिंदरी  फर्टिलाइजर  फैक्टरी  भेजे  जाते  हैं  जो  भटिंडा  स्टेशन

 पर  ट्रांदधिय ड
 ee ै  द  |  र  खाली  हो  जाते  हैं  ;

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  को  यह  मालूम  है  कि  उक्त  वैगन  भटिंडा  से  वापिस  खाली  जाते

 क्योंकि  वहां  से  बीकानेर  की  तरफ  कराने  लायक  माल  भाटिया  में  लदाई  के  लिये  नहीं  मिलता  ;

 क्या  रेलवे  मंत्रालय  को  यह  मालूम  है  कि  यदि  उक्त  वैगनों  में  सूरजपुर  फैक्टरी  से  सीमेंट

 भर  कर  लाया  जाये  तो  रेलवे  को  प्रति  मास  करीब  १/,  लाख  रुपयों  की  श्राय  हो  सकती  कौर

 इस  विषय  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  प्रतिदिन  औसतन  लगभग  XS

 माल  डिब्बे  जिप्सम  ले  कर  जामसर  से  सुन्दरी  ऑ  रक  कारखाने  को  भेजे  जाते  हैं  कौर  भटिंडा  स्टेशन

 पर  जिप्सम  मीटर  लाइन से  बड़ी  लाइन  के  माल  डिब्बों  में  बदला  जाता  है  |

 लाा नागाणा  ee a  क  के  नकब नन नन

 TAA  अंग्रेजी  में

 1245  (51)  .51)0--3
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 (=) To
 से  मीटर  लाइन  के  ज़ो  माल  डिब्बे  जामसर  से  जिप्सम  ले  कर  भटिंडा  भराते

 वापसी  में  लाद  कर  भेजने  के  लिये  उन  का  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक  उपयोग  किया  जाता

 है

 |

 भटिंडा  में  छोड़े  गये  फालतू  डिब्बों  में  से  कुछ  डिब्बे  हनुमानगढ़

 की  और  खाली

 वापिस  भेजे  जाते
 हैं  ।  लेकिन  ये  सभी  डिब्बे  सीमेन्ट  लाद  कर  वापस  भेजने  लायक  नहीं  होते  ।  जो  डिब्बे  खाली  वापस

 भेजे  जाते  हैं  ate  जिन  में  सीमेंट  लादा जा  सकता  है  उन  की  संख्या  प्रति  दिन कवल  लगभग ६  होती

 सीमेंट  का  दुतरफा  संचलन  रोकने  के  लिये  सूरजपुर  सीमेन्ट  अधिकतर  पंजाब  प्रदेश  में  भेजा

 जाता  है  att  भाटिया-जामसर  सैक्शन  के  स्टेशनो ंध  लिये  सीमेन्ट  सवाई  माधोपुर  ale  चर्खी दादरी

 फैक्टरियों  से  भेजा  जाता  है  जो  मीटर  लाइन  पर  स्थित  है  ।

 स्थिति  के  कारखाने

 1३२२९.  श्री  प्र०  र०  चक्रवातों  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रीਂ  यह हु  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  १९६१  में  चीनी  के  कितने  कारखाने  स्थापित  किये  गये  शरीर  उन  नं

 क्षमता  कितनी  कितनी  है

 इन  में  से  कितने  कारखानों  में  भारतीय  मशीनें  लगाई  गई  हैं  ;

 क्या  सरकार  भारतीय  मशीनें  इस्तेमाल  करने  वाले  कारखानों  को  अधिक  पसंद  करती

 है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार से  ?

 tara  तया  बची  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०
 :

 (a )  चा ह  ह  चार  कारखाने  जिनमें

 कुल  दैनिक  VYioXo  टन  गन्ना  पेरने  की  क्षमता  है
 |

 चीनी  कारखानों  में  जब  भी  कम  से  कम  कुछ  ग्रा यात  किये  गये  पुर्जों  का  इस्तेमाल

 जरूरी  है  |  दो  कारखानों में  ara  की  हुई  मशीनें  लगाई  गई  हैं  कौर  दो  कारखानों  में

 देशी  मशीन  लगाई  गई  हैं  ।

 TT (  |  )  भाग  के  उत्तर  को  देखते  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 1३२३०.  प्रो  प्र०
 रह  चक्रवर्ती  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  अ्रंशादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  सत्य  सरकारी  तमंचा  रियों  श्र

 सरकारी  सस्थाओं  &  लिये  लागू  करने  का  कोई  कार्य कम  बनाया  है

 मूल  योजना के
 सम्बन्ध

 में  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;

 कया  सरकार  ने  राज्यों
 के

 स्वास्थ्य  मंत्रियों  द  साथ  कोई  परामर्श  किया है

 यदि
 हां

 तो
 राज्य  सरकार

 के
 कर्मचारियों  के  लाभ

 फ
 लिये  यह  योजना  लागू  करने  के

 बारे
 में  सब  तक  राज्यों  की  क्या

 राय
 हैं  ;  अर

 क्या  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना फ  अन्तरगत  निरोधक  )  तथा  चिकित्सा
 सेवा  को

 मिला  देने  का
 सरकार  फा  बिचार  है  ?

 sien

 पा  में
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 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  जी  हा ं।

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  लाभ  प्रारम्भ  में  उन  केन्द्रीय  सरकारी  कम चा  रियों

 को  दिये  जाते  थे  जिन्हें  वेतन  अ्रसेनिक  भ्र नुमा नों  bs  अधीन  दिया  जाता  था  ।  इनमें  वे  सैनिक  सरकारी

 कर्मचारी  कौर  उन  के  परिवार  सेवायों  में  नियुक्त  कर्मचारियों  को  छोड़  शामिल  हैं

 जिन्हें  प्रतिरक्षा  सेवा  अनुमानों  से  भुगतान  किया  जाता है  ate  जिन  क  मुख्य  कार्यालय  दिल्ली

 या  नई  दिल्ली  में  हूं
 ।

 ये  लाभ  १०  अरसे-सरकारी संगठनों  को  भी  दिये  जा  रहे  हैं
 ।

 इस  योजना  &  लाभ  wa  इस  बीच  दिल्ली  में  स्थित  प्रतिरक्षा  wafer  तमंचा  रियों

 att  गेर-प्रौद्योगिक  )  को  ate  दिल्ली  में  तौर  ४४  अर्ध-सरकारी  संगठनों  कौर  स्वायत्तशासी  निकायों

 को  भी  दिये  जा  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  जिन  कर्मचारियों  का  तबादला  दिल्ली  दिल्ली  से

 बाहर  होता  है  उन  के  परिवार  भी  अदायगी  सेवायोजता  वं  लाभ  कं  अधिकारी  होते  हैं  ।  अब  ये

 लाभ  कौर  ४  अर्धसरकारी  संगठनों  को  दिये  जाने  के  बारे  में  निश्चय  ;  कया  गया  बम्बई  स्थित

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  यह  योजना  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  भीਂ  की  जा

 रही है  ।

 जिस  समय  यह  योजना  चालू  की  गई  उस  समय  १६  स्थिर  कौर  ३  चलते  फिरते  भ्रौषघालय

 थे  जिनमें  ११  विशेषज्ञों  सहित  ४०  चिकित्सा  अधिकारी  कौर  उससे  २,२३,०००  लोगों  को

 फायदा  पहुचता  था  ।  इस  समय  ४२  स्थिर  लोरर  २  चलते  फिरते  औषधालय  हैं  जिनमें  ३८  विशेषज्ञों

 सहित  लगभग  २८८  चिकित्सा  अ्रधिकारी हैं  प्रौर  उससे  V,GE,900  लोगों  को
 लाभ  पहुचता  है

 ॥

 जी  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (=)  यद्यपि  क्यू रे टिव  शर  प्रिवेन्टिव  सर्विसेज  के  पूर्ण  एकीकरण  का  न  तो  विचार  है  कौर

 न  ही  वह  उचित  है  फिर  भी  ger  वै
 ल-बेबी  यौगिक  व्यायाम  शादी  के  ज़रिये

 सामान्य  व्यक्तियों  की  जांच-पड़ताल  की  सुविधाओं  के  तौर  पर  बढ़ते  हुए  परिमाण  में  निरोधात्मक

 काय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 मछलियों  को  बिक्री

 भरी  काशीनाथ पांडे
 1३९३१

 भो  मूलचन्द दुबे  :

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  मछलियों की  बिक्री में  सुधार  करने

 रोक  उन्हें  ठडे  डिब्बों  में  भे  जने  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  mo  म०  राज्य  सरकारों  को  यह

 राय
 दी

 गयी  है  कि  वे  खपत  वाले  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  में  साफ  सुथरे  मछली  बाज़ार  प्रौर  दुकानें  कायम
 ah  के  कौर  शीत-भंडार  संयंत्र  कायम  करने  के  लिए  तकनीकी  सहायता भी  दी  जा  रही

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  विभिन्न  राज्यों  में  ५०  बर्फीली  ate  शीत  भंडार  सयत्र  एण्ड
 कोल्ड  स्टोरेज  कायम  किये  गये  थे  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  देव  में  कौर  ७२

 बर्फीले  भ्र ौर  शीत  भंडार  संयंत्र  कायम  करने  का  विचार  है  ।

 wait  में
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 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  ६  रिफ्रिभरेटेड  रेल  डिब्बे  महत्वपूर्ण  उत्पादन

 केन्द्रों  से खपत  वाले  केन्द्रों तक  मछली  पहुंचाने के  लिए  चालू  किये  गयें  थे  ।  तीसरीਂ  योजना

 at  भ्र वधि  के  दौरान  २० झ्र  ऐसे  डिब्बे  चालू  करने का  विचार  है  ।

 ग्रामीण  दुग्धशालाएं

 झ
 का शो नाव

 पांडे  :
 ३२३२.

 को  मूलचन्द

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे  कि

 अलीगढ़  आर  बरौनी  मे  ग्रामीण  दुग्धशालाओं  में  उत्पादन  कब  से  आरम्भ

 होने  है  ;  शौर

 इनमें  से  प्रत्येक  दुग्धशाला  में  कितना  उत्पादन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  (  श्री प्र०  स०  थामस )
 :  अनुमान

 है  fe  १९६३  तक  अलीगढ़  ak  बरौनी  को  ग्रामीण  दुग्धशालाएं  चालू  हो

 जायेंगी  ।

 ग्र ली गढ़  दुग्ध  शाला  में  मक्खन  ate  घी  का  वार्षिक  उत्पादन  लगभग  SYo  मेट्रिक  टल

 और  बरौनी  दुग्धशाला  में  लगभग  3X0  मेट्रिक  टन  होगा  ।

 मद्रास  राज्य  में  नॉटयल  योजना

 1३२३३.
 |

 भी  रामनाथन  खेट्रियार  :

 Lat  झरुणाचलम

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  राज्य  के  तिरुचिरापल्ली  जिले  में  नौईयत  योजना  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  की  गयो  है

 यदि
 तो  उस  के  लिए  कितनी  धनराशि  दो गयी  है  ;  ar

 वह  कब  आरम्भ  को  जायगा  ?

 war  वियत  wares  में  राज्य  मंत्रो  (  श्री  :  जो  नहीं ।

 at  प्रत  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 कोयम्बटूर  में  लॉकॉोदेड

 1३२३४.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेलवे  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोपरत्वट्र  नगर  परिषद्  ने  सरकार के  ज़रिये  रेलवे  as  से  यह

 प्राथना  की  हैकि  कोयम्बटूर  में वर्तमान  इंजन  कारखाने  (  लोको शेड  )  की  जगह  सरकारी

 ;  और अस्पताल  के  नज़दीक  होने  के  कारण  ae  दी  जाये

 क्या वहू  कारखाना  दूसरा  जगह  ले  जिनका  सरकार  का  बिचार  है  ?

 मूल  AIsTt  मैं
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 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 ः  जहां  ।

 लोको  शेड  को  दूसरी  जगह  ले  जाने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  सभी

 पहलुओं  से
 इस  मामले

 की  छान  बीन  की  जा  चुकी  है  alt  कारखाने की  मौजूदा  जगह  से

 किसी  दूसरी  जगह  उसे  ले  जाना  संभव  नहीं  समझा  बया  ।

 मद्रास  जिलें  में  प्लेग

 1३२३५.  श्री  राजा  राम  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  मद्रास  मे  प्लेग  काजोल  बहुत  ज्यादा बढ़  गया

 कितने  मर  गये
 यदि  तो  में  इस  रोग  से  कितने  व्यक्ति  पीड़ित  हुए  कौर  उन  से

 ;  और

 इस  खतरे  को  दूर  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  क्या  कर  रही

 है  ?

 पृ स्वास्थ्य  dal  सुझाया  :
 जी नहीं

 ॥

 seq  उत्पन्न  adi  होता ।

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  मंसूर  बौर  wee  प्रदेश  की  सरकारों  ने  दन

 राज्यों  से  प्लेग को  मामूल  नष्ट  करने के  लिए  समन्वित  कार्यवाही  करने का  निश्चय  किया

 है  ।  मद्रास  सरकार  ने  १  १६६२ से  तोम  महीने  की  wafer  के  इस  विशिष्ट

 कत्तव्य  के  fad  एक  पदाधिकारीਂ  की  सेवाएं  उपलब्ध  की  हैं  ।  इस  पदाधिकारी  के  विशेष

 यात्रा  भत्ते  की  अदायगी  से  जो  श्रत्तिरिक्त्त  व्यय  होगा  वह  केन्द्रीय  सरकार

 देगी  ।

 रायपुर  abe  विलासपुर  जिलं  में  तारघर

 1३२३६.  भोम तो  मिनीमाता
 कया  परिवहन तथा

 संसार  मंत्री  बताने की  कृपा

 करेंग  कि

 मध्य  प्रदेश  के  रायपुर  व  लखीमपुर  जिलों  में  ma

 क्षेत्रों  मे  जो  तारघरों  में  से  RY¥-F0  मील  वहां  लगभग

 दो-दो लाख  लोग  रहते  तारघर  खोलने  के  बारे  में  शासन  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ;

 क्या  इन  स्थानों  में  तारघर  खोलने की  लगातार  मांग  जनता  ब  उन  के

 निधियों  द्वारा  संचार  विभाग  से  की  जा  रही है  ;  और

 यदि  तो  इसके  लिये  क़दम  उठाये  मये  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  उप मंत्रो  :  इन  स्थानों  में

 तार घरों  की  मंजूरी  देना  सुविधाजनक  नहीं  समझा  मया  ;  अनुमान  हैं  कि  इनमें  से  प्रत्येक

 स्थान  की  जनसंख्या  लगभग  २०००  या  उस  से  कम  हैं  |

 तथा  राज्य  सरकार
 से  प्राप्त  हुई  हैं

 ।  डाक-तार

 ने  मालखरोदा  में  तारघर  खोलने के  मारंटी की  दात  उन्हें बता  दी  दोष

 मामलों
 की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  उन  से  संबंघित बरतें  थी  उन्हे

 की  घ्  ही  बता  दी  जाएंगी

 +a  अंग्रेजी  में
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 र  शौर  क्शिखाॉपटनतम  के  बीच  को  लय  लाइन

 ३२३७.  गोमती  मिनीमाता :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे :

 दक्षिण
 पुर्व  रेलवे  पर  रायपुर--विशाखापटनम  मार्ग पर  कोमा खान  स्टेशन  में

 >  कौर लाइन  पूर्ण  स्टेशन  १०  वर्षों  से  बन  जाने के  बाद  भो  क्यों  नहीं  बनायीਂ  गयी

 कोमा खान  स्टेशन  में  दोनों  पड़ोस के  स्टेशनों  रेलवे  तार  सम्बन्ध  क्यों  नहीं
 ? स्थापित  किया  गया  है

 tad  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (Al  सें०  उठ  लूप  लाइन  बनाकर

 खण्ड  के  कोमाखान  इंडो  स्टेशन  को  स्टेशन में  बदलना

 यातायात  की  दृष्टि  से  जरूरी  नहीं  समझा  गया  >
 ण  ||

 वहां  तार  नहीं  लगाया  गया  है  क्योंकि  झंडी  स्टेशनों  पर  तार

 लगाने को  जरूरत  नहीं  होती  ।  फिरभी  यह  स्टेशन  साथ  वाले  स्टेशन  (  बाग

 से  टेलीफोन  द्वारा  सम्बद्ध  है  |

 रायपुर  जिलें  में  सघन  खेती
 कार्यक्रम

 ३२३८.  ध्वनिमत  मि नो माता :  क्या  खाद्  Tat  कृषि  मंत्री  यह  बताने को  कप  करेंगे  कि :

 सवन  खेती  कार्यक्रम  के अ्रन्तर्ग तਂ  रायपुर  जिले
 के

 झर्सिचित  क्षेत्रों  में

 लग  सिचाई  खेतों  में  पानीਂ  देने  कालिया  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  ae

 इसक्षेत्र में  कृषि  उत्पाद
 को

 बिक्री  a  परिवहन  की  सुविधा  बढ़ाने के  लिये

 क्या  कदम  जा  रहें

 खाद  aa  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  gan  faz)

 राय  पुर  जिले  में  सिचाई  को  सुविधायें  को  बढ़ाने  के  जो  छोटे  सिचाई  कार्यक्रम

 क्रियान्वित  किये  जारहे  हैं  उन  चल में नये  कारों  कराने कामों  को  मरम्मत

 पंपिंग  स  को  लगाना  कौर  तालाबों  को  बनाना  शामिल  है  ।  छोटे  सिचाई  के

 तालाबों  को  मरम्मत  करने  प्रौढ़  मौजूदा  तालाबों  के  लीटर  जल द्वारों  को  व्यवस्था

 पर  ar sayz जोर  दिया  जा  रहा है  ।  प्रतिमान  है  कि  चालू  साल  (१९६२-६३) के

 के  दौरान  में  लगभग  २७,०००  एकड़  को  लाभ  पहुंचेगा  श्र  इस  पर  लगभग

 ६.८२.  लाख  रुपये  खर्चें  होंगे  |  यहाँ aa  wr  बता  दिया  जाये  fe  कार्यक्रम के

 अच् तगत  सिचाई  को  सुविधाघरों  को  मुहैया  करना  राज्य  सरकारों  काम  है

 विपणन  कौर  परिवहन  को  सुविचारों  को  बढ़ाने  के  लिये  निम्न  कदम

 उठाये  गये  हैं
 :--

 (१)  नई  सहकारों  विपणन  समितियां  बताना  ।  कार्यक्रम  के  शुरू  होने  से  पहले  जिले

 में  ७  समितियां  थीं
 ।

 तब  से  ११  कौर
 समितियां

 बनाई  गई

 (२)  चावल  के  कारखाने  स्थापित  करने  में  सरकारी  सहायता  |  saa  पहले  समितियों

 के  पास  चावल  के  कारखाने  ये  ।  सब  संख्या  बढ़कर  ४  होगई  है

 (3)  विपणन  समितियों  को  सरकार  से  अंश-पूजी  म्रंशदान  मिला
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 (¥)  विपणन  समितियों  को  गोदाम  बनाने  के  लिए  ऋण  शौर  प्रबंधकों

 चोरियों  को  रखने  के  लिये  उपदान  भो  सिला  >
 2  ।  आशा  हैं  कि

 एक  वह  के  अन्दर  हो  प्रत्येक  समति  के  पास  UH] एक  गोदाम  होगा  ।

 (५)  जिला  अभ्र  खंड  स्तरों पर  अ्रतिरिक्त  गाड़ियों  को  व्यवस्था  ।  सप्लाई  हर  उपज

 को
 लाने  ले  जाने  के  लिये  ज़िला  स्तर  पर  एक  टक  को  व्यवस्था कोਂ  गई  है  |

 इसी  प्रकार  प्रत्येक खंड  के  लिये  एक  tree  एवं  ट्रेलर  को  व्यवस्था  को  जा

 रही  है  ।  उपज  के  लाने  ले  जाने के  लिये  विपिन
 समितियां

 art  परिवहन
 का  प्रबन्ध  भो  करता  हैं  ।

 मद्रास  राज्य  में  नदियों  का  सर्वेक्षण

 1३२३९
 ह

 शो  इलयापेयमाल  क्या  सिचाई  ate  fee  मंत्री यह  बताने  को  कपा

 करेंगे  कि  e

 मद्रास  राज्य  में  (१)  fear  परियोजनाय्रों  atk  (२)  बहुंप्रयोज  नदी  बाटी

 सरि योजनाओ ओं  के  लिए  किस  किस |  नदो  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है

 (@)  सर्वेक्षणों के  करा  परिणाम  तर

 कार्यान्वित  के  लिए  इनमें  से  कौन  सी  परियोजना  पंचवर्षीय

 योजना  में  शामिल  को गई

 सिचाई शोर  विद्युत  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  !  से

 जानकारी  एकत्रित को  जा  रहो  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दो  जाये गी  ।

 पर  प्रतीक्षालय

 [३२४०  थी  wearers  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने को  कंपा  क

 बिल्ल पुरम  से  तिरुवणमले  तक  कीਂ  ब्रांच  लाइन  पर  अनेक ऐसे  स्टेशन  जहां

 श्रतीक्षालय  हैं  ;  और

 यदि  तो  क्या  उनकी  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  शाहनवाज
 कौर

 लाइन  के  अर  किसी मले  स्टेशन  को  छोड़कर  faery  विल्लुपुरम  दाखा

 स्टेशन  पर  प्रतीक्षालय  नहीं  स्टेशनों  पर  आनेजाने  वाला  ऊंची  तरण  का  यातायात

 इतना  नहीं  है  जिससे  उनके  लिए  पाक  प्रतीक्षालय  बनाना  उचित  हो  ।

 ततैया  snr  के  यात्रियों  के  wafer  खाने  उपरोक्त  लाइन  के  समी

 स्टेशनों  पर  हूं  ।

 उत्तर  रेलवे  स्टेदार्तों  को  जल  संभरण

 1३२४१  डा०  wa  मल्ल  सिंधवी  am  रेलवे  मंत्री यह
 बताने  को

 कपा  करेंगे
 fer

 उत्तर  रेलवे  के  कितने
 स्टेशनों

 को  जल
 तालाबों

 से  उपलब्ध  किया
 है

 अंग्रेजी  में
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 कितन  रेलवे  नों  को  रेलों  के  विलयन  से  पानी  तालाबों  से  संभरण  किया

 जाता  था  कौर  रेलों  क  शालीन के  बाद  कितने  स्टेशनों  को  पानी  तालाबों  से  संभरण  किया

 जाता है  ?

 इस  काम  के
 लिए  कितने

 तालाब  हैं  कौर

 क्या  इस  काय  के  लिए  कोई  fara  रेलगाड़ियां  सलाई  जाती  हैं
 ?

 मंत्रालय  सें  उपमंत्री  शाहनवाज़  (%)  २७०  स्टेशन 1

 चार  जहां  aa  पानी  नलकूपों  से  जाता  है  ।

 १२७  तालाब  |

 gi  are  विशेष  रेलगाड़ियां  चलाई  जाती  हैं  ।

 mist  ste  में  भूमि  संरक्षण  योजनाएं

 1३२४२.  ... 2 |  द०  To  राज  aqT  तथा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  अध  प्रदेश  सरकार  वर्ष  १९६२-६३  के  लिए  भूमि  संरक्षण  योजनाओं

 कौर सम्बन्धों  कोई  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  है

 यदि  तो  उपरोक्त  काल  में  किन  क्षेत्रों  को
 जायगा  ¢

 rare  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  ate  प्रदेश

 सरकार  ने  वार्षिक  योजना  चर्चा  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ge  ६२-६३  के  लिए

 मिट्टी  संरक्षण  सम्बन्धी  अपने  प्रस्ताव भेजे  हैं  ।

 राज्य  सरकार  लगभग  CY ,000  एकड़  कृषि  भूमि  कौर  नदी
 घाटी  परियोजनाओं

 में  ५०००  एकड़  कमी  लेगी

 हिन् गोली  को  बार्बी  से  सिलाने  वालो  रेलवे  लाइन

 "३२४३.  शी  शिवाजी  राव  शे  देशमुख  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करमा

 कया  हिन् गोली  को  लाइन  द्वारा  वार्ता  से  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  लाइन  कैसी  होगी--छोटी  या  बड़ी  ;
 श्र

 प्रस्ताव  का  कब  विचार  जायेगा ?

 tera  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  दें  :  नहीं  ।

 are  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते

 मध्य  प्रदेश  म  बाढ़  नियंत्रण  ata

 २४४.  शिन्तो  जमना  देवो  :  नया  सिचाई  झोर  विद्वत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  te

 कि

 ea
 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  जाने  के  लिए  मध्य  प्रदेशਂ  सरकार

 मूल  shat में
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 न  बाढ़  नियंत्रण  की  कितनी  तथा  कौन-कौन  सी  योजनाएं  प्रतीत  की  थीं

 उनमें  से  कौन-सी  योजनाएं  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ;  कौर

 उनके  लिये  कितनी रकम  रखी  गयी  है
 ?

 सिचाई  शर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से
 मध्य  प्रदेश

 को  तीसरा  पंच साला  योजना  में  नीचे  लिखो  छह  स्की  में ~  शामिल हैं  :

 SR

 क्रम  स्कोर का  नास  अनुमानित  तीसरी

 लागत  योजना  में

 को  गई

 व्यवस्था

 रुपयों  में  )

 शिवना  सिंचाई  ate  बाढ़-रोक  स्कीम  शौर  सर्वे  के
 लिए  ही )  09०9  e908

 eo मध्य  प्रदेश  की  कई  जगहों  पर  बारिश-मापक  लगाना  ड

 नदी-मापक  लगाना  9°

 मेज-निकासी  कौर  तलहटी-निरीक्षक  wait  की  स्थापना  2  00  oo

 oo  20७ गेज  कौर  पानी-निकास-निरीक्षक  केन्द्रों  की  स्थापना

 होशंगाबाद  में  नर्मदा  नदी  के  सेठानी  घाट  पर  बाढ़-रोकथाम

 के  काम  1$.  ७०9 .  १०  रै

 re te  teen  ers

 २२.  ४४  १६.  00
 कुल

 नई  स्कीमों  का  ब्यौरा राज sy  सरकार  ० त  भ भीं  नहीं
 नारा ६.  द  दि  दी  ह  ।  इन  स्कीमो ंके  लिए  तीसरी

 योजना में  ४  लाख  रपए  को  व्यवस्था  है  |

 wea  प्रदेश  के  गांवों  में  घि जलो  लगाना

 ३२४४५.  शिन्तो  जमना  देवी  नया  सिंचाई ate  faa  मंत्री  यह  बताने  a  कृपा

 करेंगे कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  areal  काल  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  प्राम  विद्युतीकरण

 के  लिए  जितना  धन  दिया  गया

 राज्य  में
 इस

 बीच  कितने  गांवों  का  विद्युतीकरण
 किया  जा  चुका  है  ;

 ततैया  योजना  में  कितन  कौर  गांवों में
 '  बिजली  पहुंचाने et  योजना  है

 (1)  उसके  लिए  कितनी  धनराशि  निर्धारित की  है
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 सिंचाई  शार  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान )  दूसरी  पांचसाला

 योजना  के
 प्यासे

 गांदों  में  बिजली  लगाने के  खास  उद्देश्य  को  ही  सामने  रखकर  राज्य

 सरकार  को  कोई  राशि  नहीं  दी  गई  |

 दूसरी  योजना  खत्म  होते-न-होते  SRE  गांवों  में  बिजली  लग  चुकी थी  ।

 लगभग  2,000  गांवों  में  ।

 9. €G
 करोड़  रुपए

 ।

 पहाड़ी  इलाकों  में  उठाऊ  सिचाईਂ

 1३२४६.  थी  हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  किस  किस  राज्य  विशेषकर  पहाड़ी  इलाकों

 ,  उठाऊ  सिंचाई  की  योजनायें  आरम्भ की  गई  हैं  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितनी  धनराशि
 की  व्यवस्था  की

 गई  है
 ?

 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :
 भ्रपेक्षित  जानकारी

 राज्य  सरकारों  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  से  एकत्रित  को  जा  रही  हैं  शौर  परथाशो'घ्र

 अटल  पर  रख  जायेंगी  |

 कण  फलो  ate

 १३२४७.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  १९६२  को  ढाका  में  पाकिस्तानी  मंत्री  प्रो

 भट्ट  के  वक्तव्य  की  कौर  आकर्षित
 किया  गया  है  जिसमें  भारत  पर  कर्ण-फूली  बांध  के  निर्माण

 झर  उसके  परिणामों  के  बारे  में  करार  न  करने  का  आरोप  लगाया  गया  था  ;  are

 वक्तव्य  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 1  सिचाई  कौर  चित्रित  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्रोफेशन )  हमने  पाकिस्तानਂ

 मंत्री के  कथित  वक्तव्य की  प्रेस  रिपोर्ट  देखी है  ।

 वक्तव्य  तथ्यों की  दष्टि  से  सही  नहीं  है  ।  भारतीय  सवर्णों  की  शोर  से  कोई

 देर  नहीं  हुई  है  ।  भारत  कौर  पाकिस्तान  महासर्वेक्षक  तथा  भूमि  रिकार्डों  के

 निदेशक  सहमत हो  गये  हैं  कि  पुरान  मुद्रण  (१९४५)  प्रयोग नहीं  हो  सकते  ।  ब

 पाकिस्तान  के  महानिदेशक  ने  इस  करार  से  बचने  का  प्रयत्न  परन्तु फिर  परस्पर

 सहमत हो  गये  कि  नये  चित्र  बनाना  श्रनिवायं  है  ।

 कोढ़ी  ste  रेलवे  स्टेशन  पर  भूमि  ध्रधिग्रहण

 ३२४८.  सरजू  पाण्डे  :  क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ढोता  डोह  रेलवे  स्टेशनों  छोटी  पर  इट  बनाने

 के  लिये  जो  जमीन  रेलवे  ने  लेली  थी  are  जो  aa  बेकार  पड़ी  हुई  है  उसे  वापस  लेने

 के  लिये  स्थानीय  किसानों  ने  जिनकी  वह  जमीन  थी  क्या  प्रार्थनापत्र  दिये  हैं
 व

 सौर

 Life  Irrigations

 मूल w  Wat Oy
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 ~  हैं यदि  तो  कितने  लोगों  ने  प्रार्थनापत्र  दिये हैं
 और  उस  पर  क्या  कार्यवाही

 की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  शौर  .  शायद  माननीय  सदस्य

 का  ora  ढौंढा  डीह  रेलवे  स्टेशन  से  है  ।  जमीन  की  वापसी  के  लिए  केवल  एक

 श्री  कालिका  प्रसाद  को  off  पायी  है  जिन्होंने  जोन  का  मूल  स्वामी  होने  का  दावा

 किया है  ।  वर्तमान  नियमों  के  भ्रनुसार  यदि  रेलवे को  जमीन  क़ा  जरुरत  न  हों  ग्रोवर  यदि

 केन्द्रीय  सरकार  के  किसी  ak  विभाग  को  भी  जरूरत न  तो  वह  जमीन  राज्य
 सरकार  को  दे  दी  जाती

 है
 ।  तदनुसार  यह  जमीन  राज्य  सरकार  को

 सौंपी
 जा  रही  है  जो

 सामान्य  ढंग  से  इसका  निपटारा  करेगी  ।  उपरोक्त  ait  भी  राज्य  सरकार  को  भेजी  जा

 रही है  ।

 हॉम्योपैथी  चिकित्सा
 पद्धति

 "1३२४९.  श्रीमती  रेणुका  वड़कटको :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 fat
 क्या  होम्योपैथी  चिकित्सा  पद्धति  सम्बन्धी  सलाहकार  समिति  ने  कोई  रिपोर्ट

 दीਂ है  ह  कौर

 ज  १९६१-६२  इस  चिकित्सा  पद्धति  सम्बन्धों  किस-किस  संस्था  को

 केन्द्रीय  सरकार  से  अनुदान  प्राप्त  हुआ
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  सलाहकार  समिति  से  कोई  रिपोर्ट  पाने

 की  men  नही ंहै  ।  इस  समिति  की  don  समय  समय  पर  होती  हैं  शौर  यह  स्वयं  को  भेजे

 wa  मामलों  सरकार  को  सलाह  देती है  ।

 १.  waar  होम्योपैथिक  चिकित्सा  कोट्टयम  |

 बम्बई  होम्योपैथिक  एजुकेशन  बम्बई  ।

 डे  झींगर  प्रिसीपल  होम्योपैथिक  चिकित्सा  कालेज  और  गुडीवडा  ।

 ‘ye
 |  .  मिदनापुर  होम्योपैथिक  चिकित्सा  कालेज  a  मिदनापुर  |

 4  एन०  के  होम्योपैथिक  चिकित्सा  कालेज  व  कलकता  |

 स्वतंत्रता  संग्राम  सेनिक  सहायता  दिल्लो  द्वारा

 qt  का
 विक्रय

 ३२४०.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  खाद्य तथा  कमी  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  हैकि  कुछ  समय  पूर्वे  दिल्ली
 की

 स्वतंत्रता  संग्राम  सैनिक
 सहायता

 समिति  को  दूध  के  कुछ  डिपो  चलाने  की  स्वीकृति  दी  गई
 थी

 ?

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  अनुमति  wa  वापस  ले
 ली

 गई  है  क्योंकि  बे  केवल

 हिन्दी  मे  हिसाब  रखते  थे  ;  कौर

 यदि  तो  इस  समस्या  को  समाधान  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कीਂ  जा

 9
 रही

 है ee

 भ्रंग्रेज़ी
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 खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्रे ०  स०  थामस  :  से  जब  उन  शर्तों  पर  अन्तिम

 विचार  किया  जा  रहा  जिन  पर  कि  स्वतंत्रता  संग्राम  सेनिक  सहायता  समिति  ने  दूध  के

 डिपो  को  सालाना  एक  जिसकी  ग्रोवर  समिति  ने  संकेत  किया  aaa  में

 हिसाब  किताब  ate  विवरण  रखने  के  बारे में  समिति  चाहती  थी  कि  उसे  केवल  हिन्दी

 में  ही  हिसाब  किताब  रखने की  अनुमति  दी  दिल्ली  दुग्ध  योजना  समिति  ने  बताया

 कि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  का  समस्त  कार्य  भ्रग्रेज़ी  में  किया  जाता  है  और  हिसाब  किताब

 भी  अग्रेज़ी  में  हीं  रखा  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  समिति  के  भ्र गले  पत्र  को  प्रतीक्षा  है  ।

 कौसी कलां  cart  के  पास  रेल  बु घंट ना

 ३२४१.  शो  भक्त  बरसन  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या  यह सच  हैकि  २४  १९६२  की  ज्ञान को  कौसी  कलां  स्टेशन  के  पास

 बारह  गायें  और  दो  निवास  कट  कर  सर  गई  ;

 यदि  at,  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है  ;  att

 भविष्य  में  ऐसो  घटनायें  न  होने  देने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att Ho सें०
 :  कौर  लेकिन

 QVW-U-KR  को  दाम  के  लगभग
 ४

 बजे  जब  श्री  डाउन  गाड़ी  से  गुजर  रही
 तो  मवेशियों

 का  एक  झुंड  जो  कौसी  नਂ
 स्टेशन

 के  वर्ग
 के

 समपार  पर  रुका  खन्ना  गाड़ी  की

 सीटी  सुन  कर  बिदक  गया
 ak

 फाटक  के  दोनों  ale  भागता  हुआ  पटरी
 पर

 गया
 ।

 कल स्वरूप  २  २  बछड़े  ate
 ४

 बेल  गाड़ी  के  नीचे  कर  मर  मये  ।  २  बैलों

 कौर  ३  गायों  को  चोट  पायी  जिनमें  से  ४  की  चोटें  महरी थीं  ।

 समपार  फाटक  के  दोनों  कौर ३०  फुट  को  दूरी  तक  बाड़  लगी  हुई  है  ।

 मवेशियों  को  रेल  की  पटरी  पर  जाने  से  रोकने  का  एक  उपाय  यह  सूत्रों

 पटरी  के  किनारे  बाड़  लगा  दी  जाय  ।  लेकिन  इसमें  बहुत  खच  जायगा  जिसका  शभ्रौचित्य

 नहीं
 है

 सहकारी  समितियां  त्रिपुरा

 1३२५२  श्री  सोरेन वस  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  श्र  सहकार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 झाजकल  त्रिपुरा  में  कितनी  सहकारी  कृषि  समितियां  हैं  ;

 उनके  पास  कितनी  भूमि  है  ;  अगौर

 नया  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  भूमि  ऊसर  पड़ी  है  ?

 पंचायतों  राजगोर सहकार  मंत्रालय  q  उपमंत्री  (  भोइयामथर

 दो ॥

 २०७६  एकड़

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 Ta  अंग्रेजी  में
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 बिदेओों सें पर्यटक कार्यालय सें  पर्यटक  कार्यालय

 ब्रह्मजीत

 1३२५३. ३५  भी  बड़े

 at  ब्वाय

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशों  में  भारत  सरकार  के  कितने  पटक  कार्यालय  हैं  ;  ak

 वर्ष  १९६१-६२  में  उन  पर  कितनी  विदेशी  मसला
 so  व्यय  हुई

 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (  भी  राज  :  ग्राम

 लगभग  2&,00 a  लाख  रुपय  ॥

 दक्षिण पूर्वे  रेलवे  पर  रांची  कौर  बां डु मुण्डा  के  बीच  रेलवे  लाइन

 श्री  योगेन्द्र  झा

 ग  ceed
 थी  डेविड  मुन्नी

 क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  दक्षिण  gd  रेलवे  पर  रांची  ake  के  बीचਂ  रेलवे

 नाइन  का  निर्माण  छोड़  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कार्य  एक  दम  रोकने  का  क्या  कारण  है  ?

 | रेलवे  उप  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 Fo  राम स्वामी  )

 :  कौर

 मुण्डा  लाइन  पर  हनियां-नवागांव  सेक्शन  पर  कार्य  नवागांव  की  कौर  ४०वें  मोल  से  अग

 कार्य  १९६२  के  मध्य  से  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  यह  दूरी  कुल  ४२  मील  की  है

 अर  at  बन्द  होने  का  कारण  यह  हैकि  ग्रामवासियों  ने  भूमि  के  लिए  न  दिये  गये  प्रतिकर

 की  बात  उठाई  है  ।  रांचो  के  उपयुक्त  ने  मामले  में  हस्तक्षेप  किया  था  तौर  लाइन  के  लिए

 प्राप्त  को  गई  भूमि के  लिए  प्रतिकर  का  तत्काल  भुगतान  करने  की  व्यवस्था  को  है  ।

 प्रतिकर  का  भुगतान  अ्ारम्भ हो  गया  है  अर  अब  ग्रामवासी  कार्य  में  कोई  श्रान्त  नहीं  डाल

 रहे  हैं  ।  कार्य  २३  Pex  से  पुनः  आरम्भ  हो  गया है
 ।

 गुजरात  राज्य  में  टेलीफोन

 1३२५५.  श्री  सान  सिंह  पु
 ०  पटेल  :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  :

 गुजरात  राज्य  को  राज़दानों  अहमदाबाद  में  टेलीफोन  के  कितने  कनेक्शन

 अभी  तक  नहीं  दिये  गये  हैं  ;

 ह  अ  ध  अ T  अरत (@)  ्  राज्य  के  प्रत्येक  राजस्व  जिले  के  मुख्यालय  में  कितने  टेलीफोन  कनेक्शन

 नहीं  दिये
 गये

 हैं  ;

 taa  aa  में
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 ५११०

 लगा  ससी
 क्या  सरकार

 ने  पनाग  ।  सहित  प्रत्येक  स्थान  को  दों  काल  से  न  दिये

 गये  टेलीफोन  कनेक् दानों  को  यह  सूची  समाप्त  करने  के  लिये  कोई  fasta  कार्यवाही  की

 र

 क्या  सरकार  ग्रुनिदिचत  सूची  को  समाप्त  करना  चाहती  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  :  RAWo  |

 एक  विवरण  पटल  पर  सखा  जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  vy]

 आर  सहित  प्रत्येक  स्थान  पर  संलग्न  विवरण

 के  बतायें  गये  अनुसार  कार्य वाह ों  को  जा  रही  है  ।  परिशिष्ट  ४  अनुबन्ध  संख्या

 ४६]  चालू  योजना  को  पूति  संसाधनों  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  होगी  ।

 दिल्लो  कौर  गाजियाबाद  फे  बीच  यात्रियों  के मासिक  किराया  टिकट

 श्री  विशन  चन्द्र  सेठ  :

 1३२४६.
 Lat  बसुमतारी

 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 गाजियाबाद  भ्र ौर  दिलो  के  बीच  मासिक

 .
 टिकारी

 यात्रियों के  किराये  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  रेलवे  प्रशासन  के  विचाराधीन  है  ताकि

 यह  किराया  बम्बई  शौर  कलकत्ता  मे  लिये  जाने  वाले  किराये  के  बराबर  बनाया  जा  सके

 यदि  तो  इस  मामले  में  कब  तक  निश्चित  होने  को  हद
 है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री शाहनवाज़  :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पुत्तर
 सीमा  रेलवे  के  पहाड़ी  सेक्शन  में  रेल  गाड़ी  भ्रन्यवस्था

 1३२५७.  श्रीमती  ज्योत्सना चन्दा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  aara  को  कपा  i

 पूर्कत्तर  सीमा  रेलवे  के  पहाड़ी  सेक् दानों  में  वर्ष  १९६१  में  यात्री  साड़ियां  कितनी

 बार  बन्द  हुईं  ;

 इस  व्यवस्था  के  कारण

 आपत्तिग्रस्त  यात्रियों
 को  सहायता  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ;

 कन्द पिछले  पांच  वर्षों  में  उत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  (१)  पहाड़ी  सेक्टरों  (२)

 में  दाखा  लाइनों  पर  शौर  (३)  करीमगं  ज--सिलचर  लाइनों  पर  कितने नये  यात्री  डिब्बे  चलाने

 area  उठा थ्

 मूल  अंग्रेजी  में
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 qed  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (  को
 :  शौर  पूर्वोत्तर

 के  पहाड़ी  सेक्टरों  में  वर्ष  ERR  में  यात्री  गाड़ियां तीन  चार  बार  बन्द  हुई--दोबार बार  लाइन से
 उतरने के  कारण  कौर  एक  बार  मिट्टी  के  उसने  के  कारण  ।  इस  के  झ्र ति रिक्त छोटी  छोटी  अड़चनों

 के  २८  मामले  प्रौर  हुए  जिनमें से  १०  मामलेਂ  रेलवे  लाइन  से  डिब्बों  के  उतरने  के  कारण  प्लोर

 १८  मामले  मिट्टी के  उसने  दे  कारण  हुए  ।

 (१)  रेलगाड़ियां  उन  स्टेशनों  पर  नियंत्रित  की  गई  जहां  पीने  का  पानी  प्रौढ़  अल्पाहार

 उपलब्ध  होता है  ;  (२)  यात्रियों को  विकल्प  दिया  गया  कि  यदि  वे  चाहें  तो  अपनी  यात्रा  के

 प्रारम्भ के  स्टेशन  तक  att  किराया दिये  बिना  यात्रा  कर  सकते हैं  या  बानो  यात्रा  का  किराया

 वापस ले  सकते  (3)  रेलगाड़ी  बन्द  wea  की  अवधि  में  प्रभावित  सेक्शन  पर  शटल  रेलगाड़ियां

 चलाई  गई  ;  (४)  दुघंटनास्थल  पर  यात्रियों  ate  उनके  सामान  को  ले  जाने  की  व्यवस्था  कौ

 गई  ;  (५)  आपत्तिग्रस्त  यात्रियों  सड़क  से  सार्वजनिक  बसें  किराये  पर  ले  कर  ले  जाने  प्रॉयर

 मुफ्त  भोजन  देने  की  व्यवस्था  की  गई  ।

 vo  नये  डिब्बे--  पहाड़ी  सेक्शन  पर  ale  करीमगंज--सिलचर  सेक्शन  सहित

 कछार  क्षेत्र  में  शाखा  लाइनों पर  ३६

 मद्रास  tea  में  क्षय  रोग  की  रोकथाम  के  लिये  श्रीराम  परियोजना

 1३२४८.  श्री  उमा नाथ :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  में  क्षय  रोग  की  रोक  थाम  के  लिये एक  afer  परियोजना

 करने  की  योजना  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ait  यह  कब  आरम्भ की  जायेगी  ;

 क्या  मद्रास  सरकार
 ने  इसे  लागू  करने  में  सहयोग  करने

 की
 अपनी  अनुमति  व्यक्त

 की  कौर

 यदि  तो  किस  रूप  में  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  :  से  हां  ।

 मद्रास  राज्य  के  उत्तर  अर्काट  जिले  में  जिला  क्षय  रोग  नियन्त्रण  केन्द्र को  राष्ट्रीय

 क्षय  रोग  बंगलौर  से  सम्बद्ध  करने  का  प्रस्ताव  wal  वार्ता धीन  है  कौर  wat  ब्यौरा  निश्चित

 किया  जायेगा  ।

 बिहार  में  ध्वजा  नदी  पर  are

 1३२५९  श्री  बेसरा  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि  :

 क्या  बिहार  में  अजम  var  पर  पर  ares  बनाने  का  प्रस्ताव  निश्चित  होगया  है

 यदि  तो  क्या  स्थान  चुन  लिया  है  ;  att

 क्या  विस्थापित  हुए  व्यक्तियों  ८  पुनर्वास  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  >

 ~
 att  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  अ्लगेशन )  नही ं।

 a

 १ + अरगजा  में
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 सचदेव  समिति  को  रिपोर्ट

 |
 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 1३२६०.  प्रभात  कार

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सचदेव  समिति  ने  सिफारिश करने  से  पहिले  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की

 smite  योजना  का  विस्तृत  अध्ययन  किया  था  ;

 यदि  तो  wa  उस  योजना  का  स्थान  श्रजीमगंज  से  हटा  कर  कटवा  रखना

 कयों  maa  हो  गया है

 क्या  कटवा  में  प्रस्तावित  योजना  की  विस्तृत  जांच  हो  गई  है  कौर  wa  उसकी

 बया  स्थिति  है  ;

 क्या  कटवा  में  प्रस्तावित  संयंत्र  की  क्षमता  बढ़ा  दी  गई  है

 याद  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 कटवा  योजना के  लिये  विदेशी  मुद्रा के
 संभावित

 साधन  क्या  हैं
 ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री
 :  से  :  पश्चिम

 बंगाल  के  सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  समिति  को  शअ्रज़ीमगंज  तापीय  बिजली  घर  के  बारे  में  बताया

 कि  उन्होंने  कुछ  प्रारम्भिक  स्थान  का  इरादी  की
 है

 ।  उन्हें  विश्वास

 है  कि  बिजलीघर  में  ५०  मेगावाट  २  संख्या  तापीय  विद्युत-जनक  यूनिट  तीसरी  योजना  के  अन्त

 तक  या  चौथी  योजना  काल के  wee  तक  चालू  हो  जायेंगे  ।  समिति  की  सिफारिश  का

 आधार  यह  जानकारी  कि  योजना  का  विस्तृत  भ्रध्ययन  किया  गया  था  ।  इस  बीच

 राज्य  सरकार  ने  उनकी  पहली  सिफारिश  पर  विचार  किया  है  are  कटवा  में  बिजली  घर  का

 स्थान  रेलवे  के  चला  लाने क  कठिनाइयां  ध्यान  में  रख  कर  चुना  है  ।  विदेशी  मुद्रा  का  साधन

 योजना  का  ब्यौरा  तेयार  होने  ate  स्वीकृत  होने  पर  ही  निश्चित  किया  जायेगा  |

 कुम्भ  मेले  में  उत्तर  रेलवे  की  भोजन  व्यवस्था

 1३२६१.  श्री  ato  वर्मा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हरिद्वार  में  कुम्भ  मेले  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  रेलवे  के  भोजन-व्यवस्था  विभाग  ने

 रसद  खरीदने  पर  कितना  धन  व्यय  किया  ;

 वहां  प्रयुक्त  की  बिक्री  से  कितना  धन  प्राप्त  कौर

 कितनी  cre  प्रयोग न  हुई  और  उसका  कितना  मूल्य  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  शाहनवाज  ai):  we  मेला

 के
 समय  में  wee  भोजन स्टोर  गोदाम  से  हरिद्वार  को  ६२,९३३  रु०  के  मूल्य का  सामान  भेजा

 गया  कौर  हरिद्वार  में  ३,६८८  रु०  का  सामान  खरीदा  गया  |  मेला  में  बिक्री  से  9, FRR  रु०

 प्राप्त  हुए

 (7)  प्रयोग  न  हुए  सामान  की  मात्रा  कौर  उसका  मूल्य  संलग्न  विवरण  में  दिया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fan  टिकट  यात्रा

 1३२६२.  बाण  वर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  विकसित  है  कि  उत्तर  पूर्व  रेलवे  के  ऑआइजटनगर जिले के जिलें  के

 शुक  मजिस्ट्रेट  और  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  ने  EER  के  प्रथम  सप्ताह  में  मेलानी

 जंकशन  पर  १४१  शर  १५२  डाउन  रेलगाडियों  पर  छापा  मारने  के  लिय  वन  विभाग

 की  सेवा  सड़कों  पर  श्रनोधिकार यात्रा  की  ;

 क्या  एक  बड़े  छोटे  डिब्बे  में  ७०  बिना  टिकट  के  यात्री  पकड़े  गये  रं

 यदि  तो  घटना  का  कया  ब्यौरा  है  ate  मामल  में  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 स  उप  मंत्री  (  थी  शाहनवाज़  :  १९६२  के  प्रथम  सप्ताह

 में  ऐसा  कोई  छापा  नहीं  मारा  फिर  २१-४-६२  को  मेलानी  जंकशन
 पर  बाहरी

 और  भीतरी  सिगनलों  पर  क्रमानुसार  242.0  अप  कौर  १५२  डाउन  गाड़ियों  पर  श्राइजटनगर

 जिले  के  सहायक  यातायात  अधिकारी  ने  छापा  सुविधा  के  लिए  विशेष  रेलवे  मजिस्ट्रेट

 ने  पास  हो  अपना  न्यायालय  लगाना  स्वीकार  किया  ।  घन  विभाग  की  कोई  सेवा  सड़क

 gam  नहीं  की  गई  ।

 गौर  इस  छापे में  १५१  अप  रेलगाड़ी में  ८३  यात्री  बिना  टिकट  के  या

 गलत  टिकट  के  पकड़े  ५२  डाउन  रेलगाड़ी  १६  यात्री  पकड़े  गये  ।  १५१ अप  गाड़ी

 में  पकड़े  गये  सारे  ८२  यात्री  ३  डिब्बों  में  थे  बिठाये  एक  प्रथम  श्रेणी  के

 शर  दो  तटीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  बिठाये  गये  शर  बाहरी  सिगनल  से  मेलानी  wat  पर

 निर्णय  के  लिये  लाये  गये  ।

 घन  सम्पदा का  भ्रध्ययन

 1३२६३.  att  भक्त  दरशन  :  क्या  खाद्य  तथा
 मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  के  हस्तगत  घन  feat  तथा  वन  संवेदन

 के
 विश्वविद्यालय  शास्त्री  सर  हेरी  जी०  चैम्पियन  भारत  की  वन  सम्पदा  का

 कर
 रहे  हैं

 ;

 यदि  तो  उनकें  श्रष्ययन  का  वास्तविक  vera  क्या  हे  ;

 अब  तक  उन्होंने  हक  कार्य  में  क्या  प्रगति  की  हैं

 वे  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेंगे
 ?

 fare तया  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  डा०  राम  सुलग  fag)

 उनके  कायें  का  उद्देश्य  भारतीय  वन  संपदा  पर  हुई  दो  पुस्तकों  का  प्रथम

 (2)  प्रो लिमि नरी  सर्वे  श्राफ  दी  फारेस्ट  ams  इंडिया  एंड  बर्मा  कराई  एच'०  जी०

 चैम्पियन  ate  (२)  मैनुअल इंडियन  बाई  एंड

 एल  fare  संशोधन  करना  है  ,  जोकि  TERE  कौर  १९४८  में  लिखी  गई  थीं न

 इन  पुस्तकों  का  संशोधन  राज्य  सरकारों  के  वन  विभागों  से  आधुनिकतम  दित्ता  इकट्ठा ~  ~
 करने  के  पश्चात्  किया  जाना  है  ।

 उन्होंने  भारत  के  बमों  की  भंध्ययन-दौरे  समाप्त  कर  लिये  फिर  पुस्तकों

 के सं दोष  में  अ्रपेक्षित  प्रतिकार  कर  ली  है  ।  संशोधित  के

 from  प्रारूप  लिखें  जाने  हैं

 |
 न

 अंग्रेजो  में

 ०508
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 उन्होंने  कोई  forte  पेश  करनी  परन्तु  पुस्तकों  के  संशोधित  प्रारुप  भारत

 सरकार  को  लगभग  ६  महीने  में  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 Wo  एच०  एस०  लक्ष्मीबाई  नगर

 ३२६४.  औ
 mage  गनी  गोनी

 :
 कया  स्वास्थ्य

 मंत्री  यंह  बताने
 की  करेंगे  कि  :

 क्या  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  एच०  एस०  एस०  )  feed,  नई

 दिल्ली  के  प्रभारी  .  ase  क्षेत्र में  एक
 पर  मैपरोब्रोमाइट  davis

 दवाई  की

 प्रतिक्रिया
 के

 सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  मिला  है  ;

 (a)  sat  किसी  निर्माता/संभरण  कर्त्ता  जो  दवाई  बनाते  संभरण  करते  हैं

 जिसका
 प्रभाव  हुआ  ऐसी  दवाई

 की
 कोई

 और

 शिकायत  मिली

 ;  झर

 प्रभारी  मैडिकल  अ्रफसर  के के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  qa  aH  क्या  कार्यवाही

 की
 गई

 है
 ?

 स्वस्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  लक्ष्मीबाई  नगर

 की
 अंशदायी  स्वास्थ्य

 सेवा  की  डिस्पेंसरी  के  प्रभारी  मैडिकल  अफ़सर  से  उसी  डिस्पेंसरी  के  एक  रोगी  के  समस्त

 दारीर पर मैप्रोबेमेट पर  Taye  Yoo  एकंजीएम  की  टेबलेट  की  प्रतिक्रिया  के  फलस्वरूप  पित्त  उछल

 भाने  प्रौढ़  खुजली  होने  के  सम्बन्ध  में  *  एक  प्रतिवेदन  मिला  है  ।

 कुछ  मैडिकल  mead  से  तथा  विशेषज्ञों  से  इस  दवाई  के  wat  के  बारे  में

 मौखिक  शिकायत  हैं  ।

 केन्द्रीय  प्रोक्ति  शोधनशाला  में  दवाई  के  किए  गए  आवश्यक  faery  far

 यए  हैं  ।
 परिणामों

 से  मालूम  gare कि
 दवाई  attire  faster  से  बनी  हैं  ।

 सी०
 एस०

 लकषमोवाई  नगर

 1३२६५.  शमी  गनी  दोनों
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  एच०  एस०  नई

 दिल्ली  के  प्रभारी  मेडिकल  अ्रफसर  farqd. ¥ में  निर्मित  स्ट्रप्टोमाइसीन की  शीशी  में ~
 संगत वस्तु  होने  के के  बारे  में  एक  प्रतिवेदन मिला  है

 यदि  हुई  है
 ?

 गु स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  ौर  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 लक्ष्मीबाई  नगर  सें  एक  प्रतिवेदन  मिला  है  किः
 पिम्परी  में  निमित  स्ट्रप्टोमाइसीन

 के  gear
 की

 दिखी  में  घुलने  वाला  e  था  ।
 veg  यह  अगले  दिन

 स्वयं
 घूल

 गया
 ।

 इसलिये  शौर
 जांच

 श्रावक  नहीं  समझा  गया

 रेलवे  स्टेशन  (qatere  रेलवे  )  की
 चारदीवारी  बनाना

 ato  बर्मा  :  पया  मंत्री  यह  बताने  करेंगे

 (*)  भया
 सरकार  जानती

 है  कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे

 के

 बेलेन

 स्टेशन
 पर

 चारदीवारी का  निर्माण  किया  जारहा  2  ;

 tyra  wash  में
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 (@)  यदि  तो  क्या  सरकार  यह  भी  जानती  हैकि  वहां
 पर

 रहने  वाली  सामान्य

 बनता  तथा  व्यापारियों  को
 इस

 से  male  अर

 (77)  यदि  क्या  सरकार  का  विचार  जनता  के  विरोध
 असंतोष  करण

 इस  निर्माण  कार्य  को  बन्द  कर  देने  का  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  सें०
 ह

 :  (=)  बल रन  स्टेशन  पर

 दीवारी  नहीं  बनाई  जा  रही  है  ।  केवल  तार  लगाये  जा  रहे  हैं  जिससे  की  .  जमीन  पर

 अनधिकृत कब्जा  न  होने  पाये  ।

 जनता  को  जिससे  असुविधा न  हो  इसलिये  रेलवे  की  भूमि के  सामने  के  मकानों

 के  सामने  रेल  तिरछी-बाड़  बनायी  जा  रही  ।  अब  तक  कोई  शिकायत न  मिली

 है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  i

 भोजन  में  विष  के  कारण  मौतें

 1३२६७.  श्री  प्रण  ह  गोपालन :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 गत  तीन  वर्षों  में  भोजन  में  विष  खाने  से  कितनी  मौतें  हुई  हैं  ;

 इस  खतरे  को  कम  करने  के  लिए  कदम  उठाये  गये

 भोजन  में
 विष

 खानें  से  हुई  मौतों  के  मुख्य  कारण  क्या

 Teareey  मंत्री  सुदामा  :  से  राज्य  सरकारें  भ्रपेक्षित  जानकारी

 इकट्ठा  कर  रही  हैं  तथा  समय  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 खाई  जाने  वालों  mi  निरोधक  दवाई

 श्री ०  चे
 1३२६८

 श्री दी दी०  Wo  फार्मा

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  AS  बताने  की  ्  करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  sta  दिलाया  गया  हैकि  ब्रिटेन  में  परिवार

 नियोजन  मुंह से  खाई  ett  गई  निरोधक  दवाई  है  पिलਂ  बनाने  में

 सफल  दो  गई  है  जिसकी  प्रभावोत्पादक  निःसंदेह  रुपये  सिद्ध  होगई

 तो  क्यों  सरकार ने  भारत  में  ऐसी  बर्थ  पिलਂ
 बनाने  का  विचार

 कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उपयुक्त  प्रस्ताव  यदि  कोई  हों  तो  कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  जहाँ  सरकार का  ध्यान इस  झोर

 दिलाया  गया  हैं  fe  १४०  स्त्रियों  को  मुंह  से  खाई  जानी  गर्भ  निरोधक  दवाई

 वाटर
 जी

 (४  एम  जी०  एम०  वोरोयंस्टेटोने  एसेटेट
 «.  od  ०

 ferry  aire  टरेडिब्रोल  )  परीक्षा के  तौर पर  खिलाई गई  इन  में
 सें

 किसी  ने  भी  ्  नहीं किया  तरीका  we  प्रतिशत  प्रभावोत्पादक
 पाय

 eo
 गया  ।  यह  बताया गया  है  fe  यह  परिवार  नियोजन  संस्था  ,

 लन्दन  &  परिवार

 भ्रंग्रेजी  में
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 नियोजन  क्लीनिकों में  मह  से  खाये  जाने  वाले  गर्भ  निरोधक  पदार्थ  के  रूप  में

 माल  किया  जाने  वाला  प्रोजेस्टोजन  श्रौपैस्ट्रीजन  मिक्सचर है  ।

 भारत  सरकार  ने  ब्रिटेन  में  परीक्षित  प्रो जेस्टेशनल  स्ट्रोमर  सभी  मुंह  से

 खाये
 जाने  वाले  गर्भनिरोधक  पदार्थों  के  विकास  तथा  भ्रत्संघान  के  पुनरीक्षण  के

 लिए  एक  समिति  बचाई  है  ।  समिति  ने  प्रो जेस्टेशनल  sas  को  मुंह  से  खाये

 काने  वाले  गई  निरोधक  पदाये  के  रूप  में  इस्तेमाल  करने  के  बारे में  निम्नलिखित  सिफारिशें

 की  थों

 (१)  मानव  थ्रिलर  में  हार मोनो का  नाजुक  सन्तुलन  होने के  कारण  तथा

 इन  स्ट्रोप डॉ  को  बहुत दिन  तक  खाने ae  इस  संतुलन  को  नष्ट
 करने के  बुरे  प्रभावों  के  श्रमी  ऐसी  स्थिति  नहीं  आई  है  कि

 गर्भनिरोधक  केलिए  इन  स्ट्रोकों  का  इस्तेमाल  fear  जाये  |

 (२)  इस  रिधि  के  मासिक  घर्म  में  गडबड़ी  गर्भपात  करने

 दी  लता  में  कम  करने  के  प्राप्त  प्रभावों  केकारण  इसका  प्रयोग  तथा

 वियत  चिकित्सा  कार्यो के  लिये  डाक्टरी  नुस्खे  करने  की  अनुमति  है

 तथा  ग्रन्थि  नियंत्रक  )  इस  set पर
 अवधि

 खाने  पर

 विचार  करेगा  inter  नियंत्रक  )  इन  उत्पादों  की  भी  बिक्री

 पर  ध्रतिवन्ध  लगाने  के  संबंध  में  विचार  करेगा  ||

 (३)  भारत  सरकार  को  इन  उत्पादों पर  अ्नसंघान  कायें  करने की  कोई  प्राप़्ति

 नहीं  है  परन्तु  काम  कठोर  नियंत्रित  स्थितियों  में  दक्ष  कर्मचारियों

 क्वारा  जनशक्ति  नष्ट  करने  के  संबंध  में  किया  जाना  चाहिये  ।

 1  समिति सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  हे  नये  मुंद

 से  खाये  जाने  वाले  गर्भनिरोधक  पदार्थों  के  सामान्य  इस्तेमाल  के  wha पर  भी

 विचार  करेगी ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  \

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  परिवहन

 1३२६६.  थी  सुहुम्मद  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  प्रभावित .  दारा  मोटर  चलाये  जाने  योग्य  कितने
 मील  सड़कों पर  मोटर  चलाई  जा  रही हैं

 (@)  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  परिवहन  नतिनी  मोटरें  चला  रहा  है  ;  धौर

 (#1)  Tego ke Thea में
 प्रदेश

 सरकारी  परिवहन  उपक्रम  को
 कूल

 कितनी

 are
 हुई  तथा  लाभ

 gar
 था  ?

 परि  हन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  नौवहन  मंत्री  राज  weTyT)  UVR  मील

 '४€४  मोटरें

 अंग्रेजी  में
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 कल  राय  रुपये  ८४,०८,३१७

 हिमाचल  प्रदेश  में  निजी  परिवहन

 1३२७०.
 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 कया  परिवहन तथा
 संचार  मंत्री यह

 बताने  की
 कृ

 त

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  निजी  चालकों को  माल  ढोने के

 लिये  गाड़ियाँ चलाने  देता  है  जब
 कि

 इस  राज्यक्षेत्र में  यात्री  कौर  माल  परिवहन

 ह कां
 पूर्ण  राष्ट्रीयकरण  हो  चुका  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 अर

 जिस  समय  परिवहन  काफी  घबराता है  उस  समय  हिमाचल  प्रदेश  सरकार

 उरिघहन  विभाग  निजी  ट्रेक  मालिकों  से  किराये  पर  ट्रक  लेकर  उन्हें  राज्य  परिवहन

 उपक्रम  को  प्रदत्त  लाइसेंस  के प्रा घार  पर  चलाता है  ।  हिमाचल  प्रदेश में  केवल  एक

 को  लोक-वाहक  करियर  परमिट  दिया  &  जिसे  हिमाचल

 प्रदेश  के
 न्यायिक  प्रा युक् च्े  के  निदेशानुसार पहले  सीमला-कालका art  के  लिये

 परमिट  दिया  गया  था
 ।

 बाद  में  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  asia

 ब्यक्ति की  सम्मति  से  यह  स्टेज  करेज  परमिट  रद  कर  att  उस  के  बदले  उसे

 लोह-वाहक  करियर
 परमिट

 दे  faut  ।

 हिमाचल  प्रदेश  से  मोटर  चलने  योग्य  सड़कें

 1३२७१. श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 द्माचल  प्रदेश  में  तीसरी  योजना के  लिये  सड़क  परिवहन हेतु  कितना

 आवंटन है  ;

 हिमाचल  प्रदेश  में  इस  समय  बन  रही  मोटर  चलने  योग्य  सड़कों  को

 कुल  लम्बाई  कितनी  है  कौर  वे  कब  तक  बन  जायेंगी  ;  कौर

 (7)  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कूल  कितने  मील  लम्बी  मोटर  चलने  योग्य

 बनाने  का  इरादा  ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय  में  सोहन  मंत्रो

 राज  :  १४०

 खास  रू०  |

 atx  हिमाचल  प्रदेश  में इस  समय  बन  रडी  मोटर  चलने  योग्य

 सड़कों  को  कुल  लम्बाई  ५३६  मील  है  जिस  मैं  ४१  मील  लम्बी  वे  सड़कें  शामिल  हैं

 थो  दूसरी  योजनाबंदी  में  बनाई  गयी  थीं  wk  जिन्हे  सब  चौड़ा  किया  जारहा

 बहू  सारा  काम
 PERX-E EH MT TH के  पन्त  तक  पूरा  होनेकी  संभावना  है

 !

 oe  oad नलिन

 मूल  भेजी  में
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 हिमाचल  प्रदान  परिवहन का  प्रशासनिक

 [३२७२  श्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  परिवहन  तवा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि

 savages है  कि  संघ  राज्य-क्षेत्र में  परिवहन  के  प्रशासनिक  ढांचे  बारे
 में  परिवहन

 fasta  परिषद्  की  सिफारिश  कार्यान्वित  नहीं  की  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  att

 माननीय  सदस्य  का  निदेश  सड़क  परिवहन  पुनर्गठन  समिति  श्राम  तौर पर  मसानी

 समिति कहा  जाता  की  सिफारिश  से  है  जिसमें  कहा  गया  था  कि  सड़कों  व  सड़क  परिवहन  के

 सम्बन्ध  में
 संघ

 राज्य-क्षेत्र  के  सचिवालय  के  एक  ही  अधिकारी  द्वारा  कार्यवाही  की  जाये  पौर  राज्य

 परिवहन  प्राधिकार  का  सचिव  विभाग  का  मुख्य  रहे  कौर  उसे  वह  काय  करने
 जो

 राज्यों  के  aft
 पारवहन  ग्रायुक्ष्त  को  सौंप  जाने  का  सुझाव  दिया  गयां  है  ।  उक्त  जिसका  १९६०  में

 परिवहन  विकास  परिषद  ने  समर्थन  किया  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  स्वीकार  नहीं  किया  क्योंकि

 उसकी  राय  में  सड़क  विभाग  कौर  सड़क  परिवहन  विभाग  के  कार्यों  में  लेफ्टिनेंट  गवर्नर  के  जरिये  ger

 समन्वय  रखा  जाता  हैं
 प्रौढ़  इस  व्यवस्था  में  परिवर्तन  करना  ग्रावश्यक  नहीं  है

 ।  इसके
 ahaha

 चल  प्रदेश  में  सड़क  परिवहन  का  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण  कियां  जा  चुका
 है

 दौर  कार्य  इतना  नहीं  है
 कि

 उसे
 निबटाने  के  लिये  राज्य  परिवहन  प्राधिकार  में  एक  सचिव  नियुक्त  किया  जाये  ।  किन्तु  मोटर  वाहनों

 पर  cat  गयें  सभी  करों  को  समेकित  करके  एक  ही  कर  वसूल  करने  का  कार्य  एक  अभिकरण  wag

 हिमाचल  परिवहन  प्रशासन  के  परिवहन  विभाग  को  सौंपने  के  बाद  के  प्रस्ताव  को  देखते  हुए  इस  सचिव

 की  नियुक्ति  का  प्रदान  कब  प्रशासन  के  विचाराधीन  है  ।

 १९६०  प्राम  हड़ताल  में  रेलवे  कमंचारियों द्वारा  भाग  लिया  जाना

 1३२७३.  शी  do  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  यूनियन  ने  मांग  की  है  कि  १९६०  में  हुई  थ

 में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लेने  वाले  रेलवे  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  बदले  की  भावना  से  जो  कायंवाद्दी  की  गई
 उसको  जांच  करने  के  लिये  तथा न्यायाधिकरण  नियुक्त. किया  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कदम  उठाने  का  इरादा  रखती  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  .  में  उपमंत्री  दा हं नवाज़  :
 इस  सम्बन्ध  में  यूनियन  से  कोई

 प्रतिशत पत्र  प्राप्त  नहीं  gar  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 केरल में  भूमि  को  छाषियोग्य बनाना

 1३९७४.
 श्री  cite  कया  ere  तथा  मन्त्री  ag  बताने  की  करने कि  e

 क्या  संरकॉर  ने  केरल  में  बोद  शादी  के  पानी  के  प्रगट  रि
 तनी  पकड़  सिं ग

 पी  ayy
 बनाया  जा  सकता  है

 इस
 Trey

 में
 कोई  सर्वेक्षण

 किया  है  :

 मूव  wie  में
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 wa  तक  कितनी  भूमि को  कषियोग्य  बनाया गया  है

 क्या  सरकार  से  इस  प्रकार  की  भ्रमित  भूमि  को  काफ़ी  योग्य  बनाने के  लिये  तीसरी

 योजना  के  तगत  कोई  योजनायें  बनाई  हैं  ;  धौर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या
 है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  cret-risit  (zT°  राम  सुलग  से  (=).  केरल

 सरकार  से  जानकारी  मांगी  गई  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 केरल  में  पीने  के  पानी  का

 1३२७५.  पी  रवीन्द्र  धर्मा  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कुट्टन  के  बड़े  पत्रों  केरल  के  अन्य  तटीय  क्षेत्रों  में

 थाने  के  पानी  का  भीषण  प्रभाव  है

 क्या  सरकार  मे  राष्ट्रीय  जल  सम्भरण  कौर  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  फूटना  में

 पीने
 के

 पानी  की  आवश्यकता
 व

 उपलब्धि  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  सिवा  केरल
 सरकार

 से  यह  संरक्षण  करने  की  ्  की  है  ;

 (77)  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इस  क्षेत्र  में  पीने  के  पानी  का  भीषण  srs  सदा  ही  रहता  है

 क्या  सरकार  कुट्टन  की  जनता  के  लिये  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था को  उच्च  प्राथमिकता  देने  का

 इरादा  रखती  है  ;  रोक

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कदम  उठाने  HT  इरादा  रखती  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (Bt  सुशीला  :  हाँ

 (a) wT, we नहीं  ।

 कौर  (a).  जब
 इस

 सम्बंध  में  राज्य  सरकार  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हो  जायेगा  तब  उस  पर

 उचित  विचार  किया  जायेगा  |

 उड़ीसा  में  हत्दीपाड़ा  धौर  बस्ता  के  सोच  लेवल  क्रासिंग

 1३२७६.  थ्री  गो०  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  दक्षिण-पूछं रेलवे  प्राधिकारियों  को  १६६०-६१  शौर  १९६१-६२  में  उड़ीसा के

 हल्दी पाड़ा  बस्ता  स्टेशनों  के  बीच  कुछ  स्थानों पर  क्रासिंग  बनाने
 के

 लिये  ज्ञापन  प्राप्त

 हुए  कौर

 यदि  तो  क्या  उन  ज्ञापनों  पर  विचार  किया  गया  था  शौर  क्या  निर्णय  किया  गया  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  कौर  १९६०

 में  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  retreat
 को

 हल्दी पाड़ा  ग्राम  पंचायत
 की  ओर

 से  बालासोर  प्रतिष्ठित
 धीर

 के  माध्यम से  g2K/e  पर  एक  नया  ॥  क्रासिंगਂ
 बनाने

 के  लिये  श्रम्यावेदन प्राप्त  हुआ
 था  ।

 इस  समवार  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  परन्तु  उसमें  ९०००

 रुपये  तो  प्रारम्भ  में  qa  होंगे oo  saenemmemomnet  cena

 मूल  भरंग्रेजी  में
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 ५००  रुपये  ह. प्रावतक  संघारण  प्रभार  के
 रूप

 में  खच  वर्त  मान  के  श्रन्तगंत यह  समस्त  व्यय

 राज्य  सरकार  स्थानीय  सैनिक  प्राधिकारी  को  वहन  करना  होगा  ।  यह  स्थिति  राज्य  सरकार

 को  बताई
 जां  चूंकि  हैं  परन्तु  उसकी  स्वीकृति  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है

 ।

 मंसूर  राज्य  में  माल  प्रभा  परियोजना

 1३२७७.  श्री  चन्द्रिका  क्या  सिचाई  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 को  यह  ज्ञात  है  कि  मैसूर  राज्य  की  माल  प्रभा  परियोजना  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  सम्मिलित  की  गई  थी  परन्तु  इस  योजना  के  कायें  में  कभी  तक  कोई  भी  प्रगति  नहीं  हुई  है

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  योजना  को  aa  तक  प्रविधिक  मंजूरी  नहीं  मिली  है

 यदि  तो  यह  मामला  कितने  वर्षों  से  विचाराधीन है

 विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  शौर  वास्तविक  कार्य  कब  प्रारम्भ  होने  की  तराशा  है  5  कौर

 (=)  उसके  qa  होने  में  कितने वर्ष  लगेंगे  ax  उससे  कितने  एकड़  भूमि  में  सिचाई  हो  सकेगीਂ
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  (*)  )  मालप्रभां  परियोजना

 को  एक  नई  रोज ता  के  रूप  में  तीसरी  पंचवर्षीय  रोज रा  में  सम्मिलित किया  गया  है  ate  उसका

 अभी  योजना  ATA  द्वारा  अत  मोहन  किया  जाना  बाकी  है  |

 हां  ।

 परियोजना  पर  प्राविधिक  मन्त्रणा  समिति  की  अ्रकटबर  कौर  १९६१  में  हुई

 बैठकों  में  विचार  किया  गया  था  कौर  राज्य  सरकार  से  प्रतिवेदन  में  समिति  की  सिफारिशों  के  अनसार

 परिवर्तन  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।

 राज्य  सरकार  से  कुछ  अतिरिक्त  सुचना  देने  के  लिय  कहा  गया  था  जो  उसने  दे  दी  है  ।

 aq  परियोजना  प्रतिवेदन  को  प्राविधिक  मन्त्रणा  समिति  की  अगली  बठक  में  घिचाराथं

 रखा  जायगा  ।

 (=)  परियोजना  के  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  पूर्ण  होने  की  है  तथा  उससे

 तीन  लाख  एकड़  भूमि  में  सिचाई  हो  सकेगी  ।

 रेलवे  सुरक्षा  बल  के  कर्मचारियों को  तरक्की

 1३२७८.  श्री  याज्ञिक  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  रेलवे  सुरक्षा  बल  १९४५७  के  अन्तर्गत  नियोजित

 और
 अधिका  रियों  की  तरक्की  लिये  कोई  नियम  बनाये  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  इ  स  रेलवे  सुरक्षा  बल  के  उच्च  अधिकारियों का  प्रवीण  mt  भी

 पुराने  नियमों  के  प्रसार  किया  जा  रहा  है  कौर  नयें  श्रधघिनियम  के  उपबन्धों  के  seater  निर्मित  नियमों

 का  पालन  नहीं  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  मध्य  रेलवे  के  लिये  उच्च  शिकारियों  के  पुरानें  नियमों  के  भ्रन्तगंत  प्रवरण  के

 सम्बन्ध *  वे  बोड़ें

 द्वारा  आपत्ति  की  गई  थी  झर  उसे  इस  आधार  पर  रोक  दिया  गया  था  कि  ऐसा

 :.
 के  श्न्तगंत  निर्मित  नियमों  के  भ्रन्तगंत  किया  जाना  me

 ia 5
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 ऐसे  प्रवीण  के  अभी  तक  पुराने  नियमों  के  श्रन्तगंत  किये  जाने  के  कया  कारण  हैं  जबकि

 रेलवे  सुरक्षा
 बल

 अधिनियम  के  ania  नियम  १९५८ से  लागू  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा हुन वाज़  :  ate  .  रेलवे  सुरक्षा बल  के
 कर्मचारियों की  के  नियम  रेलवे  सुरक्षा बल  १९५७  के  अन्तर्गत  निर्मित  रेलवे

 सुरक्षा
 बल  विनियमों में  सन्निहित  हैं

 ।
 परन्तु  उच्च  प्राधिकारियों  की  तरक्की  के  लिये  नियमों  को  ait

 संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  को  सलाह  सें  भ्रान्ति  रूप  दिया  जाना  बाकी है  ।  इस  बीच  ऐसी  तरक्कियों

 भारतीय
 tad  स्थापना सं  पिताओं  में  सलिदधिति  उपबन्धों के  ग्रनुसार की  जा  रही  हैं  ।

 नहीं  श्रीमान  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भागरा का  वाटर--बक्स

 1३२७९.  श्री  रा०  ना०  aga
 :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगा  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  प्रगति  के  वाटर  को  पर्याप्त  पानी  नहीं  मिल  पाता

 है  क्योंकि  जमुना  का  पानी  aaa  में  ही  अधिकतम  मात्रा  में  निकाल  लिया  जाता  है  ;

 क्या  इस  समस्या  को  केन्द्रीय  जल  तथा  वियत ३४ ६  arent  को  मन्त्रणा  के  लिये  निर्दिष्ट
 गया  था  ;

 यदि  तो  कमीशन  ने  क्या  सिफारिशें  की  थी  ate  उन  पर  क्या  कार्रवाई की  गई  ?

 मंत्री  (  डा०  सुशीला  नायर  ):  हां  ।

 हां  ।

 केन्द्रीय
 जल  तथा

 विद्युत्  आयोग  ने  आगरा  में  जमुना  नदी पर  एक  बांध  बनाने की

 सिफारिश  की थी  ।  नदी के  तल  में  परीक्षात्मक छिद्रित  के  लिये  प्राक्कलन  आगरा निगम  को

 १९६१  में  प्रमोशन ग्रोवर  घन  के  आवंटन  के  लिये  पेशा  किये  गये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  आगरा

 के  उत्तर  की  प्रतीक्षा कर  रही  है  ।

 फतेहपुर  सीकरी  रेलवे  स्टेशन  पर  व्यापारियों के  लिये  माल  डिब्बे

 ३२८०.  श्री  रा०
 पाना  चतुर्वेदी  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  :

 क्या  सरकार को  व्यापारियों  द्वारा  फतेहपुरी  सीकरी  रेलवे  स्टेशन  पर  पूरे  भार  के  माल

 डिब्बों  ate  डे  कवायद  प्राप्त  करने  में  अनुभव  की  जानें  वालीं  कठिनाइयों  की  जानकारी

 क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुये  हैं  ;

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०
 राम स्वा मो  )  :  at  हा

 रेलवे  की  कुल  माल  डिब्बों  की  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  फतेहपुर  नौकरी

 eee रेलवे  स्टेशन  की  माल  डिब्बों  की  मांग  पूरी  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जाता

 मल  मं प्रे डी
 में
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 भारतीय  विमान  सेवा  निगम  के  सेवा  विमानों

 दिया  जाने  वाला  भोजन

 1३२८१  थो  उठ  का०  भट्टाचार्य  :  कदा  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगें

 (¥)  क्या  उनका  ध्यान  इस  ait  श्रावित  किया  गया  है  कि  भारतीय  विमान  सेवा  निधम  के

 सेवा-विमानों  में  दुकानदारों  यात्रियों  को  जो  भोजन  दिया  जाता  हैं  उनमें  प्रोटीन  नहीं  होते

 हैं ;  wiz

 क्या  उनके  भोजन  में  वर्तमान  माड़ी  युक्त  पदार्थों  के  स्थान  पर  वनस्पति-प्रोटीन  at

 दुग्ध-प्राटीनयुक्त  खाद्य  पदा  को  व्यवस्था  करने  दा  लिये  काई  कदम  उठाया  गया  है
 ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय में  :  (#)  श्र  .  भारतीय

 विमान-सेवा  लिंगम  निसान  यात्रियों  क  सदा  बटक  भाजन  देने  का  प्रयत्न  करता  हैं  ।  शाकाहारी

 भोजन  की  व्यवस्था  इस  प्रकार  को  जात  है  कि  वट  भारतीय  a  पर्चियों  दौन  ढंगों  की  आवश्यकता

 xi  कर  सके  प्रौढ़  उनमें  प्रोटोन  का  प्रतिशत  भी  ऊचा  रहे  ।  निम्नलिखित
 ख़त  कुछ  पदार्थ  ऐस ेदिये  जाते हैं

 जिनमें  Tey  काफी  मात्रा  में  ह।ता  मटर  पनीर  सच  नट  रसगुल्ला

 श्रीपद  |  निगम  ते  शाकाहारी  साजन  फे  लिये  मेनू  बम्बई थे  कालेज
 आफ  क्रासिंग  एण्ड  इंस्टीट्यूशनल

 मैनेजमेंट  वा  साथ  परिषद  करक  तथा  Fat  ।

 त्रिवेंद्रम के  ध्रांखों  के  अस्पताल  में  का  प्रशिक्षण

 1३२८२.  श्री  रवीन्द्र वर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ig  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  त्रिवेंद्रम  के  आंखों के  प्रस् पताल  में  श्राप्टी शियनों ਂ

 प्रशिक्षण
 i था  लिये  एक  पादू क्रम  संचालित किया जा  रहा  हैं

 यदि  ता  वह  wera  कितने  समय  का  हैं  ait  कब  चालू  किया  गया था  ;

 क्या  पाठ्यक्रम  की  समाप्ति  पर  कोई  परीक्षा  ली  जातों  हैं  ;  और

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  उसके  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्री  :  हों

 gary  द्  वर्ष  का  हैं  ौर  वह  १४  eGo  को  दारू  हुआ  था  ।

 नही ं।

 (3)  विद्याथियों  के  पहले  दल  का  प्रशिक्षण  ERR  में  पुरा  होगा  ।

 ध्ध्  प्रदेश  a  च्  परियोजनाश्रो ंके  लिये  विदेशी  aa

 1३९८३.  at
 लक्ष्मी  क्या  सिचाई  कौर  लिखित  मंत्री  og  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 प्रदेश  की
 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  लिये  मंजूर  की  गई  समस्त  विद्युत

 योजनाकारों के ह  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  ह

 प्रभी  तक
 कितनी

 विदेशी  मुद्रा  मंजूर  की

 गी  गए

 ह
 हं  शर

 मूल  अंग्रेजी  में



 ६  १८८४  लिखित  उत्तर  ११२ ऐ

 दोज  Pray  सुदा  को  में  विलम्ब  के  क्यां

 सिचाई  विघुत  मंत्रालय  म  राज्यमंत्री  लगभग  २७.६  करोड़

 रुपय  प

 ६.२  करोड़  पये  ।

 रामगुडम  विस्तार  कौर  कोठांगूरूम  थर्मल  स्टेशन  को  लिये  लगभग  ११.४

 करोड़  रुपये  को  विदेशों  मुद्रा  की  जरूरत  हैं  फिर  विनय  लिये  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  अंतर्राष्ट्रीय

 विकास  hr Ay  से
 सहायता

 मांगा गई  se  अभिकरण  मे  श्रमी  तक  मंजूरी  नहीं
 दी  हैं  ।  प्रत्य  qit-

 जैत  श्री से  जम  प्लोर
 ऊपर  fare  स्टेज  २,  की  प्रगति  अभी  इतनी  नदीं  हुई  है  कि

 ज़ने का  विदेशों  मुद्रा  दो  सक े:

 झाग्ध्  प्रदेश  से  सिचाई  ate  फ  परियोजना  प्रतिवेदन

 1३२८४.  श्री  लामा  दास  कया  सिचाई  शौर  बिद्युत  मंत्री  प  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्रीनगर  प्रदेश  से  प्राप्त  तीसरा  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धों  योजनाओं  के  सिचाई  ate

 चुप  परियोजना  प्रतिवेदन  कौन  से  हूं  जो  भरमो  तक  भारत  सरकार  के  श्रीनाथ  दिन  के  लिये  विचाराधीन

 है  ;  शरीर

 उनके  श्रीमोहन में  विलम्ब  फे  कया  कारण है
 ?

 भोर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  कौर  श्रावदयंक

 जानकारी  अदिन  करने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 हैदराबाद-मसलीपट्रम  राजपथ

 "३२८४  थो  लक्ष्मी  दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  हैं  कि  हैंदराबाद-मसलोपट्रम  राजपथ  पर  बहुतसी  दुर्घटनायें

 इस  कारण  ई  है  कि  उसकी  चौड़ाई  केवल  22  फीट हैं

 याद  हितों  बया  उपरोक्त  सड़क  को  चौड़ाई  १२  फोट  से  २०  फोट  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 रखा  गया  है  रोक

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  है
 ?

 1  परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  (*) Li
 कुछ  दुर्घटनायें

 हुई है  जैसाकि  फीता  भो  सड़क  पर  हो  सकती
 परन्तु

 वे  इस  कारण  नहीं  हुई हैं  कि  उसकी  चौड़ाई

 १२  फीट  हैं  ।

 कौर  १९५६  में  सड़क
 को

 चौड़ाई
 मोल  ५१  भ्र ौर

 ७४  त्या  १०१  कौर  ११६ के

 सच  १२  फीट  से  बढ़ा  कर  २२  फीट  करने  के
 लिपे  Cr a  रुपये  को  लागत केदो कार्य

 मंजूर  किये  गये  थेमोर  कार्य  प्रायः
 समाप्त  हो  चुका

 सड़क को  मील  १७  अर ३७ ३७  के  बीच

 चौड़ा  करने  के  लिये  दौ  प्रस्ताव  और  तेयार  किये  गये  हूं  परंतु  उनको  घन  की  कमी  के  कारण  मंजूर  नहीं

 किया  जा  सकता  हैं  ।
 ree  are

 कमल  aah  में



 औ  ै  र४  लिखित  उत्तर  १६  १९६२

 हैदराबाद-ससलोपटहम  सड़क पर  बुल

 1३२८६.
 थ्रो

 लक्ष्मी  दास
 :  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 :

 1 [1  क्या  यह  सच  है  कि  नालगोंडा  जिले  में  हैंदराबाद-मसलोपट्रम  सड़क  पर  मोल  संख्या  ३३.

 पर  एक  पुल  तान  दुत  भारी  वर्षा  क  कारण  नष्ट  गया  था  ;

 (a)  पूर्णमासी  का  कार्य  अभी  तक  शुरू  क्यों  नहीं  गया हैं  ;  और

 यदि  अब
 काई

 कार्य  शुरू  Frat  गया  है  तो  वहँ  कब  तक  पूर्ण  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  (#)a से  (7)  संभवतः

 माननीय  सदस्य  का  तात्पयं  हैदराबाद-मसली  पट  सड़क  के  मील  ३५/४  पर  के  पुल  से  हैं  जो

 १९६०  मेंबर्स  गया  था  पुल  के  पुर्वा  tain  का  कार्य  फिया  जा  रहा  है  लोरर  प्रायः  समाप्ति  पर  हैं  ।  es

 को  धाता  यात  प  लिये  शीघ्र  खाल  दिये  जाने  का  तराशा  है  |

 भाखड़ा  att

 -न  दी०  चं०  कया  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  भाखड़ा  बाप के  मजदूरों  के  सम्मान  में  एक  मूर्ति  स्थापित  करने  का  विचार  किया

 जा  रहा है  ;  तौर

 यदि  तो  उसका  atta  क्या  हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  झ्लगेदाच ):  (#7)  जो  हां  ।

 भाखड़ा  नियंत्रण  बो  ने  ब्यौरा
 ते

 थार  करने  के  लिये  एक  उप-समिति  नियुक्त  की  है  ॥

 भाखड़ा  ate

 1३२८८.  थ्रो  दी०  |. हूँ ०  कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 क्या  em  बांध  पर  दर्शकों  के  लिये  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  १२

 लाख  रपये  ग्रावंटित  किये है  ;  शर

 यदि  तो  उपबन्ध  को  जाने  वालो  सुविधाघरों  का  ब्योरा  क्या  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )
 :  )  भर  .  केन्द्रीय

 सरकार  का  तारों  पंचवर्षीय  Tita  श्रद्धा में  परेशान  के  विकास  को  qistat F में  भाखड़ा  बांध  पर

 यो निद सागर  में  पर्यटकों  थे  लिये  सुविधाओं  की  व्यवस्था  के  जिये  १२.००  लाख  रुपये का  उपबंध

 लित  हैं  ।  वहां  निम्नलिखित  सुविधाओं  को  व्यवस्था  करने  का  विचार  है  ।  विश्नोई

 नौकशाबिद्वार  को  gray  ate  जलक्रीड़ा  ।

 राज्यों को  शि  विकास के  लिये  ऋण

 १३२८९.  श्रीमती  ज्योत्स्ना चन्दा  :  कया  सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार

 मंत्री  ug  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  राज्यों  की  वित्तीय  वर्ष  Pe 9-¥e  से  १९६१-६२  तक
 विकास  के  प्रयोजन  के  लिये

 दिखे  गये  ऋणों  का  वाचिक  राज्यवार  ब्यौरा  कया  है  ;
 area  ललना

 मूल  wast  में



 लिखित  उसर १व८४  |  श१्र४

 (@)  भायतन  राज्यवार  कितने  ऋणों  की  वसूली  हुई  हैं  ;  घौद

 कया  सरकार  का  राज्यों  में  सहकारी  areas  की  जांच  कराने  घौर  area को

 wage बनाने  के  लिपे  मार्गो गाय  sears  के  लिये  एक  समिति  स्थापित  करनें  का  विचार  है
 ?

 1  सामुदायिक  पंचायती  रान  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उसको  इयामचर मिथ  )

 {*)  (@)  खाद
 तथा  ae  मंत्रो  श्रावक  सुचना  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  देंगें  ।

 नहीं  श्रीमान्  ।  सरकार  ने  हाल  में  सहकारों  ऋण  के  संबंघ  में  एक  समिति  ate  सहकारी

 कृषि  के  सम्बन्ध में  कार्य  कारी  दल  निम  क्त  किया  था  ।  उस  स्मिति  तथा  कार्यकारी  दल  ५  प्रतिवेदन  तथा

 उनपर  सरकार  के  निर्णय  सभा-पटल  पर  रखें  जा  चुप  है  re  इन  निर्णयों  का  कि  अन्वित  करने  के  लिये

 कदम  उठाये  जा  रहे

 हावड़ा  डिवीजन  में  कर्मादायल  cereal  को

 pat  मुहम्मद  इलियास

 Lait
 बिना  भट्टा चा यें

 कया  मंत्रो  ug  बताने  की  झपा  करेंगे  कि

 (*)
 क्या  यद  सच  हैं  फि  पूर्वे  रेलवे  is

 हावड़ा  डिवीजन
 में

 कम रति यस
 लक

 को
 न  वर्षो  की

 खेवा  दो  जाने  पर  भो  तर्को  नदीं  दो  गई  हैं  ;

 यदि  ता  इसक  क्या  कारण  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 ।  प्रौढ़  सूचना  तुत  उपलब्ध

 नहीं  पौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेग  ।

 रेलवे  में  कर्मा कायल erat  को  तरक्की

 थो  मुहम्मद  इलियास
 रै२€ १

 ह |  दामन  भट्टाचार्य

 कया  रेलवे  मंत्रो  यहँ  बताने  का  कपा  करेंगे  कि

 कथा
 यद

 सब  हैं  कि  रेलवे ५ पुनेरी  हरण  a  श  समस्त  क्षेत्रीय  रेलवे  क्मारायण

 बल्क  को  accent न द  क  मामले  में  समान  नीति का  पालन  करेंगी ;

 (@)  क्या  He  सच  हैं
 फि  इने  gafirte

 चल
 saat  का  तरक्की  वरिष्ठता

 के  आघार पर  हाती  हैं  ;

 कया  यू  मो  सच  है  rf  ga  राव  ४  afa
 हारो

 मिलन  नति
 ret  रहे  है  ;

 और

 यदि  त  उसका
 प्यारा

 क्या

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sft  सर  तुरन्त
 उपलब्ध

 नहीं  हैं
 प्रौढ़  water  पर  रख

 जायेंगी
 r

 A

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५१२४  भ्रविलम्बनीय  लोक  के  विषय  १  ठहरे र

 की  are  ध्यान  दिलाना

 उबर  संभरण के  लिये  व्यक्ति  के  frag  कानूनी  कारवाई

 1३२८२.  श्री  ई  क०  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  मद्दे

 बताने  की  करेंगे  कि

 (®)  क्या  यह  सच
 हैं

 कि
 बम्बई  में  कु

 छ  उनकी
 .
 फु  ढारा

 .  उबे  को
 के  संभरण  ये

 सम्बन्ध  में  किये  गये  हैं

 कया  उना  विरुद्ध  थ्राराप  dare  कर  लिया  गया  हैं  कौर  उनक  विरुद्ध  कार्रवाई  की  .  जा  रही

 ax

 यदि  तो  वहू  कार्रवाई  किस  wae
 में  हैं

 ?

 ata  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुलग  fag)  जो

 (  रोक  मामलें  के  सम्बन्ध  में  अभी  पुलिस  ढारा  छानबीन  की  जा  रही  हैं  ।

 चम्बल  परियोजना  में  सिस्टर  रोल  का  गायब  हो  जाता

 3283.  at  बरवा  क्या  सिंचाई site  विद्युत  मंत्री  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ¢

 क्या  चम्बल  RaKO  फरार  को  डिस्ट्रीब्यूटरी संख्या  १
 १८७८

 era  की  कोई  मीटर  रोल  गायब  हुई  att

 (a)  यदि  तो  उसके  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कदम  ५  हैं  ?.

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (att  :.  (a)  तथा

 बल  में  फरवरीਂ  veto:  में  डिस्ट्रीब्यूटरी  डिवीजन
 '
 संख्या  १.  में

 १८७५८  रुपये  के  मीटर-रोल  के  गुम  होन  की  कोई  सूचना
 नहीं  R595  ६९  रुपये र  के

 चार  वेतन-बिल  किसी  व्यक्ति  ने  चराए  जरूर  थे  ।  ये  चंबल  कोटा

 के  डिस्ट्रीब्यूटरी  डिवीजन  संख्या  ₹  उप“डिबीजन  ४5  के  स्टाफ  छके  फरवरी  ReRo

 क  वेतन  प  बारे  में  थे  ate  कोटा  के  कोष  अधिकारी  ने  उन्हें  पास  किया  gut

 था
 ।

 चुराने  वाले  व्यक्ति  ने  संबद्ध  सहायक  इंजीनियर
 ६

 जाली  दस्तखत  करके  बिलों

 की  रकम  वसूल  कर  ली  |  राजस्थान  सरकार
 ने  फैसला

 किंया
 हैं  कि  बैंक

 के  खिलाफ़  इस  बात

 के  लिए  क़ानूनी  कार्रवाई  की  जाएगी कि  उस  बैंक  ने  सहायक  इंजीनियर के  नमूने  के  दंस्तखर्तों

 हे  न
 करते

 की
 लापरवाही  बरती

 और  एक  को  रकम  का

 भुगतान क्यों  किया

 SOS  ATRL

 अ्रविलम्बनी य  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 राजा शह ों जिले  से  जाने  वाले  व्यक्तियों  पर  पाकिस्तानी  eaves  पुलिस  हारा  गोली  चलाया  जामा

 थी  हेम  wear  नियम  १९७  क  मैं  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान निम्नलिखित

 TUX  बा था प्रय्जा



 ९६  १८८४  लोक  महत्व  के  विषय  ४१  ७

 की  कौर  दिलाना

 लोक  महत्व फे  विषय  की  कौर  दिलाना  चाहता हूं
 "

 १४  जून  १९५२ को
 पूर्वी  पाकिस्तान

 क  जिले  के  निष्क्रमणाधियों

 पर  जो  भारतीय  में  प्रवेश  रहे  पाकिस्तानी  पुलिस

 ara  गोली  चलाये  जाने  की  aie  फलस्वरूप  १२  व्यक्ति  मारे

 गए  कौर
 कई  घायल

 हुए ।  1.0

 बिदेडिक-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  लक्ष्मी
 :  सरकार नें  यह

 समाचार  देखा  कौर  हम  सुबह  से  परिचय  बंगाल  सरकार सें  सूचना  प्राप्त  करने  का
 प्रयत्न कर  Jovy  बजे  टेलीफोन से  हमें  निम्नलिखित  संदेश  प्राप्त हुआ  :

 Hoy  प्रात  :  ३  म०  बजे  जबकि  माल्दा  के  उन  क्षेत्रों  के  जो

 विभाजन  के  पद चा तु  पूर्वी  पाकिस्तान  में  चलें  गए  थे  ६००.  सन् थाल  शरणार्थी

 पूर्वी  पाकिस्तान
 के

 हाल  के  दंगों  से  डर
 कर

 Tora  ही  से  श्रानन्दपठार  नामक

 स्थान  पर  मालदा  में  प्रवेश
 कर  रहे  थे  उन

 पर
 पूर्वी  पाकिस्तान

 की
 सेनाओं  द्वारा

 गोली  चलाई  गई  ।  परिणास्वरूप  दो  संथाल  मर  गए  प्रौढ़  गम्भीर  रूप  से

 घायल  gts  बाद  में  प्राण  घायलों  में  से  दो  व्यक्ति  प्रौढ़  मालदा  प्रस्ताव  में

 लेਂ  जाये  जाते  समय  रास्ते में  मर गए  मृत  व्यक्तियों  संख्या

 चार  हो  गयी  कौर  घायलों  की  छः  ।  जिला  i" afaaricat  ने  उन  घटनाओं  की

 मालदा  में  प्रतिक्रिया  को  रोकने  लिए  कड़े  कदम  उठाये हैं  ।  राज्य

 सरकार  इस  विषय  में पाकिस्तान  सरकार से  ढारा  जोरदार  विरोध  प्रकट

 कर  रही

 हम  प्रो  अधिक  तथ्य  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न कर  रहें  हें

 fret  महोदय  :  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय की  arena  दिलाने

 वाले  नोटिस  पर  जरूरी  नहीं  कि  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  प्रश्न  पूछने  की  प्रयुक्ति  दूं
 ।

 जों  जानकारी  भ्रंभीष्ट  थी  वहू  दे  दी
 गयी  भौर वह  काफी है

 इसके  प्रतिष्ठित  उन्हें  प्रभी

 भ्र भी  टेलीफ़ोन पर  ही  सूचना  प्राप्त  हुई  है  ।  माननीय  मंत्री को  कौर  अधिक  जानकारी  प्राप्त

 करनी  चाहिये  ।  इस  समय  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  हो  सकता

 शी  त्यागो  प्रत्यक्ष  आपने  ठीक  है  परन्तु  age  से  माननीय

 सदस्य
 मह

 जानने  को
 उत्सुक  हैं  कि  आखिर  हमारे  उच्च  आयुक्त

 ने
 इस  में  सूचना  क्यों

 wal दी  ।

 fat  gferaa  माथुर  (arartz )  यदि  केवल  वही  सदस्य  प्रशन  पूछ  सकेंगे  जिनके  नाम

 नोटिस  में  होंगे  तौ  बहुत  से  माननीय  सदस्य  अपना  नामे  नोटिस  में  देना  चाहेंगे  ।

 आरी  go  प०  चटर्जी  :  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  विषय  पर  स्थगन  प्रस्ताव

 किया  जाना  चाहिये art  परन्तु यदि  यह  सम्भव  met हो  पूछते  at

 धनमती  दी  जाए ।

 मेरा  wire weer  है  श्रीमान  ar
 इससे

 -
 ज्यादा

 श्री  बागड़ी  :

 _  कोई  जरूरी  बाते
 हो

 सकती
 ऐसा  हमें

 महसुस  नहीं  होता
 मैं

 अर्ज  करना  चाहता

 मल  भ्रंग्रेजी  में



 RES  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के  विषय  १६  १९६२

 की  दौर  ध्यान  दिलाना

 ड  कि  जिस  तरह से  आपने  रेलवे  एक्सीडेंट  पर  डिस्कशन के  लिए  दो-ढाई  घंटे  रख  दिये  हैं

 खसी  तरह  से  जो  कभी  चाईना  वाले  मार  जाते  कभी  नागा  मार  जाते  कभी  पाकिस्तान

 चाले मार  जाते  उस  पर भी  fewest  के  लिए  दो-ढ़ाई  घंटे  ta  जायें  सारा  हाउस

 डस  पर  विचार  कर  सके  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  बात  ठीक  परन्तु  यदि  wa  माननीय  सदस्यों  को  भी  प्रदान

 पूछने की  शभ्रनुमती  दी  गयी तब  भी  उनका  नियन्त्रण  तो  करना  ही  होगा  ।  जानकारी तो

 area  की  जा  सकती  हैं  परन्तु  उसे  पूरी  चर्चा  का  विषय  नहीं  बनाया जाना  चाहिये  खर

 मैं  विचार  करूंगा  कि  मैं  कितने  माननीय  सदस्यों  को  सन्तुष्ट कर  सकता  इस  बारे  में  प्रक्रिया

 थे  बारे  में  भी  cere  से  निश्चय  कर  लिया  जाय

 पी  हरिश्चन्द्र मायूर  :  प्रत्येक  दल  के  एक  व्यक्ति  को  एक  seat  पूछने  की  श्रीमती

 दी  नए  ॥

 गायिका  महोदय  :  प्रक्रिया के  art में  हम  निश्चय बाद  में  करेंगे  प्रदान  पूछे  जा

 सकते हैं  ।  t

 शी  हेम  wear  fort  पूछने  से  ys  आपके  द्वारा  माननीय  मंत्री से  श्रनुरोष

 करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  प्रतीक से  pies  जानकारी प्राप्त  wl
 क्या

 arr  जो

 लोग  भाग  कर  झरा  रहे  हैं  उनसे  यह  तो  नहीं  लगता  कि  पूर्वी  पाकिस्तान में  कोई  व्यापक  स्तर  पर

 साम्प्रदायिक  हिंसा  होने  वाली  मे  प्रदान  पूछता  हूं  ।

 mired
 प्रदान  पूछने से  जानकारी  प्राप्त  होने  यदि  प्रतीक्षा

 स्तर  लें  ।

 थी  त्यागी  बया  इस  विषय  पर  दो  घंटे  की  की  अनुमति  दे  देंगे ?

 jure  दस  यारे  में  सरकार की  राय  भी  लेनी  होगी

 थी  झ०  च०  गुह  श्रमी  ¥  जन  को प्रधान मंत्री  ने  कहा था  कि  सब  ठीक

 ठाक  है  परन्तु  कहा  जा  है  कि  वहां  भय  का  वातावरण  है  ।

 went  मेनन  :.  हमें  प्रिये सभी  .  उपलब्ध  साधनों  से  जो  जानकारी  प्राप्त

 जुई  है
 उनसे

 यही
 अनुमान  लगाया  गया  है

 फि  स्थिति  mae  सामान्य  है
 ।  वैसे  १०  बज

 कर  ४५  मिनट  पर  जो  सूचना  मुझे  मिली है  ag  मैंने  सदन  को  बता  दी  तथ्य  प्राप्त

 का  यत्न  कियां  जा  रही  है  ।  परन्तु
 अभी

 हाले  जो  कुछ  कहा  गया  है  इससे
 प्रतीक  कौर

 नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 रेण  चक्रवातों  उस  समय  तो  यह  ee  गया  था  कि  हजारों  लोग  मारत
 mrt

 के  लिए  बैठ
 परन्तु  सीमा  बन्द  zt

 इस  को

 प्रस्तुत  किया  तो  हमें  बताया
 सच

 मूल  अंग्रेजी  में



 रे  g  oases  धर
 opr:
 शक )  तारांकित  wet  संख्या  ५१३  के  ५१२९

 उत्तर  में  शुद्धि

 चीक  ठाक  है  ।  अब  पता  लग  रहा  है  ६००  सन् थाल इधर  खाने  के  प्रयत्न कर  रहे  इसका  स्पष्ट  धक

 यह  है  कि  कोई  पृष्ठभूमि है

 मेरा  सुझाव यह  है  कि  सरकार को  कहा  जाये  कि  वह  दौर  अधिक तथ्य  इकट्ठे

 करे  ।
 में  इस  मामले  को  सोमवार  तक  अवलम्बित  रखूंगा  ।  उस  समय  देखेंगे  इस  पर  प्रदान  पूछे  जाने

 चाहियें  अथवा  चर्चा  करनी  चाहिये  |  इस  समय  हमारे  पास  कोई  अधिकृत  तथ्य  नहीं  हैं  ।  इस  समय

 इस  पर  इतना  ही  होगा  ।  पटल  पर  पत्र  रखे  जाये ं।

 ee  ee

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 स्थायी  सिन्धु  श्रायोंग  वार्षिक  प्रतिवेदन

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (६... (|  श्रलगेशन )
 :  में  स्थायी  सिन्धु  नदी  झ्रायोग

 के  १९६२  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 हूं

 [  पुस्तकालय में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  2785/2

 a  a  ee

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाने  के  बारे  में

 fat  दाजी  :  मुझे  अपने  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  are  ध्यान  दिलाने

 कि
 बारे  में  दिये  गये  नोटिस  का  कुछ  पता  नहीं  चला

 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मेरे पास  जानकारों  प्राप्त  कर  सकते हैं  ।

 ey कं  डालर  एका

 तारांकित  संख्या  ५१३  के  उत्तर  में  afa

 तथा  कृषि  मंत्री  (att  स०  क०  :  ८  मई  १९६२  को  श्रीमती  रेणुका  राय  के

 एक  अ्रनुपूरक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  में
 ने

 निम्नलिखित  बात  कही  थीः  :

 पता  चला  है  कि  समवाय  जिसका  wat  उल्लेख  किया  गया  यह  काम  कर

 है  ।  वह  साथ  के  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  कानूनीਂ  कठिनाइयां  हैं  ।  में

 उन  सब  को  सविस्तार  नहीं  बताना  चाहता  क्योंकि  मामला  अ्रदालत  में  है  ।'

 वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  जो  कुछ  महाराष्ट्र  रोक  गुजरात  की  सरकारों  ने  बताया  है

 कि  seat  मामले  की  पुलिस  जांच  हो  रहोਂ  है  ate  अभी  किसी  व्यक्ति  अथवा  समवाय

 के  विरुद्ध  भ्र दाल ती  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ी

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 41245  (AI)



 १२३०  वित्त  २)  १६६२  १६  १९६२

 का  कायें

 गसंसदू  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मुझे  सभा  को  यह  बताना है

 कि  सोमवार  १८  १९६२  से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कायें

 लिया
 जायेगा

 (१)  PEXE—FO  के
 लिये  अतिरिकत  भ्रनुदानों  की  मांगें  (ara )

 (२)  १९४९-६०  के  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  )

 (  3 |
 )  राष्ट्रपति  की  हिन पद् यन  )  १९६२

 (*)  अधिवक्ता  संशोधन )  १९६२

 (५)  सर्वश्री  श्रीनारायण  दास  शौर  सिंहासन  fas  द्वारा  पेश  किया  जाने  वाला

 निर्वाचनों  का  संचालन  १९६२  में  रूप-भेद  के

 लिए  प्रस्ताव

 (=)  सीमा  शुल्क  १९  ६२--  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  लिये

 दिक्षा  मन्त्री  द्वारा  प्रस्ताव प  दा  किये  जाने  पर  १९६०  ary  १९६  ह
 (७)

 तक  की  mafia  के  लिए  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  का  प्रतिवेदन

 (5)  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  द्वारा  gar  किया  जाने  वाला  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 PEN  में  रूपभेद  के  लिए  प्रस्ताव

 (&)  औषध  )  १९६२,  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये  गये  रूप

 (१०)  हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  तथा  पोषण  १९६२

 मुझे  यह  भी  बताना  है  कि  हाल  ही  के  रेलवे  दुर्घटनाओं  पर  सर्वश्री  नाथ पाई  श्मरौरर  नम्बियार

 द्वारा  प्रस्ताव  पेश  किये  जाते  पर  १८  ्  १६६२  को  ४--००  कप  बजे  से  {—o o

 स०  पृ०  बजे  तक  चर्चा  होगी  |

 वित्त  २)  विधेयक

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  वित्त  २)  विधेयक  पर  खण्डवार  विचार  करेंगे  ।  खण्ड  २  ॥

 खंड  -आयकर  तथा  ध्रुमिर

 fra  sat  (at  मोरारजी  :  में  प्रस्ताव  करता  ह  कि  :

 पृष्ठ  ३,  पंक्ति  ३१  में  से  (IV)  orਂ  (४)  निकाल
 दिया  जाये  ।  (ve) )

 गश्रच्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 पृष्ठ  ३,  पंक्ति  ३६  में  से  (IV)  (
 दिया  जाये  ;  (¥¥)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मूल  aia  में
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 फन्नी  बड़े  :
 मैं

 अपने  समझो
 घन

 संख्या  १,  २,  ४,  ५  कौर  ६  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 जो  संशोधन  मेंने  पेज  ced  पर  दिया  है  उसका  areas  यह  है  कि  टोटल  इनकम  के  बजाए  नेट

 इनकम  पर  कर  लगया  यानी  खर्चा  काट  कर  जो  नेट  इनकम  बचे  उस  पर  कर  लगाया  जाए
 ।

 पेज  २६  पर  जो  मैने  संशोधन  दिया  है  उसका  तात्पर्य  यह  है  कि  लाइफ  इंश्योरेंस  कारपोरेशन

 को  एक्सक्यूज  न  किया  जाए  ।  इसको  इस  वास्ते  एक्सक्यूज  किया  गया  है  कि  यह  दिखाया  जा  सके  कि

 यह  बिज़नेस  फायदे  में  चल  रहा है  |  वास्तव  में  लाइफ  इंश्योरेंस  करो  का  जो  बिजनेस चल  रहा

 है  उसके  बड़ा  घोटाला  है  ।  यह  बोगस  बिजनेस  चल  रहा  है  ।  इसमें  एक  का  लेप्स  नहीं

 निकाला  जाता  बल्कि  जब  से  लाइफ  इंश्योरेंस रेंस  कारपोरेशन  बना  है  यानी  जब  से  लाइफ  इंश्योरेंस  कौ

 नेदा नला इज  किया  गया  है  उस  समय  से  लैप्स  निकाला  जाता  है  ।  इससे  यह  प्राफिटेबिल  मालूम  पड़ता  है

 कौर  इसको  प्रा फि टेबिल  बतलाने  के  लिये  ही  इसको  एक्सक्यूज  किया  जा  रहा  है  ।  मेँ  चाहता  हूं  कि  इस

 पर  टेक्स  लगाया  जाए  तौर  फिर  देखा  जाए  कि  यह  प्राफिट  में  चलता  है  या  नहीं  |

 अध्यक्ष  फर्स्ट  शेड्यूल  में  इनकम  टैक्स  की  लिमिट  के  बारे  में  यह  कहा  गया है

 प्रत्येक हिन्दू  अविभक्त  परिवार के  मामले  में  2Y,000  रुपये  शर  न्य  हर  मामले में

 QYoo  रुपये  प

 अभी  तक  ज्वाइंट  हिन्दू  फैमिली ज  पर  टेक्स  नहीं  लगता  प्रा  कौर  लगता  भी  था  तो  कम  लगता  AT

 लेकिन  wa  उन्होंने  भ्रनडिवाइडेड  हिन्दू  फैमिली  पर  यह  कंडीशन  डाल  दी  है  कि  उसमें  कम  से  कम

 दो  मैम्बर्स  पार्टीशन  क्लेम  करने  के  हकदार  हों  Ale  जो  कि  १८  साल  से  कम  न  हों  ।  अब  सरकार  इनकम

 टैक्स  लगाने  के  लिये  यह  प्ली  लेती  है  कि  आजकल  लोगों  को  इनकम  बहुत  बढ़  गयी  है  लेकिन  में  झपने

 साथ  यहां  पर  एक  एको ना मिस्ट पेपर  लाया  हुं  जिसमें  कि  इनका  का  rdaq fear rare दिया  गया  है  ।  उसमें

 ३०००  से  लेकर  २०,०००  H  पैट्रन  दिया  है  कि  रिएल  इनकम  प्री  वार  कितनी  होती  है  कौर  आजकल

 वह  कितनी  इनकम  होती  उसके  अनुसार सन्  SEYR—¥R  में  ३०००  रुपये की  २३६८  इनकम

 हज़ारों  प्री  वार  लेविंल  पर  वह  ६३०  रुपये  आती  2Y,000  रुपये सन्  YR A में  ११,०४०  होते

 हैं  अ्रौर प्री वार वह  २,९०१  रुपये  होते  हैं  ।  इसलिये  कर प्र सल  देखा  जाय  तो  रियल  इनकम  बढ़ी  नहीं है  ।

 वैसे  रुपये  में  इनकम  लोगों  की  श्रव्य  बढ़ी  है  लेकिन  पहले  के  मुकाबले  रेलिंग  seq  रुपये की

 काफी  कम  हो  गयी  है  ।  हलांकि  इनकम  2Yooo  रुपये  है  तो  भी  प्री  वार  इनकम  वह  केवल  RE 0 8  रुपये

 ही  है  ।  इसी  वास्ते  मैंने  भ्रमेंडमेंट  दिया  है  कि  यह  goo  के  बजाय  १०,०००  रुपये  होना  चाहिए  |

 इसके  अलावा मैंने एक यह भी मैंने  एक  यह  भीਂ  भ्रमेंडमेंट  मूव  किया  है  कि  फस्ट  शैडयूल  में  पेज  २६  पर  पेराग्राफ

 डी  जो  दिया  gar  है  वह  लिमिट  होना  चाहिये  ।  लाइफ  इंश्योर रेंस  कारपोरेशन  ग्राफ  इण्डिया  का  जो

 बिजनैस  चल  है  वह  बोगस  चल  रहा  है  शौर  उसमें  बहुत  लैप्सेज  होते  हैं  ।  एक  साल  के  लैग्वेज  तो

 बतलाते  नहीं  हैं  दस  साल  के  लैप्सेज  बतलाते  हैं  ।  बोगस  बिजनेस  बतला  कर  प्राफिट  बतलाते  हैं  ।  इस

 वास्ते  में  चाहता  हुं  कि  लाइफ  इंश्योर  रेंस  का  रपो  रेशन  पर  टैक्स  लगा  कर  देखना  चाहिए कि  कराया  इसमें

 वाकई  प्राफिट  होता  है  या  नहीं  होता  है  |

 महोदय  प्रापने  १  से  लेकर  ६  TH
 श्रमेंडमेंट  मूव  किये  हैं

 ।
 इनके  प्रभावी  प्रौढ़  को  ई

 तो  श्रमेंडमेट नहीं  है  ।

 श्री
 बड़े

 :
 फर्स्ट  दौड यूल  पर  मैंने  यह  अमेंडमेट मूव  किये  हैं

 ।

 मूल  x ars  में
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 घी  के०  देव  :  में  अपने  न  संख्या  २६,  ३२  कौर  ३३  प्रस्तुत

 करता हुं  ।

 marae  कौर  अधिकर  बढ़ाने  के  लिये  वित्त  मन्त्री  ने  जो  प्रस्ताव  किये  में  उन  का  विरोध

 करता हूं  ।

 मोरारजी  देसाई  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 पृष्ठ  5,  पंक्ति  ८--

 Paragraphਂ  के  बाद  Part  III  of  this  Schedule’

 प्रौढ़  इस  अनुसूची  भाग  जोड़  दिया  जाये  ।  (५०)

 यह  संशोधन  भी  स्पष्टीकरण  के  लिये  है  ।

 श्रीਂ  बड़े  ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किए  वे  फालतू  हैं  रोक  में  उन्हें  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 श्री  प्र०  के  ०  देव  के  संशोधन  भी  में  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 श्रेय  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १,  २,  ४,  कौर  ६  मतदान  के  लिये  रख  गये

 तथा  स्वीकृत हुये  ।

 क
 महोदय  द्वारा  AMAT  संख्या  २६,  ३२  कौर  ३३

 sy} मा  मदद ?  (4  द  है ret  के  लिये  रखे  गये  तथा

 स्वीकृत  हुये  |

 महोदय  :  परब  में  सरकारी  शो वन
 संख्या  ५०  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करता  हूं  :

 पृष्ठ  RS,  पंक्ति  ८,  &

 न्
 Paruzraphਂ  fear’ ]  कॉ  बाद  Part  III  of  this  Scheduleਂ

 प्रौढ़  इस  भ्रनुसुची  का  भाग  ३]  जोड़  दिया  जाये  ।  (५०) र्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 fae  महोदय  :  प्रदान
 यह  है

 :

 खंड-र  तौर  पहला  ग्र तु कूची  संशोधित  रूप  में  जि वें यक  का  अंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  २  att  पहली  श्रनुसुचों  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिये  गयें

 खंड  ३  (  घारा  २  का  संशोधन )

 पं श्री  प्र०  के०  देव  :  में  अपना  संध  घन  संख्या  9
 AS  ५  प्रस्तुत  करता हूं  ।  यह  अधिक  उचित  होगा

 यदि  कारण  १२  मासों
 के

 लाभ  के  स्थान  पर  ६  मासों  के  लाभ  तक  सी  मित  रक्खा  जाये  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 fat  मोरारजी  देसाई  :  में  यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  ।

 ध्रच्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १५  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ

 पुष्य महोदय  :  प्रदान  यह  है  ।

 ag
 फी  खंड  ३  विधेयक  का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड
 ४

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 ५--घारा  ७०  ७१  के  स्थान  पर  नई  धारायें  रखना  )

 लक्ष्मी
 मल्ल  सिंघवी  :  में  अपना  संजो

 ध
 संख्या  ८  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पंथी प्र  ०  के०  देव  :
 में  अपना  संशोधन  संख्या  १७  प्रस्तुत  करता  हूं

 :

 fait  मोरारका  ).
 :
 में  अपना  संशोधन  संख्या  १८  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 चूंकि  aren  कालीन  पूंजी  लाभों  अर  rey  व्यापारिक  श्राय  का  अन्तर  जहां  तक  दरों  का  सम्बन्ध

 हैं  खत्म  किया  जा  रहा  है  इसलिये  भ्रल्पकालीन  पूंजी  लाभों  की  हानियों  को  किसी  भी  अन्य  राय  सें

 पुरा  करने  की  अनुमति  दे  दी  जानी  चाहिये  ।

 अल्पकालीन  पूंजी  व्यवहारों  से  जो  हानियां  होती  है  उन्हें  श्रेया  राय  से  पुरा  कर  देना  चाहिये  |

 यदि  श्राप इस  वर्ष  इसे  नहीं  पुरा  करते  तो  वे  वर्ष  ले  जाई  जायेंगी  प्रौर  अगले  वर्ष  यदि  अल्प
 8

 कालीन  पूंजी  लाभ  हो  तो  श्राप  इस  हानि को  उस  लाभ  में  से  पुरा  कर  ने  देंगे  Late  श्राप ge  हानि  को

 पुरा  करने  नहीं  देंगे  तो  भ्र गले  वर्ष
 की

 राय  पर  ऊंची  दर  पर  कर  लगता  |  इस  का  मतलब  यह  है  कि  श्राप

 ऊंची  दर  से  हानि  को  पुरा  करने  दे  रहे  परन्तु  उसी  वर्ष  में  कम  दर  पर  हानि  पुरी  नहीं  करने  देंगे  ।

 अल्पकालीन  पूंजी  ७ लाभ  को  सट्  के  लाभ  से  भिन्न  समझा  जाना  चाहिये  इसी  प्रकार  श्रत्पकाली न

 हानियों  को  भी  सट्टे  की  हानियों  से  भिन्न  समझा  जाना  चाहिये  ।

 विधेयक  की  धारा  ७१  (२)  में  यदि  किसी  ग्रौर दीषंक  में  हानि  होती हैं  तो  वह  हानि

 कालीन  या  दी घं कालीन  पूंजी  लाभों  से  पुरा  किया  जा  सकता  परन्तु  यदि  अल्पकालीन  पूंजी  लाभों

 में  हानि  हो  तो  किसी  wey  शीर्षक  के  wea  शरयू  से  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यह  प्रकार  क्यों  हैं  ?

 मेर  संशोधन  क  मंजूर  क्या  न-जॉच[है  चाहिये  भोपूजी  हानियों  क  किसी  भी  राय  से  पुरा  करने  दिया

 जाना  चाहिये  ।  श्राद्या  है  कि  ute  सम्भव  है  त  वित्त  इस  संशोधन  को  मंजूर  कर  लें  ।

 मोरारजी  देसाई  :  तीनों  सरदार
 न्  एक  ही  प्रकार  वे  है  ।  वे  यहीं  है  कि  पूंजी  हानियों

 को  व्यापार  राय  से  भी  या  अरन्य  प्राणों  से  भी  पुरा  करना  चाहिये  ।  श्री  मुरारका  की  युक्तियों  को

 ऊपर  प्रभाव  नहीं  पड़ा  ।  जब  हम  कहते  हैं  कि  इन  चीजों  को  सट्टे की  हानियों  की  तरह  समझा  जाता

 हैं  तो  उन्हें  इस  की  संगति  की  रोक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  एक  ही  वर्ष  में  खरीदना  शौर  बेचना  नियोजन

 की  तरह  होता  है  ;  परन्तु  हम  इसे  नहीं  कहते  ।  सट्टा  हानियों  को
 नहीं  होता  है  ।  यह  तो  सट्टे

 aah
 में
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 [att  मोरारजी

 व्यापार  अ्रामदनियों  में  ये  पुरा  नहीं  करने  दिया  जाता  ।  इसी  प्रकार  इन  हानियों  को  भी  व्यापार

 प्रतियों  में  से  नहीं  पुरा  किया  जाता  ।  पूजो  लाभों  को  राजस्व  के  लभों  से  भिन्न  समझा  जाता है  ।  टम

 पूंजी  लाभों  पर  कर  को  ऊंची  दर  चाहते  ह  कयों  कि  वे  अचानक  प्राप्त  हुई  धन  राशि  वे  कमाई

 हुई  चाज  नहीं  हैं  परन्तु  सट्टे  की  तरह  इस  लिये  उन  पर  कर  अधिक  होना  चाहिये  ।  मान  लीजिये

 एक  व्यक्तिको  व्यापार  में  एक  लाख  रूपये  को  झा मद नां  है  शर  पूंजी  लाभों  से  ५०,०००  रूपये  की

 राय  हैं  यदि  में  ५०,०००  रुपये  एक  लाख रुपये  में  जोड़  दूं  वो  उसे  एक  लाख  रुपये  पर  भी  ६७  प्रतिशत

 की  दर  से  दना  पड़ेगा  |  मान  लोजिये  यदि  में  यह  मामला  उठाऊं  तो  क्या  वह  मानने  के  लिये  तैयार  है  कि

 यह  उचित  होगा  ?  यदि  व्यापार  भायं  पर  श्रेय-कर  दर  पर  विचार  करने  के  लिये  इस  राय  को  व्यापार

 राय  के  साथ  जोड़  दिया  जाये  ती  इन  हानियों  का  पूजी  लाभों  में  से  पुरा  करने  के  लिये  कोई  औचित्य

 नहीं  है  ।  यदि  वे  मेरो  बात  नहीं  मानते  तो  हम  मतभेद  पर  सहमत  हैं  ।

 धी  मुरारका  :  मुझे  यह  बात  समझ  में  नहीं  जाति  कि  यदि  श्राप  ऊंचे  दर  वाली  राय  में  से

 हानि  पुरी  करने
 दिये

 जाने  के  लिये  तैयार  है  तो  छोटी  दर  वाली  ग्राम  में  स  हानि  क्यों  नहीं  पुरी  करने  दी

 जाती ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  क्यों  कि  पुरा  करने  के  लिये  कुछ  नहीं  होगा  ।

 fis  मुरारका  :  तो  हानि  art  ले  जायेगी  ।

 मोरारजी  देसाई  :  ते  वे  समाप्त  हो  जायेंगे  :

 महोदय  :  में  संशोधन  संख्या  ८,  १७  शर  १८  को  सभा के  सामने  मतदान  के  लिये

 रखूंगा  ।

 mea  महोदय  द्वारा  संख्या  ८,  १७  कौर  १८  मतदान के  लिये  रखे  गये  कौर  अ्रत्वीकृत
 ~

 ga  ले

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं

 4 (2  खण्ड  y  विधेयक  ara  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  ५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड ६

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  पृष्ठ  ५  पक्तियों  २४  से  ३०--

 set  off  against  income  under  any  head  of.  income  other  than

 gains’  or,  in  accordance  with  the  option  exercised  by  the
 assessee  under  sub-section  (2)  ofsection  71,  is  not  set  off  against
 income  under  the  head

 ‘
 Capital  gains  so  much  of  the  loss  as  has

 not  been  so  set  off  ”  a

 शब्दों  के  स्थान पर
 **

 or  is  not  wholly  set  off  against  income  under  any  head  of  income
 in  accordance  with  the  provisio  ns

 of  section  715.0  50  much  of  the  loss  as
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 has  not  been  so  set  off  or,  where  the  assessee  has  income  only
 under  the  head  ‘Capital  gains’  and  has  exercised  the  option
 under  sub-section  (2)  of  that  section  or  where  he  has  no  income
 under  any  other  head,  the  whole  lossਂ

 शब्द  रख

 | ह
 लाभਂ

 के
 अतिरिक्त

 किसी  भी
 राय

 के
 शीर्ष  था  अन्तर्गत  राय में  पूरी  तरह  से  पुरा

 किया  गया हो  घारा  ७१  की  उपधारा  (२)  [६  अ्रन्तगंत  करदाता  द्वारा

 प्रयुक्त  विकल्प  के  ‘qr  लाभਂ  शीष  के  अन्तर्गत  दिखाई  गद  प्राय  से

 नहीं  पुरा  किया  इतनी  हानि  जो  कि  पुरी  नहीं  की

 शब्दों के  स्थान  पर

 घारा  ७१  के  उपबन्धों के  प्रसार  किसी  राय  के  शीर्ष के  श्रन्तगंत राय  में  से  पुरी

 तरह  से  पूरा  नहीं  किया  जितनी  हानि  जो  कि  पुरी  नहीं  की  य
 है

 जहां  करदाता  की  केवल  लाभਂ  के  श्रन्तगंत  ही  हैं  तथा उस  घारा  की

 उपधारा २  के  अन्तर्गत  विकल्प  की  प्रयोग किया  हैं  अथवा  जहां  किसी  भी  सी  के

 झन्तगंत  उस  की  कोई  प्राय  नहीं  पूरी  हानि
 बी

 शब्द  रखे  य्  ।]  (४४)

 महोदय  :  अरत  ट  हैं  :

 पुष्ट  ४  पर् कि तिया
 २५

 से  Jo-——

 head  of  income  other set  off  against  income  under  any
 than  ‘Cavital  gains’  or,  in  accordance  with  the  option  exercised  by
 the  assessee  under  sub-section  (2)  of  section  71,  is  not  set  off  against
 income  under  the  head  ‘Capital  so  much  of  the  loss  as  has
 not  been  so  set  offਂ

 शब्दों  के  स्थान  पर

 or  is  not  wholly  set  off  against  income  under  any  head  of  income
 in  accordance  with  the  provisions  of  section  2.0  so  mueh  of  the
 loss  as  has  not  been  so  set  off  or,  where  the  assessee  has  income

 only  under  the  head  ‘Capital  gains’  and  has  exercised  the  option
 under  sub-section  (2)  of  that  section  or  where  he  has  no  income
 under  any  other  head,  the  whole  lossਂ

 रखे

 ae
 ‘[gsttaret  any  के  अतिरिक्त  किसी  भी  राय  के  शीष  के  अन्तर्गत  ae  में  से  पूरी

 तर  से  पूरा  किया  हो
 धारा  ७१  की

 उपधारा  (२)  के  झन्तगंत  करदाता  द्वारा

 प्रयुक्त  विकल्प  के  पूंजीगत  लाभ  शीष  के  अन्तर्गत  दिखाई
 गई  श्राय  से  नहीं

 पुरा  किया  इतनी  हा  जो  कि  पूर  नहीं  की  गई
 ी

 दादों क  स्थान  पर

 अंग्रेजो  नं
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 क
 ध  र

 झँवा  घारा  ७१  उपबन्धों  के  अनुसार  किसी  झाम  के  शीर्ष
 क

 भ्रन्तगंत  राय  में  से  पूरी

 तरह से  पूरा  नहीं  किया  जितनी  हानि जो
 कि  पूरी  नहीं  गई  है  जहां

 करदाता  की  राय  केवल  पूंजीगत  लाभਂ  के  ्  हो  है
 तथा

 उस  घारा  Hi  उपधारा
 २

 के

 विकल्प  का  प्रयोग  किया  है  अथवा  जहां  किसी  भी  शोष  के  भ्रन्तगंत  उसकी  कोई  राय  नहीं

 पूरा  हानिਂ

 शब्द रखे  जाँच  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 महोदय
 :

 यह  है

 खण्ड  ६  संशोधित  रूप  विषयक  का  अंग  बने ं''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  ६,  संदग्रॉघित  रूप  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  wo):

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :--

 पृष्ठ  that  ३  से  ३४  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाय  :

 under  74.  (1)  (a2)  Where  in  respect  of  any  assessment  year,  the  net

 the  head‘Capital  result  of  the  computation  under  the  head  ‘Capital  gains’  is
 a  loss,  such  loss  shall,  subject  to  the  other  provisions  of  this

 Chapter,  be  dealt  with  as  follows:—

 (i)  such  portion  of  the  net  loss  as  relates  to  short-term  capital  assets
 shall  be  carried  forward  to  the  following  assessment  year  and  set

 off  against  the  capital  gains,  if  any,  relating  to  short-term  capitaF
 assets  assessable  for  that  assessment  year  and,  if  it  cannot  be  so

 set  off,  the  amount  thereof  not  so  set  off  shall  be  carried  forward

 to  the  following  assessment  year  and  so  on  ;

 (it)  such  portion  of  the  net  loss  as  relates  to  capital  assets  other  than

 short-term  capital  assets  shall  be  carried  forward  to  the  following
 assessment  year  and  set  off  against  the  capital  gains,  if  any,  relating
 to  capital  assets  other  than  short-term  capital  assets  assessable
 for  that  assessment  year  and,  if  it  cannot  be  so  set  off,  the  amount
 thereof  not  so  set  off  shall  be  carried  forward  to  the  following
 assessment  year  and  so  on

 Provided  that  where,  in  the  case  of  any  assessee  not  being  a  com-

 pany,  the  net  loss  computed  in  respect  of  such  capital  assets  for  any
 assessment  year  does  not  exceed  five  thousand  rupees,  it  shall  not  be
 carried  forward  under  this  section.

 (b)  Notwithstanding  anything  contained  in  the  Indian  Income-tax
 1rof  1922,  any  loss  computed  under  the  head  ‘Capital  gains’  in  respect  of
 1922.  the  assessment  year  commencing  on  the  151  da

 lier  assessment  year  which  is  carried  forwa
 y  of  April,  1961,  or  any  ear-

 माणा िमधतिधिधििधिि्ािांं्पितणाणणणणणततततततमातततातापणणणण्णव्ण्मााााााधधधि््॥
 rd  in

 accordance
 witke  the

 +  मूल  अंग्रजी  में
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 provisions  of  sub-section  (2B)  of  section  24  of  that  Act,  shall  be  dealt:

 with  in  the  assessment  year  commending  on  the  Ist  day  of  April,  1962,.
 or  any  subsequent  assessment  year  as  follows

 (4)  in  so  far  as  it  relates  to  short-term  capital  assets,  it  shall  be-

 carried  forward  and  set  off  in  accoradance  with  the  provisions:

 of  sub-section  (i)  of  clause  (a)  and  sub-clause  section  (2);  and!

 (22)  in  so  far  as  it  relates  to  capital  assets  other  than  short-term.

 capital  assets,  it  shall  be  carried  forward  and  set  off  in  accordance:
 with  the  provisons  of  sub-clause  (ii)  of  clause  (a)  and  sub-
 section  (2).

 (2)  (a)  No  loss  referred  to  in  sub-clause  (i)  of  clause  (a)  of  sub-
 section  I  or  sub-clause  (i)  or  sub-clause  (ii)  of  clause  (b)  of  that  sub--
 section  shall  be  carried  forward  under  this  section  for  more  than  eight
 assessment  years  immediately  succeeding  the  assessment  year  for  which:
 the  loss  was  first  computed  under  this  Act  or,  as  the  case  may  be,  the

 11  of  Indian  Income-tax  Act,  1922.  (46)

 1922.

 (6)  No  loss  referred  to  in  sub-clause  (ii)  of  clause  (a)  of  sub-section

 (1)  shall  be  carried  forward  under  this  section  for  more  than  four:
 assessment  years  immediately  succeeding  the  assessment  year  for  which.
 the  loss  was  first  computed  under  this  Act.

 ”

 लाभ  [ox  (2)  जहां  किसी  कर  निर्धारण  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  लाभ

 शीष  के  श्रन्तंगत  दिल  के  श्रन्तगंत  निवारण के
 फलस्वरूप  कोई  हानि  दिखाई  जाती  हैं  इस

 meng  के  अन्य  उपबन्धों  के  अधीन  रहते हुये  इस  प्रकार  की  हानि का  निम्न हानिया

 प्रकार  से  निपटारा  किया  ST4qTT  :--

 (१)  भ्रल्पकालीन  पं  जगत  आस्तियों  से  सम्बन्धित  शुद्ध  हानि  एसे  भाग  को  आगामी

 कर  निर्धारण  वर्ष  में  दिखाया  जायेगा  ait  पूंजीगत  लाभों  में  से  पूरा  किया

 यदि  कोई  ऐसे  प ूजगत  लाभ  हों  जो  कि  उस  कर निर्धारण  वर्ष  पर  लगाय  जा

 सकने  वाली  भ्रल्पकाली न  पूंजीगत  आस्तियों  से  सम्बन्धित  कौर  यदि  यह  इस

 प्रकार  पूरी  न  की  जा  सकती  हो  तो  इस प्रकार उस  में  से  पुरी  न  की  गई  राशि

 आगामी  कर  निर्धारण  वर्ष  तथा  आगामी  वर्षों  में  दिखाई  जायगी  ;

 (२)  अल्पकालीन  पूंजीगत  आस्तियों  के  अतिरिक्त  पूंजीगत  आस्तियों  से  सम्बन्धित

 शुद्ध  हानि  के  ऐसे  भाग  को  आगामी  कर  निर्धारण  ad  में  दिखाया  जायगा  तथा  उस

 कर  निर्जारण  वर्ष  में  निर्धारण  किये  उपने  वाली  अल्पकालीन  पूंजीगत  आस्तियों  सें

 भिन्न  पूंजीगत  आस्तियों  से  सम्बन्धित  यदि  ऐसी  कोई  तो  में  से  पुरा  किया  जायेगा

 तथा  यदि  उसे  इस  प्रकार  पूरा  नहीं  किया  गया  सकेगा  तो  वह  पुरी  न  की  गई  राशि

 आगामी  कर  निर्धारित  वर्ष  तथा  निर्धारित  वर्षो  में  दिखई  जायेगी  ।

 परन्तु  दात  यह  है  कि  जहां  कर  दाता  समवाय  में  भागी  नहीं  है  किसी  भी  कर  निर्धारण  वर्ष

 के  इस  प्रकार  की  पूंजीगत  आस्तियों  के  सम्बन्ध  में  किया  गया  निरीक्षण  पांच  हजार

 रुपये  से  अधिक  नहीं  हूँ  तो  वह  इस  घारा  के  भ्रन्तगत  प्राग  नहीं  दिखाई  जायेगी  ।

 १९२२  ११

 भी  ata  १९६६१  के  पहले दिन  को  area  होने  वाले  कर निर्धारण  वर्ष  किसी
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 पुर्व  निर्धारित  वह  से  सम्बन्धित  जो  कि  उस  म्रघिविधम  की  धारा  २४  की  उप  बारा

 (२  के  उपबन्धों  के  अनुसार  आगामी  वर्षो  में  दिखाई  ‘qohtt a  लाभ

 के  शीर्ष  के  अंतगर्त  निर्धारित  कोई  हानि  अप्रैल  १९६२  के  पहले  दिन  प्रारम्भ  हो

 वाले  कर  निर्धारण  वर्ष  अथवा  किसी  अनुवर्ती  कर  निधारण  वर्ष  में  निम्न  प्रकार  से

 निपटाई है  जायेगी  ree

 (&)  जहां  तक  इस  HT  सम्बन्ध  अल्पकालीन  पूंजीगत  areas  से  हैं  यह  उपखण्ड

 (१)  अथवा  ws  तथा  उपधारा  (२)  के  उपबन्धों के  अनुसार  पुरीਂ  की

 जायेंगी  ;

 (२)  जहां  तक  इस  का  सम्बन्ध  अल्पकालीन  पूंजीगत  आस्तियों  के  staked  पूंजीगत

 आस्तियों से  हैं  यह्  खण्ड  के  उपखण्ड  (२)  तथा
 उपधारा  (3)  कै

 बन्दों  के  अनुसार  आगामी  वर्ष  में  दिखाई  जायेंगी  ।

 ११  (@)  उपधारा  के  खण्ड  क  उपखण्ड  (2)  अथवा  उपखण्ड

 (2)  था  उपधारा  के  .  खण्ड  के  उपखण्ड  (2  में  निर्दिष्ट  कोई  हानि

 इस  धारा  के  अ्रन्तगंत  आठ  कर  निर्धारित  वर्षो  से  अधिक  वर्षो  से  नहीं  दिखाई  जायेंगी

 जो  कि  इस  अधिनियम  में  पहले  निर्धारण  की  गयी  कोई  हानि  जो  कि  कर निर्धारण

 किये  जाने  वाले  वर्षों  के  बाद  हो  अथवा  भारतीय  आयकर  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 जिस  का  कर  निर्धारण  किया  गया  हो  जैस  भी  स्थिति  हो  ।

 (@)  इस  धारा  के  अंतगर्त  उपधारा  के  खण्ड  के  उपखण्ड  (२)  में  निर्दिष्ट

 कोई  हानि  चार  करनिर्धारण  वर्षों  से  प्रतीक  वर्षों  में  नहीं  दिखलाई  जाएगी  ।  जो  कि

 कर  निर्घारण  ag  उस  कर  निर्धारण  के  बाद  के  हों  जिसमें  कि  इस  अधिनियम  के

 aa  वह  हानि  पहले  दिखा  दी  गई  है  1]  (४६)

 इस  संशोधन  से  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  FEKRR  दौर  ६२  से  पूर्व  के  कर निर्धारण  वर्ष  की  पूंजी -
 शझ्रास्तियों  से  सम्बन्धित  हानियां  अठ  ay  तक  दिखाई  जा  सकेंगी  |  जहां  तक  कि  कर निर्धारण  वर्ष

 की  हानियों  का  सम्बन्ध  इन्हें  शौर  चार  वर्ष  तक  दिखाया  जा  जबकि  पहले

 वित्त  विधेयक  के  उपबन्धों  के  प्रसार  उन्हें  ait  बिल्कुल  भी  नहीं  दिखाया  जा  सकता  था  ।  इस  संशोधन

 को
 प्रस्तुत

 करने  का  हक उद्देक्य  दी  गई  रियायतों  को  क्रियान्वित  करना  है  ।

 प्र०  क०  देव  :  में  संशोधन  संख्या  २०  प्रस्तुत  करता हूं
 ।  यह  इस  सम्बन्ध  में  है

 कि  पूंजी

 हानियों  को  ars
 वर्ष  के  लिये  भागे  ले  जाया  जाए  ्र ौर पूंजी पं  जी  लाभों से  पूरा  किया  जाए  ।

 हमें  पुरानी  हानि  के  साथ  भी  नई  हानि  जैसा  व्यवहार  करना  चाहिए  ।  करदाताओं के  प्रति
 नता  भ्र  भ्रौचित्य  के  लिए  वित्त  मन्त्री  को  इस  बात  से  सहमत  होना  चहिए  कि  qe  जीगत  हानियां

 वर्ष  की  अवधि  तक  ०५  ले  जाई  जा  सकें  ।
 a  कक  प  ey,  eee  --

 मूल  waar  में
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 १डा०  लक्ष्मोमत्ल  सिंघवी
 )

 :  में  संशोधन  संख्या  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  जो  श्री  देव  ने

 श्रपने  संशोधन  के  बारे  में  कहा  में  उसका  समर्थन  करता  क्योंकि  उनका  संशोधन  मेरे  संशोधन  से

 मिलता  है  ।  aren  है  माननीय  वित्त  मन्त्री  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ait  कोई  संशोधन  ।

 श्री  मुरारका  q  अपना  संशोधन  नहीं  प्रस्तुत  करना  क्योंकि  माननीय

 वित्त  मन्त्री  ने  झपने  संशोधन  में  मेरे  संशोधन  का  सारांश  लिया  है  ।  इसलिये  मैँ  संशो धन  संख्या  १  को

 वापस  लेना  चाहता  हूं  ।

 गश्अध्यक्ष महोदय  :  संशोधन  संख्या  १९  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  ।  इसे  वापस  लेने  का

 ही  नहीं  उठता  ।

 fat  मोरारजी  देसाई  :  यह  आरोप  कि  सरकार  को  संसद्  में  कोई  विश्वास  नहीं  है  उचित  नहीं

 मेरे  विचार  में  सरकार  को  संसद्  में  माननीय  सदस्य  से  alee  विश्वास  है  ।  भ्रामक  अघिनियम

 प्रवर  समिति  में  में  न ेबताया  था  जब  भीਂ  रखकर  अधिनियम  में  कराधान  प्रस्थापनाश्रों  में  परिवर्तन

 करना  होता  था  वह  कर  के  दर  में  होता है  ।  में  ने  कहा  था  कि  ऐ  सा  केवल  बजट  के  समय  किया  जा  सकता

 इसलिये  कराधान  से  सम्बन्धित  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  में  प्रीमियम  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहुंगा  ।

 यहां  भी  मेंने  विमान  स्थिति  स्वीकार  कर  ली  ।  मेंने  इसमें  परिवर्तन  करने  की  कोशिश  नहीं  की  ।

 यह  उचित  समय  है  जब  मुझे  करना  चाहिए  ।  में  केवल  PERR—-KR  से  हो  रहे  कर  निर्धारण  से

 वर्तन  कर  रहा  हूं  ।  यह  सरकार  के  सद्भाव  का  सबूत  है  ।  बजट  के  समय  परिवर्तित  प्रस्थापनाएं  प्रस्तुत

 करना  सरकार  का  विशेषाधिकार  है  अ्रौर  माननीय  सदस्य  उनसे  सहमत  हों  अथवा  न  हों  ।  वह  भिन्न

 मामला  परन्तु  यह  बिल्कुल  ठोक  है  कि  मैँ  इस  समय  इस  व्यवस्था  में  परिवर्तन  करूं  ।  उसे  के  सम्बन्ध

 में  मने  यह  संजो
 घन  प्रस्तुत  किया  है  ।  में  माननीय  मित्रों  के  संशोधनों  का  विरोध  करता हूं  ।

 poem  महोदय  :  क्या  मैं  संशोधन  €  कौर  २०  इकट्ठे  सदन  के  मतदान  के  लिये  रखूं  ।

 शी  To  के'०  देव  :  हां  ।

 श्रेय  महोदय  दारा  संशोधन  संख्या  €  कौर  २०  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत

 ga
 | |  |

 गश्रष्यक्ष  महोदय :  प्रदान  यह  है

 पृष्ठ  e—Tfrt  ३  से  ३४  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  :

 46.  74.  (1)(a)  Where  in  respect  of  any  assessment  year,  the

 under  the  head  result  of  the  computation  under  the  head  ‘Capital

 ‘Capital  gains’  is  a  loss,  such  loss  shall,  subject  to  the  other  provisions
 of  this  Chapter,  be  dealt  with  as  follows

 (i)  such  portion  of  the  net  loss  as  relates  to  short-term  capital  assets

 shall  be  carried  forward  to  the  following  assessment  year  and  set

 off  against  the  capital  gains,  if  any,  relating  to  short-term  capital
 assets  assessable  for  that  assessment  year  and,  if  it  cannot  be

 so  set  off,  the  amount  thereof  not  so  set  off  shall  be  carried  forward

 a  पन  ee
 to  the  following  assessment  year  and

 so  on.

 faa  में
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 (7)  such  portion  of  the  net  loss  as  relates  to  capital  assets  other  than.
 short-term  capital  assets  shall  be  carried  forward  to  the  following
 assessment  year  and  set  off  against  the  capital  gains,  if  any,  re--

 lating  to  capital  assets  other  than  short-term  capital  assets  assess-

 able  for  that  assessment  year  and,  if  it  cannot  be  so  set  off,  the

 amount  thereof  not  so  set  off  shall  be  carried  forward  to  the

 following  assessment  year  and  so  on

 Provided  that  where,  in  the  case  of  any  assessee  not  being  a

 company,  the  net  loss  computed  in  respect  of  such  capital  assets:

 for  any  assessment  year  does  not  exceed  five  thousand  rupees,
 it  shall  not  be  carried  forward  under  this  section.

 (6)  Notwithstanding  anything  contained  in  the  Indian  Income-

 11  of  tax  Act,  1922,  any  loss  computed  under  the  head
 ‘

 Capital  gains
 *  in  res-

 1922  pect  of  the  assessment  year  commencing  on  the  1st  day  of  April,  1961,
 or  any  earlier  assessment  year  which  is  carried  forward  in  accordance
 with  the  provisions  of  sub-section  (2B)  of  section  34  of  that  Act,  shall

 be  dealt  with  in  the  assessment  year  commencing  on  the  Ist  day  of

 April,  1962,  or  any  subsequent  assessment  year  as  follows

 (i)  in  so  far  as  it  relates  to  short-term  capital  assets,  it  shall  be  carried.

 forward  and  set  off  in  accordance  with  the  provsions  of  sub-

 clause  (i)  of  clause  (a)  and  sub-section  (2)  ;  and

 (iz)  in  so  far  as  it  relates  to  capital  assets  other  than  short-term  capital!
 assets,  it  shall  be  carried  forward  and  set  off  in  accordance  with
 the  provsions  of  sub-clause  (ii)  of  clause  (a)  and  sub-section

 (2).

 (2)  (a)  No  loss  referred  to  in  sub-clause  (i)  of  clause  (a)  of  sub--
 section  (1)  or  sub-clause  (i)  or  sub-clause  (ii)  of  clause  (b)  of  that:

 sub-section  shall  be  carried  forward  under  this  section  for  more  than

 eight  assessment  years  immediately  succeeding  the  assessment  year  for-

 हूँ  of  which  the  loss  was  first  computed  under  this  Act  or,  as  the  case  may  be,

 1922  the  Indian  Income-tax  Act,  1922.

 (b)  No  loss  referred  to  in  sub-clause  (ii)  of  clause  (a)  of  sub-section.

 (1)  shall  be  carried  forward  under  this  section  for  more  than  four  assess--

 ment  years  immediately  succeeding  the  assessment  year  for  which  the
 loss  was  first  computed  under  this  Act.

 99.0
 (46)

 लाभਂ  [vo  (१)  जहां  किसी  कर  निर्धारण  ag  के  सम्बन्ध  जगत  लाभਂ

 शीष  क  अ्रन्तगंत  ane  के  श्रन्तगंत  निर्धारण  के  फलस्वरूप  कोई  हानि  दिखाई  जाती  इस

 हानियां  अ्रष्याय  के अन्य  उपबन्धों  के  yells  रहते  हुए  इस
 प्रकार  की  हानि  का

 निम्न  प्रकार  से  निपटारा  किया  जाएगा  ——

 (१)  अ्रल्पकालीन  पं  आस्तियों  से  सम्बन्धित  शुद्ध  हानि  के
 भाग  को  आगामी  कर  निर्धारण  वर्ष  में  दिखाया  जाएगा  प्रौढ़

 गत
 लाभों  में  से  पूरा  किया  यदि  कोई  ऐसे  पूंजीगत लाभ

 हों  जो  कि  उस  कर  निर्धारण  ae  पर  लगाए  जा  सकने  वाली

 कालीन यूं  जीगत  आस्तियों  से  सम्बन्धित  तौर  यदि  यह  इस

 प्रकार  पुरी  न  की  जा  सकती  तो  इस  प्रकार  उसमें  से  पूरी  न  की

 गई  राशि  आगामी  कर  निर्धारण  वर्ष  तथा  आगामी  वर्षों  में

 जायगी  ड्
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 (२)  अल्पकालीन प्  जगत  आस्तियों  के  अतिरिकत यूं  जीगत  आस्तियों से
 सम्बन्धित  शुद्ध  हानि  के  ऐसे  भाग  को  आगामी  कर  निर्धारण  वर्ष

 में  दिखाया  जाएगा  तथा  उस  कर  निर्धारण  वर्ष  में  निर्धारण  किए

 जाने  वाली  अल्पकालीन  पूंजीगत  आस्तियों  से  भिन्न  पूंजीगत

 आस्तियों  से  यदि  ऐसी  कोई  हो  में  से  पूरा  किया

 जाएगा  तथा  यदि  इसे  इस  प्रकार  पुरा  नहीं  किया  जा  सकेगा  तो

 वह  पुरी  न  की  गई  झ्रागामी  कर-निर्धारण  वर्ष  तथा  अन्य

 निर्धारण  वर्षों  में  दिखाई  जाएगी  ।

 परन्तु शर्ते  यह  है  कि  जहां  कर  दाता  समवाय  में  भागी  नहीं  है  किसी  भो

 कर-निर्धारण  वर्ष  के  इस  प्रकार  की  प ंजीगत  बस्तियों  के  सम्बन्ध

 में  किया  गया  निर्धारण  पांच  हजार  रुपए  से  अधिक  नहीं  तो  वह

 इस  धारा  के  श्रन्तगंत  arr  नहीं  दिखाई  जाएगी  |

 2ERR  भारतीय  आयकर  १९२२  किसी  व्यवस्था  के  होते  हुए

 PERL  के  पहले  दिन  को  आरम्भ  होने  वाले  कर-निर्धारण

 वर्ष  अथवा  किसी  ya  निर्धारण  वर्ष  से  सम्बन्धित  जो  कि  उस  अ्रघिनियम

 की  धारा  २४  की  उपधारा  (  के  उपबन्धों  के  Tare  आगामी  वर्षों

 मे  दिखाई  जायेंगी  ।  ी  के  दोष  केਂ  अन्तर्गत  निर्धारित  कोई

 PEER  के  पहले  दिन  आरम्भ  होने  वाले  कर  निर्धारण  aw

 अथवा  किसी  अनुवर्ती  कर  निर्धारण  वर्ष  में  निम्न  प्रकार  से  निपटाई

 जाएगी  —

 (१)  जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  अ्रल्पकालीन  पूंजीगत  आस्तियों  से

 यह  उपखण्ड  (१)  प्रयास  खण्ड  तथा  उपधारा  (२)  के

 उपबन्धों  के  अनुसार  पूरी  की  जाएगी  ;  तथा

 (२)  जहां  तक  इसका  सम्बन्ध  श्रल्पकाली न  प  जगत  आस्तियों  के  afer

 रिक्त  पू  जोगी  आस्तियों  से  है  यह  खण्ड  के  उपखण्ड  (2)

 तथा  उपधारा  के  उपबन्धों  के  अनुसार  आगामी  वर्ष  में

 दिखाई  जाएगी  |

 ZERR  का  ११  उपधारा  के  खण्ड  के  उपखण्ड  (१)  अथवा

 खण्ड  (१)  अ्रथवा  उपधारा  के  खण्ड  के  उपखण्ड (२)  में  निर्दिष्ट

 कोई  हानि  घारा  के  अ्रन्तगंत  ws  कर  निर्धारण  वर्षों  से  अ्रघिक  वर्षों  में

 नहीं  दिखाई  जाएगी  ।  जो  कि  इस  अधिनियम  में  पहले  निर्धारण  को  गई

 कोई  हानि  जो  कि  कर-निर्धारण  किए  जाने  वाले  वर्षों  के  बाद  हो

 भारतीय  आयकर  अधिनियम  के  greater  जिस  का  कर-निर्घारण  fra

 गया  है  ।  जैसी  भी  स्थिति  हो  ।

 इस  धारा  के  उपधारा  के  खण्ड  के  उपखण्ड

 (२)  में  निर्दिष्ट  कोई  हानि  चार  कर-निर्धारण  वर्षों  से  अधिक  वर्षों  में

 नहीं  दिखाई  जो  कि  कर-निर्धारण  वर्ष  उस  कर-निर्धारण  के  बाद
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 के  हों  जिसमें  कि  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  वह  हानि  पहले  दिखा  दीः

 (४६)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्  ।

 महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 ७,  संशोधित  रूप  विषयक  का  लग  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हसा  ।

 खंड ७,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 खंड ८  से  ११  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 खंड  के  अधिनियम  २७  का

 fart  मोरारजी  देसाई  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :--

 पृष्ठ  €,  .  . . . . °

 पंक्ति  १४  के  बाद  निम्नलिखित  car

 (3)  नियम  र  भाग  दो  में  fo  per  cent  (6
 प्रतिश्तਂ  )*

 अंक  तथा  weal  के  स्थान  पर  “2.  5  percent
 प

 (R28  प्रतिचे

 यग
 ae  }

 ग्रंथ  तथा  ase  रख  दिये  जा  (ve)

 यह  भी  स्पष्ट  करने  के  लिये  संशोधन  है  ।

 1श्प्यक्ष महोदय : प्रदन यह है : महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 पृष्ठ  .

 पंक्ति  ay  के  बाद  निम्नलिखित  रखा

 *(३)  नियम  २  माग  दो  में  “2  Percentਂ  (“2  )

 अंक  तथा  दादों  के  स्थान  पर  “2.5  Percentਂ

 )
 ste  तथा  get  रख  दिये  ४ जाएग  (¥)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 भ्रष् यक्ष  यहोदय  :  प्रदान  यह  है  :
 4  rf med

 खण्ड  १२,  संबोधित  रूप  विधेयक  का  अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 खण्ड  १२  संबोधित रूप  में  विधेयक  सें  जोड़  दिया  गया  |

 fae  महोदय :  अब  हम  खण्ड  १३  से  १४५  को लेंगे  ।

 शी
 प्रभात कार

 :  खण्ड  १  ३
 अगले

 लेना  चाहिए  ।

 मूल  wast  में  ।
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 खंड  १३  --
 कर  का  १९६२  ह  के  पहले  दिन  से  नहीं  लगाया

 पत्नी  प्रभात  कार  :  व्यय-कर  को  हटाये  जाने  का  हम  विरोध  करते  हैं  ।  व्यय-कर  हमारी

 कर  व्यवस्था  का  अरग  बन
 करों  का

 झप वचन  रोकने  केलिए  इसे  सम्पत्ति-कर

 क्र  के  साथ  लागू  किया  गया  था
 ।

 महोदय  पीठासीन

 यह  कर  करापवचन  की  सभावनाश्रों  को  दूर  करने  के  लिए  लगाया  गया  था  ।  मननीय

 वित्त  मंत्री  इस  कर  को  हटा  रह  क्योंकि  राजस्व  भ्रमित  नहीं  है  ।  यदि  वसूली  कम  है  तो  उससे  कर

 एकत्र  करने  वाली  व्यवस्था  की  कुशल हीनता  ही  सिद्ध  होती  है  ।  व्यय-कर  के  राजस्व  के  बढ़ाने  की

 कोशिश  की  जानी  चाहिए  थी  ।  इसीलिए  हम  इस  खंड  का  विरोध  कर  रहें  हैं  ।

 fat  मुरारका  :  व्यय-कर  की  प्रस्तावित  समाप्ति  का  एक  कारण  राजस्व  की  वसूली  न

 होना है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  चार  वर्षों  के  अनुभव  ने  इस  ara  को  भ्रामक  सिद्ध  कर  दिया  है

 कि  उससे  त्रुटियाँ  दूर  हो  जायेंगी  भ्रमणा  इससे  राय-कर  अन्य  करों  को  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  संग्रह

 करने  में  सहायता  मिलेगी  ।  प्रगतिशील  देशों  में  भी  जहाँ  लोगों  की  बैंकिंग  रातों  का  पूर्ण  रूप  से  विकास

 हो  गया  है  यह  व्यवस्था  बहुत  प्रभावकारी  सिद्ध  नहीं हुई  और इसे इसे  वापस ले  लिया  गया  हैं  ।

 व्यय-कर  समाप्त  नहीं  फिया  जा  रहा  है  ;  उसका  एक  या  al  वर्ष  के  लिये  केवल  स्थगन  किया

 जा  रहा  भ्र्थात च्  भविष्य  में  कोई  वित्त  मंत्री  इसे  सं  थ  को  निर्देश  किये  बिना  फिर  से  लागु  कर  सकता

 खण्ड  १३  को  तरह  से  बनाया  जाना  चाहिए  था  कौर  व्यय  कर  कां  संविधि  पुस्तक

 से  हटा  देना  चाहिये था

 श्री  हाजी  :  व्यय-कर  के  परीक्षण  के  लिये  कम  समय  दिया  गया  ।  किसी  नए  कर

 के  परीक्षण के  लिए  चार  वर्ष  पर्याप्त  नहीं  होते  ।  राय-कर  के  मामले  में  भी  एक  लम्बा  अवधि  तक

 उसका  परीक्षण  किया  गया  था  ।  इस  व्यय-कर  BY  ग्रीक  समय  देना  चाहिए  ।

 दूसरे  सारा  तक  निराशा  पर  आधारित  है  माननीय  वित्त  मंत्री  जैसे  होशियार  व्यक्ति  यह  कहते

 हैं  कि  वे  करापवचन  के  सम्बन्ध  में  त्रुटियों
 को

 दूर  नहीं  कर  सकते
 ।

 यदि  सरकार  ऐसा  चाहे  तो  वह  बहुत  अ्रधिक  खर्चीला  जीवन  व्यतीत  करने  कौर  धन  के

 दोनों को  रोकने  के  लिये  व्यय-कर का  प्रयोग  करना  उसकी  शक्ति  से  बाहर  नहीं  है  ।  किन्तु तके  यह

 दिया  जाता  है  कि  लोगों को  tar  परेशानी  हम  करापवचन  रोक  नहीं  इसलिए  इसे

 हटा  देना  चाहिए  ।  यदि  स  तक  की  कौर  जाँच  की  तो  इस  तरह  यह  भी  कहा  जा  सकता है

 कि  डकैती  को  भी  वेध  बना  दिया  क्योंकि  डकैती  को  पकड़ा  नहीं  जा  सकता  |

 यदि  हम  इस  मामले  में  गम्भी  र  तो  हम  इसकी त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिए  प्रौर दढ़  उपाय

 करते  अधिक  घन  प्राप्त  करने  का प्रयत्न करते

 इस  समय  जब  कि  कपड़े  आदि  पर  अधिकाधिक  कर  लगाया

 जा  रहा  है  प्रौढ़  राष्ट्र  को  श्र  कुर्बानी  करने  के  लिये  कहा  जा  रहा  व्यय  कर  को  हटाना  भ्रत्यधिक

 निरुत्साही है  ।  धन  के  केन्द्रित  होने  कौर  अत्यधिक  व्यय  को  रोकने  के  उपाय  श्राप  वापस  ले  रहे  हैं  ।

 इसलिए मैं  खण्ड  १३  का  विरोध  करता हुं  ।

 श्री  उ०  ० ह ्  त्रिवेदी  :
 यह  तरक

 कि
 व्यय-कर  के  परीक्षण  के  लिए  चार  वर्ष

 की

 अवधि  पर्याप्त  नहीं  ठीक  was  ।  इसके
 aa,  ial

 हटाया  नहीं  केवल  इसका  लगाया

 षा

 अंग्रेजो  में
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 जाना  कुछ  भ्र वधि  के  लिए  रोक  दिया  गया  है  ।  यदि  आवश्यक  समझा  तो  इसे  फिर  लगाया  जा

 सकता है
 ।

 साथ  ही  व्यय-कर  से  अधिक  as  पर  नियंत्रण  नहीं  हो  सकता  ।
 वे  जितना  खूला  खर्च  करते

 उतना  ही  कम  आयकर  देते  हैं  ।

 इसलिए  में  इस  प्रस्ताव  का  समान  करता  हूं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मैंने  १६६२-६२  से  व्यय-कर  अधिनियम  को  लाग  न  करने के  स्पष्ट

 कारण  बतला  दिये  थे  |

 अधिनियम  को  हटाना  भ्रावश्यक  नहीं  है  ।  इसके  कार्यकरण  को  स्थगित  करने  से  प्रयोजन सिद्ध

 हो  गया  मैं  पुराने तके  दुहना  नहीं  चाहता  ।  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्य  यह  समझते  हैं

 कि  उन  लोगों  के  विरुद्ध  जिहें  वे  अमीर  समझते  कोई  भी  कदम  उठाना  ठीक  चाह  उन्हें  कितनी

 ही  परेशानी हो  ।  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  इसे  इसलिए  हटाया  जा  रहा  है  कि  इससे  पर्याप्त

 नहीं  होती  |

 इस  विशेष  मामले  इससे  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होता  ।  इसलिए  इसको  हटा  दिया  गया

 यदि  इससे  व्यय  पर  नियंत्रण  हो  तो  मैं  अवद्य  विचार  फिर  सबका  पता  लगाना भी

 सभव  नहीं  है  ।  यदि  इस  शभ्रधिनियम से  एक  भी  त्रुटि  दूर  करने  में  सहायता  तो  मैं  इसे  अवश्य

 रखता  ।  मैंने  इसे  हटाना  ठीक  समझा  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  १३  विधेयक  का  न्गा  बने  1”

 fot  दाजी
 :

 हम  इस  पर  मत  विभाजन  चाहते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  तो  इसे  २.  ३०  तक  उठा  रखा  जायेगा  उस  समय  इस  पर  मत

 विभाजन  होगा  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खड  १४  १४  विधेयक  का  बनें  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  BAT  ।,

 खंड  १४  att  १४  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १६--(१९४४  के  अधिनियम  १  का

 श्रीधर  के०  देव
 :  मैं  अपना  पयोधर  संख्या  २१  प्रस्तुत  करता  हू  ।

 tall  लहरो  सिह  में  झपना  संशोधन
 संख्या  ५२  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 pet  प्रेरित  कार
 मैं

 rt
 संशोधन  संख्या  ३५  से  ४३  तक प्रस्तुत  करता हूं  ।

 गधी  To  के०  देव  मैंने
 संशोधन  संख्या  २२  से  २४  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेदवरो  :  में  प्रस्ताव  करती  हुंह
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 (१)  पृष्ठ  ११,  पंक्तियाँ  VG  २६--  शब्द  Pigment

 Dyestuffsਂ  के  पदार्थों  &  दाऊद  ‘And  Synthetic  Organic

 Derivatives  used  in  any  dyeing  processਂ  ब्यत्पच्च च््ल  रख  दिये

 जायें  |  (5)

 (2)  पुष्ट  १६,  पंक्ति  té ed  [11  शब्द  के  स्थान  पर

 दाब्द  रख  दिया  जायें  ।  (¥8)

 मेरा  पहला  संशोधन  केवल  प्रारूप  को  सुधारने  के  लिए  है  ।  दूसरा  संशोधन  एवं  छपाई

 की  गलती  को  दूर  करने  के  लिए  क्योंकि  विधेयक  की  छपी  हुई  प्रति  में  के  स्थान  पर

 छुप  गया  था  ।

 श्री  प्र०  के०  देव  :  तयार  किया  gar  तम्बाकू  आदिम  जातीय  क्षेत्रों  में  जनता  के  सामाजिक

 जीवन  का  थि  उस  पर  कर  में  कोई  भी  वृद्धि  गरीब  लोगों  के  लिए  भार  स्वरूप  होगी  ।

 बिजली  के  करघों  तथा  हथकण्डों  पर  तैयार  किये  गये  कपड़े  के  प्रोसेसिंग पर  कर  में  वृद्धि  उनके

 लिए  बहुत  कठिनाई  का  कारण  होगी  ate  वे  मिल  में  बने  कपड़े  के  मुकाबले  में  टिक  नहीं

 सकेंगे ।

 पटसन  निर्माताओं  पर  उत्पादन  शल्क  की  वृद्धि  सम्बधी  उपबन्ध  हटा  दिया  जायें  ।  एस्बेस्टास

 सीमेंट  की  चादरें  गरीब  लोगों  को  आश्रय  प्रदान  करती  हैं  तथा  उन  पर  कर  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए

 जब  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिजली  लगाने  का  कार्यक्रम  चल  रहा  है  तो  बिजली
 के  तारों  को  भ्रमित  agar

 बनाना  बुद्धिमानी नहीं  है  ।

 fort  लहरी  सिह  :
 मेरा  संशोधन

 संख्या
 ५२

 खंड  १६
 के  बारे  में  है  ह

 कल  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  ट्रकों  की  एक्साइज  ड्यूटी  के  बारे  में  यह  कहा  था  कि

 चूंकि  यह  नशे  की  चीज  है  इसलिये  इसके  टशन  का  कोई  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।  जहाँ तक  नशे  को

 चीजों  का  एक्साइज  ड्यूटी  के  रीलें  ary  का  सवाल  है  उनका  कहना  ठीक  हो  सकता  लेकिन  हमें  तो

 परिवार  को  देखना  है  ।  हमारे  जमींदार  ste  कल्टीवेबल  जिसे  पदा  करते  हैं  उससे  मूलक  का  कितना

 फायदा है  ?  उससे  कितनी  आमदनी  होती  कितना  उसका  एक्सपो टे  होता  है  are  कितनी  फैक्टरी

 वगैरह  कायम  हुई  यहाँ  पर  यह  सवाल  है  ।

 जो दूबेको की मद की  मद  है  उसमें  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  सब  से  ज्यादा  एक्साइज  है  ।  पिछले

 साल  ५३  करोड़ ६६  लाख की  थी  ।  याने  या  लो  दूसरी  चीजें  हैं  वह  सब  पीछे  र  गई  ।  १५  करोड़

 रु०  के  करीब  का  इसका  एक्सपोर्ट  होता  है
 जो

 सारे  देश  हैं  उनमें  प्र्०  Fo  शौर  चाइना के  बाद

 हमारा  तीसरा  नम्बर  हम  की  कामत  करते  इस  पर  जो  ड्यूटी  लगाई  गई  है  वह  करीब

 ५  करोड़  २८  लाख  रु०  यह  नहीं  ५  करोड़  २८  लाख  रु०  में  से  २  करोड़  २६  लाख

 झनमैनूफक्चर्ड पर  लगाई  है  कौर  २  करोड़ CE  लाख  मैनूफक्चर्ड  पर  यह  ५  करोड़  २८  लाख

 रु०  की  एक्साइज  ड्युटी  लगाना  कौर  फिर  मिनिस्टर  साहब  की  तरफ  से  यह  कहा  जाता
 कि

 यह  नसें

 की  चीज  है  इसलिये  लगाई  मई  ag  ठीक  नहीं  है  ag  किस  पर  लगती  है
 ?

 a

 waist  में

 1248  (Ai)
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 मैं  थ  करू  कि  यह  सारी  की  सारी  गरीब  क्ल्टीवेटर पर  पड़ती  ऐसा  क्यों  होता  है
 ?  क्योंकि

 कल्टीवेबल
 छोटा  (०  उसके  पास  सरमाया  नहीं  वह

 होड
 नहीं  कर  सकता  कौर

 न
 वहू  मारे

 को  कंट्रोल कर  सकता है  ।  कौर  चूंकि  वह  मार्केट  को  कंट्रोल  नहीं  कर  सकता  इसलिये  जो  टैक्स

 पर  पड़ना  चाहिये  वह  भी  उसी  कल्टीवेबल  पर  पड़  जाता  है  ।  अगर  कुछ  दिनों

 तक  न  खरीदे  तो  कल्टीवेटर  बरदाशत  नहीं  कर  सकता  कौर  तम्बाकू  का  भाव  गिर  जाता  है
 ।

 तो  में

 करू  कि  जितना  प्रापने  कल्टीवेबल  मैन्यूफैक्चरर  पर  लगाया  है  वह  सारा  का  सारा  उस
 Fr-

 वेटर  पर  पड़ता  है  जो  कि  आपके  देश  की  बैकबोन  है  ।  कल् टी वेंटर  के  पास  न  कोई  प्रेस  न  उसका  कोई

 झारगेनाइजेदन है  झर  इसलिये  वह  कुछ  कह  भी  नहीं  पाता  |  उसके  ऊपर  है  कस  सन्  LEVY में  लगा

 थेमोर  वहू  बढ़ता  जाता  है  हालांकि  काशत  नहीं  बढ़ी  ।  सन्  gevyg Fear में  स्टेट  का  सेल्स  टैक्स  भी  उस  पर

 थोप  दिया  गया  ।  दर  साल  उस  पर  टैक्स  बढ़ता  जाता  है  ।  रूल्स  भी  कुछ  खराब  हैं  कि  टेक्स  एकड़  के

 हिसाब से  नहीं  लिया  जाता  बल्कि  पैदावार  के  हिसाब  से  लिया  जाता  है  ।  झसेसमेंट  करने  वालों  को  बड़े

 ध्रस्तियारात दे  दिये  गये  वे  चाहे  कुछ  लगा  देते  हैं  प्रौढ़  उनकी  कुछ  सुनवाई  नहीं  होती
 ।

 तो  में  अरज

 करूंगा कि  सन्  reve  से  रकबा  नहीं  बढ़ा  है  लेकिन  टैक्स  बढ़ता  चला  गया
 |

 पहले  सन्  १९४४  में

 टैक्स  लगा  ।  फिर  यह  सन्  १९५१  में  उसके  बाद  सन्  १९५७ में  स्टेट  का  सेल्स

 टेक्स  भीਂ  कल्टीवेबल  पर  लगा  दिया  कौर  हालत  यह  है  कि  तम्बाकू  पर  ५५  करोड़  १०  लाख

 का  टैक्स  लगा  है  जो  कि  सारे  का  सारा  गरीब  किसान  को  देना  पड़ता  है  ।  मैन्यूफैक्चरर  तो  बड़ा

 मायादार है  ।  वह  जानता  है  कि  किस  खरीदे  ।  वह  अगर  चार  रोज  की  ढील  दे  देता  है  तो  छोटा

 कल्टीवेबल  बरदाशत  नहीं  कर  सकता  प्रेम  तम्बाकू  का  भावਂ  गिर  जाता  है  गवर्नमेंट  ने  कल्टीवेबल

 को  वेयर  हाउस  की  सहूलियत  दी  होती  उसको  सपोट  दिया  होता  तो  वहू  मैन्यूफैक्चरर  का  मुकाबला

 कर  सकता था  |  अराज तो  हालत  यह  है  कि  जितना  भी  हाउस  ५  पर  लगता  रैचल  सारा का  सारा

 गरीब  कल्टीवेबल पर  लगता  है  ।

 इसके  साथ  एक  चीज  कौर  भी  है  कल्टीवेबल लैंड  रेवन्यू  भी  देता  है  ।  जो  कि  एकड़ के

 हिसाब से  ली  जाती  है
 ।

 alc  वह  लोकल  रेट  भी  देता  है  ।  इसके  प्रभावी  तम्बाकू  की  खेती  या  तो  नहर

 के  किनारे हो  सकती  है  या  उसके  लिये  ट्यूब  वैल  हो  या  कुंव  से  पानी  दिया  जायें  ।  ag  सबसे  ज्यादा
 पानी

 चाहती  है  ।  तो  are  अन्दाजा  लगाये  कि  किसान  को  पानी  वगैरह  देने  में  कितना  खर्चा  करना

 पड़ता  हैऔर  उसके  बाद  उस  पर  इतना  टैक्स  लगाया  जाता  जबकि  वह  अपना  एक्सपोर्ट  बढ़ाता

 आपके  कारखानों  के  लिये  देता  है  जिससे  इतने  लोगों  को  रोजगार मिलता  है  ।

 वेटर  एजोटेशन  नहीं  कर  सकता  इसलिये  उस  पर  इतने  टैक्स  लगायें  जा  रहे  मैं  अजे  करूंगा कि

 इन  हालात  के  अन्दर  टैक्स  नहीं  बढ़ना  चाहिये  झ्रापकी  जो  आडिट  सन्  PEER  की

 निकली  है  उसमें  कहा  गया  है  कि  किसान  बड़ा  गरीब  है  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  इन  पर  एरियर्स हैं

 उसमें  बताया  गया
 है  कि

 क्यों  उन  पर  एरियसे  हैं
 ।

 आडिट  रिपोर्ट  के  १००  पर  कहा  गया
 ह्

 तम्बाकू  उत्पादकों  के  संबंध में  ५०  प्रतिशत  कर  साल  में  ही  दे  दिया  जाता  है

 भर  बाकी  बकाया  हो  जाता  है
 बै

 आपकी  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  ५०  फीसदी  तक  तो  वसूल  हो  जाता  है  प्रौढ़  बाकी  एरियसे  F

 पड़  जाता  है  उसको  एरियर्स  श्राफ  लैंड  रेवेन्यू
 की

 तरह  वसूल  किया  जाता  है  कौर  उसके  खेत  नीलाम  होते

 हैं  कौर  तमाम  चीज  नीलाम  होती  हैं  ।  तो  यह  रिपोर्ट  झ्रापके सामने  है  ।  प्राय  तम्बाक् से  नफरत
 तम्बाकू पीने  वालों  से  नफरत  करें  लेकिन  ag  तो  देखें  कि  तम्बाक  को  बोने  वाला  एक  छोटा  जमींदार
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 te  कं पीट लिस्ट नहीं  है  ।  वह  मकरूह  है  a  वह  टैक्स को  भी  नहीं कर  सकता  I

 चह  के  करोड़  दे  पाता  है  कौर  बाकी  के  लिये  उसकी  कुरकी  वगैरह  होती  रहती  तो  यह  उसकी

 हालत  है  ।  एसे  हालात  में  मेरी  दरखास्त  है  कि  यह  सारा  टैक्स  मैन्यूफैक्चरर  पर  डाला  जाये

 जमींदार कों  तम्बाकू  की  काशत  के  लिये  सहूलियतें  दी  जायें  |  उसको  बरच्छा  तम्बाकू बोने
 के

 लिये  दिया

 जाये  ।  लेकिन  उसको  कोई  इमदाद  नहीं  दी  जाती  |  उसके  जबान  नहीं  मं  चाहता  हूं  कि  उसको

 रुपया  दिया  जाये  ate  दूसरी  सहूलियतें  दी  जायें  ताकि  वह  ज्यादा  अच्छी  खेती  कर  सके  ।  लेकिन  उसके

 लिये  कुछ  नहीं  किया  जाता  ।  वह  गरीब  है  लेकिन  फिर  भी  मुल्क  की  बहबूदी  के  लिये  अ्रपने बैल  लेकर

 काइत  करता  है  ।  उसके  पास  कोई  बड़ी  पेलिन  नहीं  है  क्योंकि  वह  बहुत  गरीब

 इस  काम  में  बड़ा  करप्शन  होता  है  ।  किसान  से  कहा  जाता  है  कि  तुम  काट  लो  तब  असेसमेंट

 किया  जायेगा  लेकिन  उठाना  मत
 ।

 वह  काट  लेता  है  ।  लेकिन  बहुत  तक  असेसमेंट नहीं  किया
 जाता जमींदार  उठा  लेता  उसके  बाद  उस  पर  मनमाना  टैक्स  लगा  दिया  जाता  है  ।  हालत  यह

 है  कि  जमींदारों  को  छोटे  ग्र फसरों  को  सलाम  करना  पड़ता  है  ।  झपके छोटे  में  बड़ा  कप्तान

 बड़ों  में  नहीं  है  ।  ्र  ये  छोटे  अफसर  जमींदारों  को  बड़ा  तंग  करते  उनसे  कहते  हैं  कि  या  तो

 हमको  दो  वरना  हम  इतना  लगा  देंगे  ।  एकड़  पर  तो  हिसाब  है  पैदावार  पर  भ्रसेसमेंट  किया  जाता

 है  ।  नतीजा  यह  है  कि  रकबा  करीब  करीब  वही  है  कौर  टैक्स  बढ़ता  जा  रहा  में  रजें  करूं  कि  सन्

 2e¥r  में  तम्बाकू का  कुल  रकबा  ७११  हजार  एकड़  था  ौर  सन्  में  Gey  हजार  एकड़ हो

 गया
 ।

 तो  कई  ज्यादा  नहीं  बढ़ा
 ।

 लेकिन  टैक्स  जो
 कि

 कुछ  लाख  से  शुरू  हु
 था

 वहू
 ५५  करोड़

 हो  गया है  ।  रकबा  वही  है  लेकिन  अफसरों  कौर  रूल्स  की  वजह  से  टैक्स  दिन  व  दिन  बढ़ता  जाता

 सन्  १९५७  में  कल् टो वेटर  पर  सेल्स  टैक्स  भी  डाल  दिया  गया  ।  तो  मने  सामने  फैक्ट्स

 fare  पेशा  कर  दिये  हैं  कि  किस  तरह  रकबा  वर्दी  है  पर  टैक्स  बढ़ता  जाता  है  |

 मेरे  पंजाब में  २६  हजार  एकड़  रकबे  में  तम्बाकू की  होती
 थी

 लेकिन  इन  अफसरों

 की  मेहरबानी से  श्र जो  सिस्टम  इम्पोज  किया  गया  है  उसकी  वजह  से  यह  रकबा  घट  कर  चार

 हजार  एकड़  रह  गया  है  ।  प्यार  हालात  ठीक  होते  तो  २६  हजार  एकड़  के  बजाये  हम  कई  लाख  एकड़

 में  तम्बाक् पैदा
 लेकिन  अफसरों

 के  डर  की  वजह  से  शौर  हैवी  टैक्स
 की

 वजह  से  राज  नतीजा

 यह  है  कि  २९  हजार  एकड़  से  तम्बाक्  की  चार  हजार  एकड़  रह  गयी  मेरे  पास  सन्

 geRe Faq से  सन्  १६५९  तक  के  स्टेटिस्टिक्स हैं  जिनसे  मालूम  होता  है  कि  एक  इंच  भी  रकबा  नहीं  बढ़ा

 है  लेकिन  टेक्स  बराबर  बढ़ता  चला  जा  रहा  है  कौर  तेजी से  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  प्रापक रूल्स  ऐसे  हैं

 ग्रोवर  ऐक्ट
 भी

 एसा  है
 कि  गरीबों  की

 कोई  सुनवाई  नहीं  होती
 ।

 मैं  इसके  लिये  मिनिस्टर साहब  से

 मिलूंगा  शर  मै  उनसे  चाहूंगा  कि  उन  गरीब  तम्बाकू  की  काइत  करने  वालों  की  परेशानी  टूर  करने

 के  लिये  कुछ  इंतजाम  वे  अवश्य  करें  ताकि  are  छोटे  अ्रफसरान  जिन  पर  कि  वसूल  करने  की

 जिम्मेदारीਂ होती  है  वह  उनको  हैरेस  न  कर  सकें  क्योंकि  कुछ  फिक्स तो  होता  नहीं  है  डिस्क्रिप्शन पर

 सब  काम  होता  है शौर  छोटे  अफसरो  इस  वजह  से  उन  बेचारे  गरीब  काश्तकारों को  बहुत  तंग  व

 परेशान  करते  हैं  ।  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  इन  छोटे  wera  के  हैरेसभेंट  से  उनको  बचाने का  कोई

 न
 कोई  इंतजाम  मंत्रो  महोदय  अ्रवश्य  करें

 ।
 छोटे  जमींदारिन  जिन  पर

 कि  यह  ५५  करोड़  १०

 लाख  रुपये
 की

 एक्साइज  ड्यूटी  लगी  हो  उनके  वास्ते  कोई  इंतजाम  न  हो  कौर इस  तरह
 से  उनको

 परेशान  किया  जाय  यह  aga  ही  गेर  मुनासिब  बात

 सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  अ्राडिट  रिपोर्ट  में  उनकी  पावर्टी  फे  बारे  में  यह  लिखा  शुभ्रा है  कि  वह  ५०

 पर  सेंट  से  ज्यादा  टैक्स  हर  साल  नहीं दे  सकते  हैं  प्रौढ़  बाकी  एरियर्स  में  वाला  जाता  है
 जो

 किसानों  की
 माली  हालत की  वजह  से  हँ  ।  जब  उसकी  हालत  पहले  ही  इतनी  खस्ता  है  तब  यह
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 एक्साइज  ड्यूटी  लगा  देने  तो  उसकी  कमर  ही  टूट  जावेगी  |  इस  एक्साइज  ड्यूटी  का  विरोध

 करने  के  लिये  उसके  पास  प्लस  नहीं है  ।  न  ही  उसके  पास  कोई  मार्केट  या  फर्म है  |  उसके  पास

 कोई  उसकी  तरफ  से  बोलने  वाला  भी  नहीं  है  ।  वह  पहले  से  ही  लंगड़े  हैं  इसलिये  उनके  ऊपर  और

 करों  का  बोझा  डालना  सरासर  नाइंसाफी  होगी  ।  में  ज्यादा  न  लेते  हुये  प्रानरेबुल  मिनिस्टर

 से  atta  करूंगा  कि  वह  इस  ग्रोवर  सहानुभूति भु वंक  विचार  करें  ।  तम्बाकू  से  वे  भले ही  नफरत

 करें  मुझे  उसे  लिये  कुछ  नहीं  कहना हूं  लेकिन  कम  से  कम  जो  आपकी  फाइनेंस  की  इतना  हैल्प  करते

 हों  उनके  ऊपर  यह  टैक्स  से  कम  ATS  नहीं  लगाना  क्योंकि  उनकी  वो  हालत  पहले  से  ही

 बदतर हैं  ।

 डा०  मा०  eto  ७  :
 में  अपने  सान नीव  मित्र  के  तम्बाकू संबंधी  संशोधन  का

 समधन  करता  हूं  ।  मंत्री  महोदय ने  कहा  था  कि  तम्बाकू  विलास की  वस्तु  में  उन  से  सहमत

 नहीं  हूं
 ।

 तम्बाकू पर  जो  विदर्भ शीर  महाराष्ट्र  के  कुछ  भागों में  बहुत  उपयोग  किया  जाता  उत्पादन

 ललक चक  लगाया  गया  है  ।  इसको  हटाने  की  मांग  पर  सहानुभूति प्र वंक  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि

 उस  कर  का  भार  सीधे  निर्धन लोगों  पर  पड़ता  हू  ।

 थ्री  बड़े  :  उपाध्यक्ष  श्री  लहरी  सिंह  ने  जो  श्रमी  श्रमेंडमेंट  प्रस्तुत  किया है  उसका  में

 समर्थन  करता  हूं  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  रवा  तम्बाकू  पर
 जो  टेक्स  लगाया  है  में  उसका  विरोध

 करता  हूं  ।  मैं  जिस  आदिवासी  क्षेत्र  से  पता  वहां
 पर  ३  लाख

 शभ्रादिवासी
 बसते  हैं  पौर  उनकों

 सुबह  से  शाम  तक  खेत  में  काम  करते  हुये  चिलम  पीने  की  जरूरत  पड़ती  है  ।  बाजार  के  दिन  वहू  रवा

 तम्बाकू  बाजार  से  खरीद कर  ले  जाते
 जिसने

 भी  आदिवासी  ate  किसान  हैं  वहू  सब  तम्बाकू

 पीते  हैं  ।  काशी  से  रामेश्वरम्  शर  कन्याकुमारी  से  तक  चले  जाइये  आपको  किसान  किसी  न

 किसी  रावल  में  तम्बाकू  का  प्रयोग  करते  पायेंगे  ।  वे  किसी  न  किसी  शक्ल  तम्बाकू  पीते  ही हैं  ।

 हमारे  ग्रा दि वासियों  में  तम्बाकू को  भांग  कहते  हैं  श्रब  हमारे  वित्त  मंत्री महोदय कहते  हैं  कि  तबाह

 एक  लक्जरी हैं  लेकिन  में  उनकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  कभी  कभी  लक्जरी  नासेह  भी  हो  जाय

 करती हैं  |  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  टोपी  पहनना  एक  लक्जरी  है  लेकिन  sar  चीज  हिन्दू  समाज

 में  नैसेसीटी हो  गयी  हूँ  ।  अब  ठीक  तम्बाकू  के  बारे  में  भी  वहीं  बात  कही  जा  सकती  है  ।  हालांकि
 वित्त  मंत्री  के  कथनानुसार  तम्बाकू  लक्जरी  है  तो  भी  किसानों  की  लाइफ  में  वह  ने से सिटी  बन

 गई  है
 ।

 श्री  टैक्सेस शान  के
 साधारण  प्रिसीपल

 के  अनुसार  नैसेसिरी  पर  टैक्स  नहीं  लगना

 चाहिये ।

 तम्बाकू  के  लक्जरी  कौर  नैसेसरी  होने  की  बात  को  छोड़  भी  जाय  तो  भी  इस

 tare  ड्यूटी  के  लगने  से  तम्बाकू  की  काइत  पर  प्रतिकूल  mere  पड़ेगा  ।

 हमारे  मध्य  प्रदेश  में  जहां  कि  शुगरकेन कौर  टुबैको  की  कामत  में  कम्पटीदान  चलता  है

 वहां  हमने  देखा
 कि

 काश्तकारों
 ने  जिन  खेतों  tag  पहले  शुगरकेन बोते  थे  उन  में

 तम्बाकू  बोने  गये
 ।  लेकिन  तम्बाकू

 पर
 भी  धीरे  धीरे  एक्साइज  ड्यूटी  बढ़ी

 तब  उन्हीं  काश्तकारों  ने  तम्बाकू  की  जगह  पर  शुगरकेन  बोना  शुरूकर  दिया  t

 तम्बाकू  का
 प्रोडक् यान  कम

 होने  से  हमारी are  में  भी  कमी  होती  है  क्योंकि  कम

 पैदावार  होन ेसे  एक्सपोर्ट पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  |  सरकार  ने  इधर
 घ्यान

 नहीं  fear  है  ।  इसलिए  मैं  चाहूंगा  कि  इस  रवा  शर  भूसा  तम्बाकू  पर  टैक्स
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 कम  कर  दें  ।  किसानों पर  इसका  बड़ा  बरच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  कौर  वह  आपको  धन्यवाद  देंगे  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  का  कहना  है  कि  qr  देश  में  टैक्सिज  बढ़े  नहीं  में  श्रमिकों

 चाहता  हू ंकि  इस  बारे में  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी ने  Pex  में  क्या  कहा

 था 1  उन्होंनें दर  कम  करने  के  लिए  ag  तांदिया  था

 वेतनमान  दुनिया  में  सबसे  ज्यादा  हैं  कौर  उनसे  केवल

 प्रोत्साहन  प्राप्त  नहीं  होता  बल्कि  कर  देने  केलिए
 भी

 18.0
 =

 न

 मिलता
 है

 !

 परन्तु  हमारे  वेतनमान  वित्त  मंत्री  महोदय  का  शभ्रतुमव  इससे  भिन्न  प्रतीत  होता  मैं

 से  कहूंगा कि  कम  से  कम  रवा  टोबैको  पर  टेक्स  को  कम  frat  क्योंकि  उसका

 न  कवल  साधारण  किसान  पर  बल्कि  टोबैको  का  उत्पादन  करने  वालों  पर  भी  पड़ता

 है  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  कौर  इस  हाउस  से  यह  mia  करता हूं  कि  यदि

 इस  सम्बन्ध  में  डिविजन  होता  तो  टोबैको पर  से  टैक्स  हटाने के  लिये  जो  एमेंडमेंट

 रखा  गया  उस  को  स्वीकार  किया  जाये ।

 झिझक  व्यक्ति  ग्रांखें  बन्द  कर  के  बैठता  है  तो  यह  समझा  जाता  है  fe  उसको

 नींद  नहीं  am  है  ।  इसलिए  agar है  कि  wrest  एड्रेस  करके  लो  कछ  मं

 कह  रद्दा  रहा हूं  ,  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय  उसकी  ध्यानपूर्वक सुनते  होंगे

 थो
 मोरारजी  देसाई  :  इसीलिए तो  मैंने  क

 बन्द
 हुई  हैं

 ।

 थो  घड़े  Mt  वह  इस  तरफ़  ध्यान  देंगे  ।

 fart  ty  चक्रवातों  :  तम्बाकू  पर  कर  अनुचित  है  ।  उसके  परिणामस्वरूप

 mt  चल  कर  बीड़ी के  दाम  मी  बढ़  जिसका  प्रयोग  गरीब  att  मजदूर वग  करते

 ot प्र

 परिचित  बंगाल  में
 मालिकों  द्वारा  बहुत  से  बिजली  के

 करघे
 बन्द  कर  दिये  गये

 उन्होंने  सरकार  के  सामने  प्रगति  कठिनाइयां  रखी  हैं  ।  परन्तु  सरकार  को  कम  से  कम

 इतना  तो  देखना  चाहिये  कि  मजदूरों  को  नौकरी  से  अलग  न  किया  जाये

 प्लाईवुड  निर्माता प्र ों  को  जो  कुटीर  उद्योग  के  श्राघार  पर  काय  कर  रहे  हैं

 बिजली  का  प्रयोग  नहीं  करते  कर से  छूट  दी  जानीਂ  कम  से  कमਂ  न्यूनतम

 मात्रा  बढ़ाकर  Yo.000
 वर्ग  मीटर  कर  देना  चाहिये

 ||

 पटसन  तथा  सन  के  नये  कर  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  विचार  करना  चाहिये  ।

 इसका  प्रभाव  यह  होगा  कि  खाद्यान्न  सीमेन्ट  wie कुछ  श्रावक  वस्तुऐं  अधिक

 महंगी  जायेगी ।  अप्रत्यक्ष  करों  कातो हम  एक  नीति के  रूप  में  विरोघ  करते

 हैं  ।  इसी  उद्देश्य  से  ही  संशोधन  संख्या  ३४  प्रस्तुत किया  गया  है

 शी  मोरारजी  तम्बाकू  प्लाईवुड  ak  पावरलूमों  के  सम्बन्ध  में  मैं

 स्थिति  इससे  पूर्व  बता  चुका
 ?

 यह  कहना  ठोक  नहीं  कि  तम्बाकू  उगाने  वालों

 की  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  संशोधनों द्वारा  इस  में  उत्पादन  शुल्क  को  बदलने का

 जगार
 जारहा है  ।  मुझे  इस  बारे  में  प्रस्तुत की  गयी

 gaat  परद
 नहीं

 अंग्रेजी  में
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 {at  मोरारजी

 आई  ।  उत्पादन  शुल्क  में  १६६०-६१  में  २०  प्रतिष्ठित कीਂ  वृद्धि हुई  है  ।  यह  भी  वास्तविकता

 हैं  कि  तम्बाकू  की  से  बहुत  अधिक  लाभ  gr  है
 ।

 यह  तो  बिलकुल

 स्पष्ट  कि  तम्बाकू  पर  गये  कर  सम्बन्धित  व्यक्तियों  कोई

 प्रभाव  पड़ने  वाला  नहीं  ।  इसी  प्रकार  मैं  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  बिजली

 के  करघों में  )  के  मामलेਂ  में  रियायतें  देने की  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  we ।

 पौर  उसकी
 कोई  गुंजाइश  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या मेँ  सभी  dated  एक  साथ  प्रस्तुत

 fat  प७  के०  संशोधन  संख्या  २१  अलग  से  प्रस्तुत  किया  जायਂ
 ।

 महोदय
 :  प्रशन  यह  है  :

 TS  १०,  पंक्तियां  ४
 से  ११,  निकाल दी  जाय  (n)  (22)  :

 सभा  में  मत  विभाजन gar  पक्ष में  ३४  शर  विपक्ष  में  १२१

 संशोधन  संख्या  २१  स्वीकृत हुआ
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  संशोधन  संख्या  ३४  तो  संशोधन  संख्या  २१  जैसा  है

 तथा  संशोधन  संख्या  ४१  भीਂ  संशोधन  संख्या  २३ के  जैसा ही

 करने  अनुमति  मैं  संशोधन  संख्या  ४८  ait  ve  के  अतिरिक्त  aa  सभी

 =
 संशोधन  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  करता  हूं

 ग्रच्यक्ष  महोदय  दारा  संशोधन  संख्या  २२  से  Ry,  ३५  से
 ४०,  ४२  कौर  ४२३  रखे  गये  तथा

 ध्रस्वीछृत  हुये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  अब  सरकारी  संशोधन
 संख्या  ४८  कौर  we  मतदान के

 लिये

 रखता

 met  यह  है  कि
 :

 पृष्ठ  ११,  पंक्तियां  Qo  कौर  २९

 aq  Pigment  Dyestuffsਂ  ह  रंगने  के  पदार्थों  सहित ]
 के  बाद  Synthetic  Organic  Derivtives  used  in  dying
 progessਂ  व्युत्पन्न  ।  रख  दिये  जायें  1.0

 प्रस्ताव  स्वी छूत  1. (|  ।

 मल  ् ग्रंग्रेंजी  े
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  १६  पंक्ति  w—jointsਂ  ]  wee  के  स्थान  पर

 ase  wafer  ore  ।  (ve) |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  पद्  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 set  यह  है  :

 खंड  १६,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बने
 0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  १६,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हमਂ  खंड  १३  कों  लेंगे  जिस  के  लिए  मत  विभाजन

 की  मांग  की गयी  थी

 रिया  महोदय  पीटासीन

 furs  प्रश्न  यह  है

 १३  विधेयक  का  बन
 6.0

 ।

 लोक-सभा में  मत  विभाजन  पक्ष  में  १३२,  विपक्ष में  ३३  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  +

 खंड  १३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  १७,  १८  धौर  १९  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 महोदय  :
 दूसरी  ग्रंथसूची में  भी  एक  संशोधन हैं

 ।

 पृश्नी  मोरारजी देसाई  :  मैं  प्रस्तुत  करता  हूं

 पृष्ठ ३७
 पंक्ति  ३१  शब्द  के  स्थान  पर

 दाऊद  te  दिया  जाय  (x2)

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 met  यह  है

 पंक्ति  रे ३७,  थी  x  स्थान  पर

 [
 et

 अरणिका
 ”

 ]  ठाठ  रख  दिया  आय  (4%)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 '

 मूल  wast  में
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 झष्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है

 दूसरी  अनुसूची  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  st  बने
 (0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 दूसरी  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दी  गयी  ।

 खंड  १,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  पुरा  नाम  fran  में  जोड़  दिये  गये  ।

 sort  मोरारजी देसाई  .:  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  1”

 गश्रध्यक्ष महोदय : प्रस्ताव महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  ।

 न्प्घ्ो  सरकार  ata  :
 मैं  आदिवासी  क्षेत्र  से  चुन  कर  wag

 हम  आदिवासियों  को  बहुतसी  दिक्कतों का  सामना
 करना

 पड़  रहा  कई  कभी
 दया

 wm  tet  मालदा कौर  परिचित  दीनाजपुर  में  वाल  श्रादिवासी  बहुत

 गरीब  बहुत  थोड़े  लोग  ऐसे  हैं  जिन  के
 पास

 अपनी  भूमि  है  ।  बड़े  परिश्रम

 से ये  लोग  अपना  जीवन  व्यतीत करते  पश्चिमी  बंगाल  के  भूमि  सुधार

 से  उन  लोगों  को  कोई  लाभ  नहीं  ga  है  ।  बल्कि  उन्हें  बेदखल  करने  के  प्रयत्न

 हो  रहे  इस  सताये  लोग  दर  दर  के  भिखारी  जनजाति  |  सरकार
 को  उनकी  रक्षा

 करनी  चाहिए  ।

 इस  के  श्रतिशिक्त  मालदा  ate  पश्चिमी  दीनाजपुर  में  पानी की  बहुत  कमी  ्

 इस  से  भी  इस  क्षेत्र के  लोगों  को  कठिनाई  हो  रही  है  ।
 वहां  शिक्षा  संबंधी  सुविधायें

 भी  नहीं  सरकार को  उनकी  कठिनाइयों  पर  विचार  कर  के  उनकी  स्थिति  सुधारने

 के  लिये  marry  कदम  उठाने  चाहिएं  |

 रेणुका  राय  जो  भी  रियायतें  दी  गयी  मैं  उनका

 स्वागत  करती  हूं  ।  और  भो  सुविधायें  दी  जा  सकती हैं  ।  परन्तु  पावर  wi के
 बारे

 में

 में  वित्त  मंत्री  महोदय  से  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहती  हूं  ।  क्या  सरकार  सहकारी  क्षेत्र
 के  पावर  सुमों  (  बिजली के  करवों  )  पर  कर  लगायेगी  waar  नहीं  ?  मेरा

 भत  यह  है  कि  यदि  सरकार  ने  कोई  कर  लगाया  तो  उस  लोग  सहकारी

 समितियों  के  निर्माण  में  हतोत्साहित  जायेंगे  ।

 मुर्शिदाबाद  के  माननीय  सदस्य  श्री  बदराणा  ने  मालदा  की  धाराओं  के  सम्बन्ध  में
 जो

 कुछ  कहा
 था

 वह  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है
 ।  इसमें  तथ्यों  को  गलत  तथा  बढ़ा  चढ़ा  कर

 पेश  किया  गया  हैं  ।  एक  लड़की  के  पास  बलात्कार  लोगों  के  मारे  जाने  शौर  दुकानों  तथा

 मकानों  के  जलाये  जानें  कीਂ  बातें  बहुत  श्रतिदयोक्तिपुर्ण  हैं  ।  यह  कहना  भी  गलत  हैकि  बहुत

 से  मुसलमान  मालदा  छोड़कर  कर  चल  गये  प्रभावित  क्षेत्र  से  एक  भी  मुसलमान  बाहर

 नहीं  गया  है
 ।

 परन्तु  इसकी  प्रक्रिया  के  रूप  में  बोलो  भारत  झा  रहे  हैं  उनकी  हालत  बड़ी

 लि  शोचनीय  है  ।  मेरे  विचार  में  इन  wa  वालों
 को  दंडकारण्य  भेजा  जाना  afer |  a  ,

 मूल  मं प्रे जी  में

 अम्ल  सन् थाली  के  भ्रंग्रेजी  अनुवाद  से  अनूदित  ।
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 श्री  उ०  मू०  frat  “:  बरच्छा  होता  यदि  श्री  बदनुमा  भाषण  न

 करते  ।  उन्होंने  झूठ  बोलने में  कमाल  कर  दिखाया है  ।  उस  पर  कुछ  न  ही  कहा  जाये  तो

 प्रच्छा है है  ।  मै  तो  अपनी ही  बात  एक  बार  पुनः  में  वित्त  मंत्री  महोदय का  ध्यान

 ATT  दो  संशोधनों  किशोर  अकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इसका  कोई

 कारण  नहीं  हैकि  जीवन  बीमा  निगम  पर  कम  कर  लगाया  गया  कौर  दूसरे  निगमों  पर  अधिक

 लगाया  गया  जसे  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  ।  यह  वर्गीकरण  किसी  भीਂ  प्रकार  से  उचित

 नहीं  मालूम  होता  ऐसे  करने  से  भी  कई  एक  समस्यायें  त्र  खड़ी  मेरा  निवेदन

 यह  हैकि  सरकार  को  इस  मामले  पर  एक  बार  पुन  विचार  करना  चाहिए

 एक  अन्य  तथ्य  कीं  प्रोर  मेँ  सरकार  प्रौढ़  सभा  का  श्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता

 हूं  ।.  बात  यह  है  कि  कुछ  मामलों  में  स्थानीय  प्राधिकारी  ऋणों  से  बुरी  तरह  दबे  होते हैं  ।

 उनके लिए  ब्याज  का  खच  निकालना  बहुत  कठिन  हो  जाता  हँ  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि

 एसे सार  मामलों  में  सारी  की  सारी  कुल  arr  की  राशि  पर  कर  लगने  कुल

 दाऊद  भ्रांतिपूर्ण  है  उनके  स्थान  पर  शुद्ध  सिवाय  wee  रख  कर  भाति  को  दूर  किया

 सकता हू  ।  इसीलिए  तो  में  ने  संशोधन  का  सुझाव  दिया  gs

 रेणु  इस  दत्त  विधेयक  में  ज़ो  नीति  क्यों  है  उसका  हम

 घोर  विरोध  करते  कराधान  के  सम्बन्ध  में  जिस  नीति  का  प्रतिपादन

 रहा  वह  बहुत  गलत  हू
 ।  मध्यवर्ग  की  स्थिति  बहुत  ही  शोचनीय

 हो  गयी हू  ।  चावल का  दाम  २०,  २५  से  ३०  च्  मन  तक  चढ़  गया  है  ।

 लोग  भूखों मर  रहे  खेतिहर  मजदूरों  की  आधिक  स्थिति  बहुत  दयनीय  यह  बढ़े  हुए

 दाम  उन्हें  बहुत  परेशान  कर  रहे  हैं  ।  ate  कठिनाई  यह  हैं  कि  सरकार की  नीति  भ्रघधिकांश

 करों  की राशि  प्रप्रत्यक्ष  कर  द्वारा  लेने  की  है
 ।

 बात  यह  हैकि  प्रत्यक्ष
 प्रौढ़  प्रत्यक्ष  कर  के

 बीच  woe  ay  प्रतिशत एक  जैसा  चला  AT  रहा है  ।  छोटे  पैमाने के  शर  मध्य  वर्गीय

 निर्माता शर  कुटीर  उद्योगों  के  संचालक  सदा  ही  पीड़ित  रहते  gi  रियायतों का  लाभ  तो

 भ्र धि कतर  धनी  लोग  ही  उठा  ले  जाते हैं

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  गरीब  लोगों  का  भार  कम  करने  की  आवश्यकता  ह  ।  यदि

 केवल  गरीब  लोगों  पर  कर  लगाने  की  ही  नीति  अपनाई  जायेंगी  तो  इससे  लोगों  कों  योजना

 के
 विरुद्ध

 क्रांति  करने  के  लिए  प्रोत्साहन  मिलेगा
 ।

 मैं  इस  बातें  को  स्वीकार  करती  हूं  कि

 हमें  योजनाओं  की  सफलता  के  लिए  घन  परन्तु  यह  घन  उन  साधनों  जाना

 चाहिए  जो  इसे  सहन  कर  सकें
 ।

 हमने  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण का  प्रशन  प्रस्तुत
 किया

 तो
 उसे

 अस्वीकार  कर  दिया  भया  ।  मेरे  विचार  में  ara  व्यय  की  नीति  लोगों

 योजनाओं के  विरुद्ध  उकसाने  का  काम  कर  रही  इन  करों  के  बिना  योजना  नहीं  चल  सकती

 we  बात  बिलकुल  गलत  है  ।  यह  समाजवाद  की  स्थापना  के  बिल्कुल  विरुद्ध  बात  है  ।

 में  इस  नीति के  विरुद्ध  विरोध  प्रकट  करती  हुई  करती हुं  ।

 (sitet  रेणु  चक्रवर्ती  तथा  कुछ  सदस्य  सदन  से  बाहर  चले
 ।

 श्री  राज्य  का  काम  करों की  राय से  ही  चलता  हँ  ।  सच्चा  लोकतंत्र वही  है

 जिसमें  हर  नागरिक  करनी  क्षमता  के  अनुसार  कर  देता  हैं  और  मेरा  विचार  है  कि  कराधान

 er
 की  योजना  ऐसी

 होनी  चाहिए कि  उसका  भार  सब  पर  बराबर  अनुपात  से
 पड़े

 ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री

 करों  का  विरोध  करना  उचित  नहीं  हूँ  ।  पर  करों  का  वितरण  ठीक  ढंग  से  होना

 चाहिए  ।  इसकी  व्यवस्था  ऐसी  होनी  चाहिए  कि  जनता  में  संतोष  तथा  समाधान  पैदा  हो  ।

 श्र  यह  तभी हो  सकता  है  जब  जनता  को  यह  विश्वास  दिलाया  जाये कि  उसका  धन  ड

 में  बरबाद  नहीं  किया  जाता

 मुझे  खेद  हैं  कि सरकारी  धन  के  व्यय  में  बहुत  बरबादी  हो  रही  है
 ।

 भ्र भी  में  ने

 अखबार  में  पढ़ा  है  कि  वित्तीय  नियंत्रण  का  fata  विभिन्न  मंत्रालयों  में  जा

 हो रहा  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  मंत्रिमंडल  की  संयुक्त  म्मिदारी  की  भावना  नष्ट

 लगभग ए  क  करोड़  रुपये  की  राशि  तक  मंत्रालयों  को  स्वतंत्रता  दीਂ  जा  रही है  ?

 यह  रक  नया  प्रयोग  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  भ्र पनी  नीति  का  पुनरीक्षण करे  कौर

 व्यय  पर  विशेषतया  सरकारी  क्षेत्र  में  पुरा  नियंत्रण  रख े।

 सरकारी  क्षेत्र  से  हमें  प्राधिकारी  राजस्व  मिलना  पर  में  देखता  हू ंकि  ऐसी

 बात  नहीं  है  ;  उनमें  घन  का  अपव्यय हो  रहा है  ।  जहां  तक  उप व्यय  का  बरस  है  रूरकेला

 में  कर्मचारियों  की  स्वीकृत  संख्या  ७  हजार  थी  पर  अरब  उनकी  संख्या  ११  या  १२  हजार

 तक  पहुंच  चुकी  है  ।  पांच  या  gare  से  श्रमिक  तो  खलासी  ही  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  हैकि  व्यय  पर  अधिकाधिक  नियंत्रण ate  कड़ा  नियंत्रण  होना ही  चाहिए

 यदि हम  faretr  तथा  स्वास्थ्य  पर  राज्य  सरकारों  कीਂ  अपेक्षा  श्रमिक  व्यय  कर  रह ेहैं  तो  इसमें

 मुझे  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  है  क्योंकि  इससे  जनता  को  लाभ  होता  ।  मेरा  प्रयोजन  खच

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्धारित  नियम  होने  चाहिएं  ;  कुछ  स्थापित  परम्परायें  होनी

 are  वित्त  पर  नियंत्रण  होना  चाहिए  ।

 मैँ  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।

 थ्री  अध्यक्ष  इस  समय  फाइनेंस  बिल  का  तृतीय  वाचन  हो  इस

 बिल  के  पास  होने  से  पहले  में  दोतीन  बातें  वित्त  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  में  इस

 हाउस  से  वित्त  मंत्री
 जी

 को  वहां  ले  जाना  चाहता  हूं
 जो  स्थान  नमंदा

 के  दक्षिण  किनारे  पर

 सतपुड़ा  दत्त  का  है  जहां  पर  रहने  वाले  झ्रादिवासियों  के  पासਂ  पहनने  को  लंगोटी  नहीं  पैरों

 के  लिय  जूते  wet  के  लिये  फूस  के  टापरे  हैं  कौर  खाने  को  रोटी  नसींब  नहीं

 वह लोग  खाते  बहुत  खा  देते  जब  कल  में  उन  के  पास  जाउंगा  तो  वे  कहेंगे  कि  मैं  ने

 यहां  पर
 उन

 के  लिये  कया  मैं  कहूंगा  में  ले  आया  हूं  उन  के  लिये  प्लैनिंग  का

 भूत
 ।

 वे  कहते  हैं कि  उन
 को  प्लैनिंग  चाहिये प्लैनिंग  का  भूत  नहीं  चाहिये  ।  जब  मैं

 जाऊंगा  तो  कहेंगे कि
 मैं  ने  उनका  टैक्स  क्यों  बढ़वा  मैँ  ने  उसे  अपोन  क्यों  नहीं

 किया ?

 मे  वित्त  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हुं  किसेंटर  स्टेट्स  लोकल  बाडी  कौर  पंचायतों
 का  कोग्नाडनिदशन  नहीं  है  ।  जो  चाहता  है  जिस  तरह  का  टैक्स  लगा  देता  wet  मध्य
 प्रदेश  में  बजट

 झान  वाला  वहां  पर  टैक्स  grata  aaa  टैक्सेज  एजुकेशन  टैक्स
 लगाया  हरिजन  टैक्स  लगाया  पैसेंजर  faq  लगाया  पंचायत  टाइप
 लगाया  तरह  तरह  के

 टैक्स  लगाये  जायेंगे  |  लेकिन  स्टेट  & ct aaa  में  कौर  सेंटर
 टैक्सेशन  में  कोई  कोश्नाडिनेदान  नहीं  है  ।  मैँ  वित्त  मंत्री  जी  से  पूछना  हू ंकि

 वासियों  पर  जो  टैक्स  पड़ने  जा  रहा  है  क्या  कभी  श्राप  ने  उस  पर  विचार  किया  ?
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 यदि  am  ने  किया  हैं  तो  आप  को  देखना  चाहिए कि  प्रत्येक  स्टेट  में  सेंटर  से  कितना

 टैक्सेशन  होता  eee  से  कितना  टैक्सेशन  होता  हैं  पंचायतीराज  से  कितना  टैक्सेशन  होता  है
 जिन

 से  वह  टैक्स  जाता  है  उन  की  पेइंग  कैपेसिटी  क्या  है  ।

 SITS  हमारे  यहां  मध्य  प्रदेश  A  १०  लाख  आदिवासी  हैं  जिनमें  से  मेरे  क्षेत्र में  २

 लाख  झ्रादिवासी  अज उनको उन  को  ८००  रुपये  में  एक  बैल  मिलता  है  ।  उस  क्षेत्र से  ३००

 गायें  रोज  कटने  के  लिये  बम्बई  चली  जाती  इसलिये  बैल  महंगे  हो  गये  उन  लोगों

 को  बैल  मिलते  नहीं  जानवर  मिलते  नहीं  वहां  पर  जमीन  अधिक  नही ंहै  इसलिये

 वे  फारेस्ट  में  जाते  लेकिन  वहां से  उन  का  कब्जा  खत्म  कर  के  उन  को  हटा  दिया

 उन  का  टापरा  जला  दिया  जाता  है  ।  जिस  तरह  से  are  भिड़  भर  मोरेना  में  डाकिनों

 की  समस्या  हो  गई  है  वैसेही  वहां  पर  आदिवासियों  की  समस्या  हो  जायेगी ।  श्राप  का  कहना

 है
 कि

 इं डाइरेक्ट  टैक्स  लगाये  जाने  चाहियें  ।  लेकिन  उन  कीਂ  लंगोटी  में  कुछ  भीਂ  नहीं  है
 ।

 उन
 के  पास  खाने  को  है  ate  न  पीने  को  या  तो  वे  तम्बाकू  दीति हैं  या  शराब  पीते  हैं

 ।

 मध्य  प्रदेश  शासन  राज  कल  एक  कला ली  बना  हुझा है  ।  वह  दाराब  बेचने  की  बड़ी  भारी

 फैक्ट्री हो हो  प
 न्य za

 ।  जितना  जमीन से  भ्राता है  उतना  ही  रेवेन्यू  शराब  से  wats  |

 इतना  होते  हुए  भी  सरकार वहां  की  कहती  है  कि  वह  दाराबबन्दी कर  रही  हैं  ।  में  कहना  चाहता

 gfe  तीनों  टैक्सेज  यानी  लोकल  स्टेट  टैक्सेज  शौर  सेंट्रल  टैक्सेज  का  कौग्राडिनेशन

 होना  यहां  पर  इं डाइरेक्ट  टैक्सेशन  बढ़ता जाता  है  जब  कि  हमारे  यहां  के  लोगों  के

 पास  खाने  को  भी  नहीं  हैं  चाहता  हुं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री
 जी

 इस  पर  विचार

 करें  ।

 इसके  बाद  जो  रवा  तम्बाकू  है  मैं  उसके  बारे  में  बतलाना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  यहां

 बीड़ी  के  कारखाने  बहुत  बीड़ी  के  कारखाने  होने  के  कारण  वहां  पर  रवा  तम्बाकू
 और

 बीड़ीਂ  तम्बाकू  में  बड़ा  कम्पटीशन  है  ।  वहां  पर  जो  बीड़ी  के  कारखानेदार  है ंवे  बड़े बड़े

 कै पिट लिस्ट  हैं  ।  उन्होंने  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  पर  इं डाइरेक्ट  वर्जन  डलवा  कर  रवा

 तम्बाकू पर  टेक्स  लगवा  दिया  ऐसा  इम्प्रेशन  जनता  में  है
 +

 meat
 ऐसा  कहने  से  क्या  फायदा  है

 ?
 a

 att
 एसा  इम्प्रेशन  हो  सकता  हैकि  यह  गलत  चूंकि  ऐसा  इम्प्रेशन है  इसलिये

 मेंने  सोचा  कि  इस  को  सामने  अना  बहरहाल  मैं  वित्त  मंत्री  ot  से  कहना  चाहता

 हूं  कि  जो
 टैक्सेशन  होता  हैं  कम  से  कम  गरीबों  पर  तो  वह  डाला  जाये

 ।  इसलिये

 रवा  तम्बाकू पर  जो  टेक्स  लगाया  गया  है  उस  पर  विचार fear  जायें  areal  सके  तो

 उस  को  दूर  किया  जाये  ।

 at  स०  सो०  बनर्जी  श्रेय  प्रभो  यह  बिल  सदन  में  पास  होने  जा

 रहा  हैं  ।  मुझ  ea  एक  चीज  वित्त  मंत्री  जी  से  कानों हैं
 ।  समझता  था  कि  कम से  कम

 जब  कांग्रत  के  हाय  में
 हु  हू मत  श्रायगों  तो  वह  राज्य  करने  से  अलग  हो  कर  ira  के  हाथ  में  राज्य  की

 सत्ता  हगो  उन  को  समझाते  को  कशिश  करेगी  |  राज  जो  टैक्स शन  की  alas  में  समझता  हूं

 किस  से  गरीब  और  गरीब  gare  |  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  राष्ट्र  निर्माण  करने  में  घन

 की  जत  होता  हैं  बौर  करदाता  को  आहुति  को  शक्ल  में  कर  देना  चाहिये  ।  इस  के  बारे  में  कोई

 दो  रायें  नदीं  हो  सकतीं  लेकिन  क्या  जनता  में  देने  को  alta  हैं  ।  इस  के  बार  में  हम  लोगਂ  सोचें  ।

 में  समझता  हूं  उत  को  सोमा  पहुंच  गई  चाहे  वित  मंत्रो  जी  को  अच्छा  लगे  या  नहीं  लेकिन
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 स०  मो०

 इस  के  लिय  एक  देशव्याप ों  आन्दोलन  होगा  शौर  मेरे  खयाल  में  कल  सार  हिन्दुस्तान में  बड़े  बड़े

 watt  में  टैक्सेशन  के  खिलाफ  चाहे  रेलवे  में  हो  या  जो  दूसर  छोटे  छोटे  टैक्सेज  हों  आन्दोलन

 होगा  ।  यहां म  ने  देखा  कि  यह  कहा  जाता  हैं  कि  चन्द  नय  पैसे  ही  तो  बढ़े  है  आखिर इस  से  क्या

 होंगा ?  लेकिन  जब  एक  मध्यम  वग  का  या  मामूली  श्रादमी  महीने  के  आख़िर  में  देखता  हैँ  तो

 पाता  हैं  कि  एक  एक  दो  दो  नयें पैसे  निकलते  निकलते  उस  की  जेब  में  न  नैया  पैसा  रह  जाता  हैं  रोक

 न  पुराना  पैसा  जाता हैं  ।  यह  उस  कीਂ  हैं

 गांवों  जी  का  क्या  wet  था  वह  में  एक  मिनट  में  श्राप  के  सामने  पेश  कर के  भाषण

 खत्म  कर  दूंगा  ।  मेरे  पास यह  पंडित  जीकी  लिखी  हुई  किताब  44,  पिता  उन्होंने यह  लिखा

 हैंकि  जब  वह  बापूजी से  मिलते  थे  त  वे  सवेरे  घूमने  जाते  थे  ate  बात  करते  इस  सम्बन्ध

 qa  कहते  हे  —

 याद  है  कि  एक  दिन  उन्होंने  कांग्रेस  के  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  बता  कर

 मुझे  चकित
 कर  दिया  था  ।  में  सोचा  करता  ar  कि  स्वतन्त्रता  मिल  जाने  पर

 कांग्रेस  का  काग्रेस के  रूप  में  श्राप  से  श्राप  प्रीत  हो  जायेगा ।  किन्तु उन  का

 विचार यह  था  कि  कांग्रेस  को  tem  चाहिये  लेकिन  एक  शर्तें  LG  ae  कि

 कांग्रेस  अपने  आत्मत्याग  का  कानून  बना  ले  कौर  यह  निश्चय  कर

 ले  fe  उसका  एक  भी  सदस्य  राज्य  की  अ्रधीनता  में  कोई  वैतनिक  पद  स्वीकार

 नहीं  करेगा  और  यदि  कोई  व्यक्ति  राज्य  में  किसी  अधिकारी  का  पढ  ग्रहण

 करना  चाहेगा तो  उसे  कांग्रेस से  हो  जाना  पड़ेंगी ।  इस  समय  मुझे  ठीक

 से  याद  नहीं  कि  उन्होंने  यह  बात  किस  तरह  से  समझाई  किन्तु  उनका  असली

 मन्तव्य  यह  था  कि  कांग्रेस  अपने  श्रात्मत्याग के  बल  पर  चिंताहीन  रह  कर

 सरकार के  कार्यकारी  और  wea  विभागों पर  जबरदस्त  नैतिक  दबाव  डाल

 सक तों हैं हैं  और  उन्हें  ठोक  पर  रख  सकती  हैं  न

 मेरा
 कहना  यह  हैं

 कि
 वह  खोजें  भूल  गये  लोग  कौर  राज  की  सरकार एक  मस्त  हाथी  की  तरह

 साधारण  जनता  को  रौंदती  हुई  चली  जाती  है  ।  इस  पर  अंकुश  लगाना  चाहिये  था  उन  कांग्रेसी  भाइयों

 को  जिन के  हाथ  में  राज्य की  बागडोर थी  ।  में  समझता  हूँ  कि  कांग्रेस  को  राज  सत्ता  से  प्रति
 रक्खा  जाना  चाहिये  था  ।  लेकिन  उन  आदर्शों को  जिन  की नेहरू जी  ने  अपनी  fara  में  सराहना

 को
 शायद  प्रधान  मंत्री  जी  भूल  गये  हैं  ate  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  जिन्होंने

 गांवों
 जो  के  रणों में  राजनीति की  शिक्षा  पाई  थी  शायद वें  भी  भूलते जा  रहे  मुझे  इतना ही

 कहना  हैं  कि  वे  भी  इस  के  बारे  में  सोचें कि  जनता की  देंने  की  ताकत  नहीं  हैं  ।  यदि  वे  सोचते

 है ंकि
 जनता

 के  पास  देंते
 को

 ताकत  नहीं  हैं  लेकिन  उन  के  पास  लेने  की  ताकत  हैं  तो  मैं  समझता हुं
 fe  यह  वन  वे  ट्रैफिक  चल  सकता  हैं  कि  जनता  टैक्स  देती  चली  जाय  जब  कि  उसके  पास  खाने  के

 लिये  सुखो
 रोटी  मो

 नसीब  नहीं
 मेरा  वित्त

 मंत्री
 जी

 से  इतना  ही  कहना  हैकि  वे  इस  पर
 करें  ।

 श्री  मोरारजी  महोदय  इसी  सत्र  में  fra  प्रवचनों  पर  वित्तीय  मामलों के  सम्बन्ध

 में  में  बहुत  अधिक कह  चुका  ्  इस  समय  में  केवल  उन्हीं  बातों  का  उत्तर  दूंगा  जे  कही गई
 हैं  ।

 tyes  dist
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 श्रोतों  रे  गुफा  राय  ने  sat  कि  विद्युत  चालित  करों  के  सदस्यों  की  सहकारी  समितियां  जो  ४

 करवों  की  सीमा  के  भीतर  आयेगा  क्या  इस  छूट  का  लाभ  पायेंगी  ?  यदि  सदस्यों  को  सहकारी

 समित
 के

 पास  १००  तक  विद्युत  चालित  करवे  होंगे  तो  उनकों  श्रव्य  लाभ  यदि  उनमें

 से  प्रत्येक  के  पास  ४  से  कम  करवे  होंगे  तो  उनको  सहकारों  समिति  को  लाभ  मिलेगा  |

 माननीय  सदस्य  को  में  यह  भी  बता  देता  चाहता हुं  कि  में  प्लाईवुड  के  छोटे  पैमाने  के  निर्माताओं

 के  प्रश्न  पर  भी  विचार  कर  रहा  में  विचार  कर  रहा हूं  कि
 कितनी  मात्रा  तक  उन्हें  छुट  दो

 जा  सकता  हैं  ।  इस  समय  यह  मात्रा
 ४०००  वग  मोटर  परन्तु में  इसे  बढ़ा  दूंगा  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कही  कि  हमारी  जोतीयां  सही  नहीं  दर  मेरा  निवेदन  हैं  कि  अपनी  नीति  के

 सहो  होते  का  समाधान  में  उन्हें  तब  तक  नहीं  करा  सकता  जब  तक  कि  वहू  मेरो  होती  व  विचारधारा

 को  CITATC  न  ००५४ कर्ल  |  में  उनको  बातें  माने ंसे  इन्कार  नहीं  करता  ग्रोवर  उनके  we

 सुझावों  को  मानने  के  लिये  ada  तैयार  हुं  ।

 इस  सरकार  की  कराधान  सम्बन्धी  जोतीयां  सब  को  मालूम  है  |  अ्रालोचना  के  कारण  उन

 मोतियों  को  छोड़  देने  का  प्रश्न  नहीं  किया  होता  ।  यदि  किसी  को  असुविधा  at  परेशानी  हो  at

 हम  इसे  सुनते  तथा  उनके  निराकरण  के  लिये  कार्यवाह  करने  को  तेयार  हैं  ।

 थ्रो  त्यागी  को  इस  बात  से  म  बहुत  सहमत हूं  कि  व्यय  पर  पूर्ण  निगरानी रखो  जानों  चाहिये i

 में यह  भो  स्वीकार  करता  हूं  कि  कुछ  अप  व्यथ  हो  रहा  परन्तु  प्र्  अपव्यय  रोका  नहीं  जा  सकता

 परन्तु  फिर  भो  कुछ  तो  रोका  ही  जाना  चाहिये  ।  हम  इसके  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  कमी

 जहां  तक  मंत्रालयों को  अघिकार  सौंपने  का  प्रश्न हैं  हम  वित्त  मंत्रालय  की  जिम्मेदारी  को

 समाप्त  नहीं कर  रहे  हम  यह  कर  रहे  है ँकि  राय-व्यस्क  में  सम्मिलित  wat  को  एक

 बार  छानबीन  हो  जानें के  बाद  मंत्रालय  उस  सीमा  तक  अपने  श्राप  व्यय कर  सकती  है  परन्तु

 उस  सोमा  से  Alga  व्यय  करने  के  लिये  उन्हें  वित्त  मंत्रालय  से  प्रस्तुति  लेनो  होगो  ।

 मंत्रालय  कुछ  तोमा ग्र ों के  भोतर  रहते  हुये
 धन

 का  विनियोजन कर  संकते  हैं  एक  विषय
 से

 दूसरे  विष में  भो  श्री  सकते  हर  बात  में  विलम्ब  की  जिम्मेदारी  वत  मंत्रालय  पर  न

 जिन  मामलों में  नति  मंत्रालय पावे  तौलिये  हम  मंत्रालयों  पर  हो  ETAT  डाल  रहे है
 ।

 पहले  से  फासो  मद  के  प्राक्कलन  तथा  श्रमिक  प्रभावों  की  छानबीन  नहीं  कर  लेता  उनमें  मंत्रालयों

 को  वित्त  मंत्रालय  की  पुर्व  प्रस्तुति  लेनो  होती  यह  बात  नहीं  है  कि  हम  ढील  डाल  रहे  हैं  या

 बेपरवाही  कर  रहे  हैं  ।

 प्राथमिक  दिक्पतियों  का  यहं  प्रत्यायोजन  इस  लिये  किया  जा  रहा  है  कि  मंत्रालय  स्वयं  ऊपर

 निपुण  रखें  ate  श्रमिक  उत्तरदायित्व  ढंग  से  काम  करें  ।

 हम  रिक्तियों के  विकेन्द्रीकरण  में
 विश्वास  करते  परन्तु हम  चाहते  हैं  कि  अधि  घरों  का

 प्रयोग  अधिकाधिक  प्रभावी ढंग  से  शौर  अधिक  किफायत से  किया  जाय े।  हम  मंत्रालयों

 से  कहे  रहे हैं  कि  वे  कार्यालयों  के  प्रधानों  को  कुछ  अघिकार
 दें  ताकि  विलम्ब  न  होने  पावे  और  अधिक

 किफायत  से  खर्च  a

 खर्चे के  अपव्यय  के  संबंध में  मैं  कई  बार  बता  चुका  हुं कि  अपव्यय को  रोकने के  लिये  कई

 श्रभिकरंग  बनाये  गये  परन्तु  फिर  भी  श्री  व्यय  होता  हो
 इसका  कारण  यह  नहीं  है  कि

 frat  को  गलौच  होतो  हैं  बल्कि  हमारे  सामने  Ta-AG  अनुभव  है  अनुभव  कमाने  के  लिये
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 मोरारजी

 हमें  कीमत  देन  ही  पड़ती  इसके  बिना  हम  आगे  नहीं  बढ़  सकत े।  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  सब

 बातों  को  ध्यान में  रखते et  माननींथ  मंत्रीਂ  आलोचना  करें  at  हमें  सुझाव दे  ताकि  हमें  उनका

 सहयोंग  मिल  सके  ।  हम  उनकों हर  बात  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  पर  इसके  लिये  इम  उनके
 आभारी

 होंगे

 हवा  की  बात भी  कही गई

 श्री  के  माननीय  श्रेय  बीड़ी  में  नहीं  पड़ता है  पत्ता  नहीं  पड़ता ।

 fet  मोरारजी  देसाई  :
 बड़ी-बड़ी  फैक्टरियों  के  स्वामियों  को  लाभ  देने  ,"  लिये  यह  नहीं

 किया  गधा  हैं  ।  वे  में  भी  रवा  का  प्रयोग  करके  लाभ  उठा  रहे  वे  हमरे  अधिका  रियों

 को  भ  भ्रष्ट कर  ट्र  यही  कारण  हैं  कि  हमने  एसा  किया हैं  ।

 माननीय  सदस्य  आदिवासियों की  गरीबी  की  चर्चा  करते हैं  गौर  दूसरी  ग्राम  उन्हें  बीड़ी  भ्राआदि

 पीने  का  प्रोत्साहन  देंते  है  |  उन्हें  चाहिय  कि  उन्हें  समझायें  कि  भोजन  को  चिन्ता  पहले  तौर

 बीड़ों  शादी की  बाद  में  करें ।

 मेरा  निवेदन है  कि  वित्त  विधेयक  में  निर्धारित  सरकार  की  नीतियां बहुत  समझ  बूझ

 रखा गई  हैं  I  फिर  भी  इवा  सुधार की  पत  हैं  ग्रोवर  हम  इस  में  सुधार  कर  सकते है  4

 aha  जीवन  बीमा  निगम  की  बात  लेता  हुं  ।  कहा  गया  है  कि  at  बना  निगम  को

 मुक्त  कर  दिया  गया  हैं  ।  परन्तु  मेरा  कहना  हैं  कि  एसी  बात  नहीं  हैं  ।  निर्गम  श्री  दीप  है  ।

 ये  दानों  कर  अलंग  है  ।  जीवन  बीमा  निगम  २२.४  प्रतिदिन  अधिकर  देता  हैं  ब  सामान्य

 समवाय  २५  प्रतिभा  देते  है  ।  स्थानीय  निकाय  १६  प्रतिशत  देत ेहैं  सहकारी  कमाया  भय  १६

 प्रतिशत  देत  हूँ  ।  यहं  नहीं  समझना  चाहिए कि  जीवन  बीमा  निगम  साथ  कुछ  भिन्न  व्यवहार

 किया  जा  रहा  हैं  ।

 इसके  अलावा  यह  बात  राज  नहीं की  जा  रही है  ।  जीवन  बम  निगम  बनने स ेपेले  सब

 मां  समंत्रा  इवा  दर स  कर  बंता  था  |  wat
 में  ने

 काई  मई
 बात  सही

 की  हैं  मानने  सदस्य

 जाव  बाम  निगम  के  सम्बन्ध में  प्रावश्यक  रूप  से  '  सं  सनक
 पद  को  काई ई  झावइ्थकता  नहीं  ह्  क्य  कि

 ye  निगम  अब  एक  राष्ट्रभक्त  संस्था हैं  ।

 मुझे  mare कि  मेरे  माननीय  मित्र  वित्त  विधेयक को  इन  बातों  को  पृष्ठ  भू  मि  में  समझेंगे  |

 toe  महोदय  प्रश्न यह  हैं

 ita  er  da किं  विधेयक  का  axial  त  रूप
 में  पारित  किया  जायें

 ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 +  मल  सरकोजी में
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 भ्रनुदानों  की  मांगों
 )  ¥SA8-KO

 REYE—Go  के  लिये  श्राय  व्यय
 के  संबंघ  में  प्रतिष्ठित  अनुदानों  की  निम्नलिखित

 मांगें  प्रस्तुत  को  गईं
 eo

 $$

 मांग  संख्या  ष्  Xd  a stint  राशि

 रुपय

 2  उद्योग  LXE,  VSR

 रेह  वाक्य  भत्ते  wit  पेंशनों  G94,  85%

 जनता  TT  रे, ३८  ORE

 भ्  हिमाचल  प्रदेश  9,8  ३,०७१

 ७  मणिपुर  4,5

 RR  संचार  राज  पथ  aig)  UWS,  SRW

 ७  meq  पैथिक  कायें
 oF  8G,  558

 १  बेदेशिक-कार्ष  मंत्रालय  का  पूंजा  पोरन पय  SY, EVE

 |  ह  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  पूंजा  परिव्यय  &,  2,&2  ३
 ee  ि

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी
 :
 में  केवल  मांग  संख्या  ३१,  ५१,  ५४  ate  ११५ के

 संबंध में  भ्र पत ने  विचार  व्यक्त  करूंगा  ।  मांग  संख्या  "३१  वाक्य भत्तों  और  पेंशनों  के  संबंध  में

 किसी  सरकारी  कर्मचारी  के  सेवा  निवृत  होने के  बाद  उनके  Tea  का  मामला  १  साल

 या  २  साल  तक
 भी  नहीं  तय  हो  पाता  ।  कई  बार  तो  उसकी  मृत्यु  क

 >
 बाद  तय  होता  है

 यही  बात  उपदान  के  संबंध  में भी है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  उसे  सेवा-निवृत  होने  के  तीन  या  छः  महीने

 के  भीतर  उपदान  मिल  जाना  चाहिये  अधिकांश  सरकारी  प्रौढ़  गैर  सरकारी  उपक्रमों में  इस  संबंध

 में  विलम्ब होता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सेवा-निवृत  होने  पर  उन्हें  तुरन्त  पदों  भुगतान किया  जाना

 चाहिये  और  बाद  में  उसका  समायोजन  कर  fear  जाना  चाहिये  इससे  निवृत  कर्मचारियों  कीਂ

 नाइयां दूर  हो  जायेंगी  ।

 अतिरिकत  भ्रतुदानों  पर  चर्चा  के  समय  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  पेंशन  संबंधीਂ  नियमों

 में  संशोधन  कर  दिया  गया  sale  पेंशन  की  मात्रा  भी  बढ़ा  दीਂ  गयी  है  ।  कलकत्ता को  अखिल

 भारतोय  पेंशन  भोगी  संस्था  ने  तीन  मांगें  रखीਂ  पहली  यह  थी  किਂ  उनकी  पेंशन  की  राशि  पर

 कुछ  महंगाई
 भी  दो

 जानो  चाहिये
 ।  २०,  ५०,१००  या  १२०  रु०  पेंशन  पाने  वालों

 को
 कुछ  महंगाई

 भत्ता  भीਂ  मिलना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा था  कि  प्रइन  विचाराधीन है  ।

 उनकी  दूसरी  मांग  पेंशन  के  रूपान्तरण का  यह  मांग  बड़ी  सरल  है  इस  पर  कुछ

 अधिक  खर्च  भी  नहीं  जाता  ।  मेरा  खयाल  है  कि  माननीय  मंत्री  इसे
 स्वीकार

 कर
 लेंगे

 ।

 मूल  aah  में
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 श्र  स०  मो ०

 मांग  संख्या  ३५  विभाजन पूर्व के  भुगतानों  के  संबंध में  है  ।  मेरी  सुचना  है  कि  पाकिस्तान

 झपने
 वचन  पूरे  नहीं  कर  रहा  में  जानना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  से  कितनी  रकम  वसूल  हो

 गयी  है  और  कितनी  बाकी  है  ।

 मांग  संख्या  ५१  जनगणना के  संबंघ में  है  ।  मे  जयपुर  तथा  अन्य  नगरों  के

 स्तर को  बढ़ाने  की  बात  कहता हूं  ।  कानपुर की  जनसंख्या  में  )  €,४६१,०००

 वहा ंके  नगर  निगम  के  भ्रनसार  जनसंख्या  ११  लाख  है  ।  इसी  प्रकार  मद्रास  की  जनसंख्या  २७  लाख

 जनगणना  के  बाद  हजा  ह  कमंचारी  फालतू  हों  जायेंगे  ।  महंगाई  व  बेरोजगारीਂ  के  जमाने  में

 इतने  व्यक्तियों  का  बे  रोजगार  होना  ठीक  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  उनके  लियें  कोई  कौर  क

 बढा  जाना  चाहिये

 मांग  संख्या  ५५  हिमाचल  ear  के  बारे  में  है  ।  वहां  के  लिये  जब  हम  इतनी  बड़ी  राशि  स्वीकार

 कर  रहे  तो  यह  भी  ध्रावद्यक है  कि  सुरक्षा  के  लिये  वहां की  सीमा  को  रक्षा  की  व्यवस्था  की  जाये

 ait  वहां  सड़कें  शादी  बनवाई  जायें  ।

 श्रमी  हाल  में  हिमाचल  प्रदेश  के  परिवहन  कर्मचारियों  से  कहा  गया  है  कि  वे  या  तो  पेंशन  संबंघी

 लाभ  लें  कार्मिक  संघ  बनाने  की  सुविधा  ।  यह  तो  उनके  साथ  अन्याय है  ।

 हिमाचल प्रदेश  मे  मकानों  की  अवस्था  खंडहरों  की  सी  हो  गयी है  ।  पुराने  राजे-रजवाड़ों  के

 मकानों  को  वहां  की  सरकार  ने  बहुत  alas  दामों पर  खरीदा  में  चाहता हुं  कि  इस  विषय  में

 छानबीन को  जाये  ।  हिमाचल  प्रदेश  में  अच्छे  मकानों  की
 सुविधायें

 नहीं  पहाड़ी  क्षेत्रों में  काम

 करने  वालों
 को

 अच्छे  मकान  दिये  जाने  चाहियें
 ।

 इस  समय
 अच्छा  मकान  होटलों  शादी  के  लिये

 किये  जा  रहे  हैं  ।

 में  में  मांग  संख्या  ae.  के  बारे  में  जो  कि  हफ पंद नकी की  रुपांतरित  कीमत के  बारे  में

 निवेदन  करूंगा  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  विचार  करें  ।

 श्री  दद्ारथदेव  पूर्वे  )  :  में  मांग  संख्या  £७  के  संबंध  में  बोलना  चाहता  हूं  ।  श्रगरतल्ला

 कलकत्ता खंड  में  विमानों  की
 कमो  रहती  श्रगरतलला  सामान  नहीं  पहुंच  पाता

 ।  कलकत्ते में

 १४००  किलोग्राम सामान  रुका  पड़ा  इससे  बड़ी  हानि  हो  रही  है  ।

 इस  संबंध में  में  जब  भी  दिलाता  मुझे  श्रीनिवासन  दिया  जाता  परन्तु बाद  में  कुछ

 नहीं  किया  जाता  ।  स्थिति  पहले  जैसा  ही  रहती  है  ।  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  संबंध  में

 सावधानी  रखेंगे  |

 विमान  किराया  भीਂ  बढ़ता ही  जा  रहा  है  ।  पहले  ३५  रु०  था  प्रौढ़  टर्न  बढ़  कर  ६७  रु०  हो  गया

 है
 ।

 श्रगरतलला  से  कलकत्ता  जाने  के  लिये  और  कोई  परिवहन  नहीं  है  ।  atc  गरीब  आदमी  इतना

 किराया नहीं  दे  सकता
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  किराया  ४४  रु०  से  अधिक नहीं  होना  चाहिये  ।

 इसके
 बाद  में  गृह-कों  मंत्रालय  के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  हाल ही  में  त्रिपुरा  प्रशासन  ने

 वहां  से  मुसलमानों को  निकाल  दिया  है  ।  ४
 से  ६  जून  के  बीच  ७००

 मुसलमानों  को  निकाला  गया  है  ।

 इनमें से  १०१  व्यक्ति  पाकिस्तानी  नहीं  थे  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  पाकिस्तानियों  को
 निकालने  में  म  के

 कोई आपत्ति नहीं  है  पर  भारतीय  को
 परेशान  न  किया  जाये  कौर  उन्हें  बाहर न  निकाला

 —  श्री  दातार  से  मेरा  निवेदन  है  कि  व  त्रिपुरा  जाकर  देखे  वहां  क्या  हो  रहा
 eee

 अंग्रेज़ी में
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 श्री  दों०  Wo  :  इस  पत्रिका को  पढ़ने  से  प्रतीत होता  है  कि  यह  आय
 [a

 व्यय  पहले  की  भ्रपेक्षा  बहुत  सावधानी  से  तथा  धवन  गया  है  ।  मेँ  समझता  हूं  कि  अतिरिक्त  श्रतुदानों

 को  यह  प्रक्रिया  अब  श्रुति  प्रक्रिया  होगो  और  भविष्य  में  ऐसा  ware  सहीं  आयेगा  जबकि  हमें  इन  परਂ

 मतदान  करने  का  अवसर  मिलेगा  ।  अतिरिक्त  watt  की  मांगों  में  जो  यह  कमो  हुई  है  वह  इस

 बात  का  प्रतीक  है  कि  लोक  लेखा  समिति  ने  लेखाकारों  को  उचित  देख  भाल  को  है  कौर  उसे  का  फल  है

 कि  इन  झ्र तु दानों  में  इतनों  कमी  हुई  है  ।  जित  मदों  के  लिये  झुकाना  मांगे  गये  हैं  उनको  व्याख्या  सही

 ढंग  थे  नहीं  की  गई  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 जनगणना  का  काम  ore  ga  से  gar  है  ।  लेकिन  पकड़  कहीं  बड़ों  भूलें  भो  देखने  में  भाई

 हैं  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बटाला  नामक  एक  स्थान  है  ।  यह  बात  सब  अच्छी  तरह  से  जानने  हैं  कि

 वहां  को  जनसंख्या  बढ़ी  है  किन्तु  जमीन  क  कांगजों  में  यहां  की  जनसंख्या  घटो  हुई  दिखाई  गई  है  ।

 मंत्री  महोदय  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  ऐसे  कामों  के  लिये  अच्छा  व्यक्तियों  का  चयन  करें  ।

 पेंशन  के  दह  जात  पूरे  होने  में  ag  त  समय  लगता  है  ।  श्रावइयकता  इस  बात  की  है  कि  पेशन

 के  नियमों  को  बदला  जाये  ।  संचालक  एक  समिति  नियुक्त  करे  जो  इन  नियमों  को  जांच  पड़ताल

 करे ग्र ौर  उन  नियमों  को  ऐसा  मोड़  दे  ताकि  पेशन  के  कागजात  को  निपटाने  का  काम  शोभता  से  हो
 गरे  se सके  ।  पेंशन  के  कास  ५९,  होने  से  लोगों  को  बड़ी  कठिनाई  होत  है  ।  झगर  यह  कार्य  जल्दी  नहीं  किया

 तो  लोगों  को  संतुष्ट  करते  में  बड़ी  कठिनाई  होगी  ।

 हिमाचल  अथवा  पंजाब  में  उत्तर  महाराष्ट्र  या  किसी  दौर  राज्य  के  लोग

 सरकारी  सेवा  में  हैं  तो  इसमें  कोई  शिकायत  की  बात  नहीं  है  ।  यह  तो  राष्ट्रीय  एकता  का  चिन्ह

 हमतो  इसका  स्वगत  करा  हैं  ।  बल्कि  हम  तो  चाहते  हैं  कि  दूसरे  राज्य  के  लोग  भो  हमारे  राज्य

 मांझों  ।  यह  तो  राष्ट्रीय  एफ वा  की  We  एक  कदम  है  ।

 ere
 की  Stat  wears  हैं  । श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :  मेरे

 ७
 र्ा  भ रिक्त  श्रनुदावों  की  मांगें  )  PQXE=—Go  पांडेय  सें  लिखित  matat  गुस्ताव

 ‘pase  eames

 मावि  कठौती  भसान  कर  साम  कटौती  का  ग्रा धार  कठौती

 संख्या  श्रीताल  की

 संख्या  राशि

 रे  g  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  पेशन  की  त्रुटिपूर्ण ण
 गणना  १००  रुपये

 जनक  ध्पकक
 XR  श्रीमती  रेणु  नक्र पर् ती  जनगणना  रो  व्यय  १००  र्थ्य

 yg  3  १००  रुपये श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  मनोपुर  में  लड़कियों  की  शिक्षा  का

 न्यय

 १९२९२  ¥  sind  रेणु  चक्रवर्ती  १००  रुपये राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथ  स्वच्छता

 योजना
 ए  नाव  लदन

 ग  मूल  मं प्रे जो  मे

 1245  (Ai)
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हैं  |

 श्रीमती  रेणू  ्तो  पेंशन  का  हिसाब  लगाने  का  ढंग  Tatar  होने  के  कारण  पेशन  मिलने

 में  कई  बार  बहुत  देरी  हो  जाती  है  ।
 कुछ  व्यक्तियों की  लंदन  का  निर्णय  उनकी  मृत्यु  के  बाद  में

 ।  पेंशन के  नियमों  को  सरल  बनाया  जाना  चाहिये  ताकि  पेंनद्दन  के  मामलों  का  निपटारा  शी  घनता

 से  किया जा  सके  की  दर  भी  के  बढ़ते  हुये  खर्चे  को  देखते  हुये  बढ़ाई  जानी  चाहिये  ।

 इस  पर  सरकार को  गौर  से  विचार  करना  चाहिये  |

 जनगणना ey  ड़ी
 ६  ग  नसीब  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  इस  पर

 री
 यो  कौर  कई  स्कीमों

 का  निर्भर है  ।  उगना के  आंकड़ों  के
 विश्लेषण  पर  देश

 की
 सुरक्षा  का  निर्भर

 है  ।  इस  लिये इस  करे

 पर  रखे  जाने  वाले  कम  चारों  भ्र पने  कायें  में
 बहुत  कुशल  होने  चाहियें  ।

 जनगणना  के  पूर्ण  होने  TH  ३  वह  के  लगभग  समय  लग  जाता है  ।  जो  कम  चारी  इस  वाम

 पर  निशक्त किये  जानें  उन्हे  इस  काम  का  तजर्बा  हो  जाता  है  ।  सरकार  को  नकी  सेवाओं  का  लाभ

 उठाना  चाहिये  |  जसा  कि  ae 4  की  गणना के के  मामले  में  किया  गया  था  उनको  किसी  न  किसी

 सेवा  में  खपा  लेना  चाहिये  कौर  इस  काय  af  लिये  गह  मंत्रालय  कौर  राज्यों  के  सोच  में  आराधक

 समन्वय  हीना  चाहिये  |

 मनीपुर  अर  त्रिपुरा  के  लोगों  के  साथ  अन्याय  किया  जाता  है  ।  we

 होस्टल  कौर  अध्यापकों  के  क्वाटर  बनाने  के  लिए  श्र  श्रनुदानें  माँगीं  जाती हैं  ।  सरकार

 पहले
 इस

 सम्बन्ध  में  गलती  से  भुल  गई
 ।

 इस  तरह  से  हमारी  सरकार
 काम

 कर  रहो  है
 ।

 त्रिपुरा  में  स्प  शिक्षा  के  लिए  जो  गैरसरकारी  समिति  नियुक्त  की  गई  उस  की
 राय  में

 मनीपुर  की  डलिया  बहुत  पिछड़ी  हुई  हैं  ,  क्योंकि  वे  भ्र ग्रेजी  नहीं  बोल  सकतीं  ।  यथा

 ये  सामाजिक  रूप  में  ये  लड़कियाँ  काफी  झाग  हैं  ।  हम  मनीपुर  ale  त्रिपुरा  के  भ्रादिवासियों

 को  विकास  न  करने  दे  कर  जानबूझ  कर  पिछड़ा  बनाए  हुए  हैं  ।  इस  के  लिए  केन्द्रीय

 प्रशासन  की  नौकरशाही  प्रवृत्ति  जिम्मेदार  है  ।  इस  दृष्टिकोण  को  बदलना  होगा  |

 राष्ट्रीय  जलसम्भरण  तथा  स्वच्छता  योजना  बहुत  महत्वपूर्ण योजना  सभा  को  इस  धात

 का  पता  नहीं  है  कि  इस  योजना  का  कोय  कसा  चल  रहा  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस

 मामले में  श्रीमोहन  अभाव है  ।  कलकत्ता  जसे  बड़  नगरों  को  स्वच्छता  wife के  कारण

 बहुत  नुक्सान  होता  है  ।  हमें  जल  सारी  की  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।  कलकत्ता  में
 wa  की  कमी  से  भी  काफी  कठिनाइयां  का  सामना  करन  पड़ता  है  ।

 भरीं  उ०  स०  त्रिवेदी
 :

 अतिरिकत  माँगें  पेश  करने  में  बहुत  देरी  करदी  मई

 एसा  मालूम  होता  है  कि  सरकार  लोक  लेखा  समिति  ate  प्राक्कलन  समिति  की

 सका स्स्थों  की  झोर
 ध्यान

 नहीं
 देती

 ।
 सरकारी  संगठन  ठीक  तरह

 से  काम
 नहीं  कर  रहा  है

 स्थित  में  सुधार  की  mae  है  ।

 जहाँ
 तक  जनगणना  का  सम्बन्ध  गणना कर्ताओं से  पहले  की  तरह  सेही  गणना  करने

 के  लिए  कहां  जाना  चाहिए था  ;  उन  से  आँकड़ों  में  जाति  को  सम्मिलित  न  करने  के  लिये

 कहने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  कागजों  में  से  जाति  के  स्तम्भ  को  निकाल  देने से  लोग

 seit  जाति  को
 भल

 नहीं  गए
 हैं  ।

 —

 मूल  मंत्रीजी  र



 २६  eat ae |  श्रलिरिक्त  झ्र तदा नों  की  माँगें  ५१६३

 REYE—Ko

 राष्ट्रीय  राज पथों  के  मामले  में  हभारीं  नीति  प्रगतिशील  नहीं  है  ।  दिल्ली  से  राजस्थान

 कौर  मध्य  भारत  होती  हुई  बम्बई  जाने  वाली  सड़क  जिसे  श्रग्रेजों  ने  १८३७  में  बनवाया

 गे  स्थिति  बहुत  खराब  इसे  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  किया  जाना  चाहिए  za

 काम  लिए  किसी  प्रगतिशील  निकायों  की  आवश्यकता  है  जो  कि  राज पथों  को  राष्ट्रीय

 राजपथ  घोषित  करने  wi  राजपथों  की  देख  भाल  के  लिए  उचित  सुझाव दे  सके  ॥

 ख़ादिम  जातियों  के  प्रश्न  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिए  श्रादिम  जातियों

 के
 लिए  दिए  जाने  वाले

 धन  का  लाभ  वे  लोग उठा  रहे
 जो  ईसाई  बन

 गए  वास्तविक

 गरोब  अ्रदिवासियों  जिन  को  संस्कृति  श्र  धम  की
 जड़े  हमारे

 देश  में  गहरी  जमी  हुईं

 कोई  लाभ  नहीं हो  रहा  है  श्र  प्रभी  भी  पीड़ित  हैं  ।

 कुछ  पेंशन  वालों  को  सदन  देर  से  मिलती  इस  लिए  उत  की  स्थिति  दयनीय

 सरकार  को  इस  काम  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिए  पेंशनरों  को  पेंशन

 ठीक  मिलनी  चाहिए  चार  पेंशन  बढ़ा दी  जानी  चाहिए  ।  कई  व्यक्तियों को  बहुत  कम  पेंशन

 मिलती  है  ।  उनकी  पेंशन  बढ़ा  दी  जानी  चाहिए  ताकि उन  का  निर्वाह  तो  सके  सरकार

 गे  पात  वालों  की  स्थिति  सुधारने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।

 शो  लहरो  सिह  :  उपाध्यक्ष  मे  हाउस  का  ज्यादा  न  लेते

 एक  बात  की  तरफ  ध्यान  द्वि लाना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  गजेटेड  श्राफिससं  हैं  वह  तो

 भी  कर  सकते हैं  लेकिन  गजटेड  श्रफसरन  के  नीचे  क्लास  के  जो  दास  हैं  उनकी

 हालत  बहुत ही  खस्ता  है  ।  दाप  इसके  लिए  कमेटी  अथवा  कोई  कमिशन  सकते हैं  ।

 जोकि  उनकी  हालत  का  जायजा  सू  कौर  यह  देखे  कि  किस  बरी  हालत  के  अन्दर  वह  गूजर

 कर  रहे  जो  पेंशन  ह] नन् तको  दो  जाती  हे  वह  मामली  है  कौर  खास  कर  आज  जब

 गई
 महंगाई  जोरों  पर  है  म्यार  चीजों  १  भाव  बढ़ते  जा रह ेहैं  ,  उनको  मिलने  वाली  पं दान

 की  रकम  बहुत  ही  नाकाफी  साबित  हो  रही  है  ।  मेँ  एसी  जगह  पर  रहता  हं  जहाँ  काफी

 पं दा नस  रहते हैं  कौर  उन  से  मिलने  झर  बातचीत  करने  FT  मझे  मौका  मिलता  रहा  कौर

 q  जानता  हूं  कि  बस  किसी  तरह  वह  जिंदा  रहते  सरकार  को  एसे  बढ  पानी  पर  रहम

 दिखाना  चाहिए  ah  खास  कर  राज  के  हालात  में  जबकि  प्राइवेट  इतनी  बढ़  रही  हैं  atc  दिन

 पर  दिन  मंहगाई  बढ़  रही  उनकी  पेंशन  में  इजाफा  करना  प्रोसेसर  इतनी  हाई

 जा  रही  हैं  कि  उनकी  साथ  बाहर  जब  गार्ड  इअझफसरान  तो  अपन  इंश्योरेंस  से

 या  श्र  चीज  से  रुपया  निकाल  कर  जेसे  त  गजर  भी  कर  लेते  हैं  लेकिन  वे  कर्मचारी

 जिनकी  कि  तनख्वाहें  मामली  होती  फंस  क्लास  सर्विस  के  क्लक्स  असिस्टेंट  हैं  या

 सुपरिनटडेंट्स  हैं  उनकी  पेंशन  राज  के  हालत  में  बहुत  ही  मगर  है  कौर  उनकी  हालत

 बले  रहय  है  उनकी  पेंशन  बढ़ाने  की  ग्रोवर  ध्यान  देने  की  जरुरत  है  ।

 जहाँ  तक  हैल्थ  का  सवाल  है  न  दान  की  हैल्थ  के  लिए  यहाँ  झा  कर  कहा  जाता  है  कि

 हमने  यह  किया  ate  वह  किया  लेकिन  पानी  जोकि  किसी  मैदान  की  प्राइम  नेंसेसिटी  होती

 है  rr  नेशन

 को

 हैल्थ  शुद्ध  पानी  पर  डिपेंड  करती  @) re

 उस  पानी  का  इंतजाम  नहीं  किया

 जा  सका  मरीज  मुल्क  op  मंदर  फ्लॉसी  कौर  वाटरलॉशगिंग  की  प्राब्लम  पैदा  हो  गई  है

 शर  सारे  के  सारे  कुए  खराब हो  चुके  दिल्ली  राज्य को  ही  ले
 a  यहाँ  के  तमाम  गाँवों

 के  अन्दर  पानी  भरा  हुमा  है  ।  ६  महीने  पानी  भरा  रहता  है  ।
 कुए  खराब  हो  चुके हैं

 यहाँ  पर  पानी  का  कोई  इंतजाम  नहीं  है  ।  4.0  शो  के  लिए  बाहर  से  यदि  कोई  ara  है
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 लहरी

 तो  उसको  प्रयोग  होटल  दिखा  दिया  जाता  या  चंडीगढ़  भेज  हैं  या  कोई  यहाँ
 की  अच्छी

 सड़क  दिखा  देते  दूर  क्यों  जाइये  यहीं  दिल्ली  स्टेट  के  इन्दर  लीड्स  पौ  वालों

 की  वजह  से  गाँव  के  कुए  खत्म  हो  चुके  उनके  अन्दर  पानी  बिल्कुल  खराब हो  चुका  है  ।

 eat  की  उनकी  देखभाल  कौर  दुरुस्ती  करने की  हमारी  रफ्तार  इतनी  धीमी
 हैं

 कि

 कुछ  कहां  नहीं  जा  सकता  ।  मेरे  स्याल  में  तो  gow  डिपार्टमेंट at  areas  दिया
 जाय

 तो  ज्यादा  बरच्छा  रहेगा  ।  ह्ल्थ  डिपार्टमेंट  वही  अंग्रजों
 के  वक्त में में

 जसे  वह  काम  करता

 wa  भी  कर  रहा  उसका  ध्यान  दिल्ली  को  डेवलप  करने की  are  रहता  है  कि  यहाँ

 भ्रच्छी  सड़कें  हो  जायें  !  लेकिन  wear  जगहों  कौर  विशेष  कर  गाँवों  की  हालात  दुरूस्त

 करने  को  अथवा  समला  कदम  नहीं  उठाता  है  उधर  उसकी  रफ्तार  निहायत  ही  धीमी

 शब  यह  ठीक  है  कि  यहाँ  ब. लि |  में  एसे  मकान  बनवा  दिये  गये हैं  जहाँ  कि  मक्खी

 अर  मच्छर  नहीं  कराते  यह  बड़े  रसोई  का  aura  है  कि  निकल  गवर्नमेंट  को  इस

 दा  में  कायम  हुए  १४  वर्ष  हो  गये  कौर  ग्रांट्स  वर्ग रह  भी  कह  प्रोवाइड  करती  है

 लेकिन  पता  नहीं  वह  Ficy  कहाँ  जाती  है  या  उनको  खिलिया  जाता  है  क्योंकि  हैल्थ

 डिपार्टमेंट  दस  गांवों  के  वास्ते  भी  यह  दावा  नहीं  कर  सकता  कि  वहाँ  उसने  पानी  का
 प् चत  बन्दोबस्त  कर  लिया  गाँवों  में  वही  मक्खी  कडा  करकट  का  re

 श्र  गन्दी  टट्टियों  देखने  को  fret  यह  तो  ठीक  2  we  दिल्ली  में  साउथ  wey

 आपको  मकानों  में  मच्छर  नहीं  मिलेंगें  लेकिन  दूर  क्यों  ज  ये  यहीं  दिल्ली  में  बाकी

 जगहों में  वहीं  गन्दगी  ate  खराब  हालत  सौजन्य  अब  नेशनल  गवनेसेंट  को  कायम  हुए

 करीब  १५  साल हो  गये  कम  से  कम  पानी  जोकि  हैल्थ
 के  लिए  बहुत  जरुरी  उसका  े

 बन्दोबस्त  ठीक  से  होना  चाहिए ।
 लेकिन  ait

 हस
 उसमें  भी  सि जरे बिली  फेल  हो  रहे  हैं

 ।

 अब  aE.  में  जबाब
 दे

 दिया  जाता  है  कि  यह  हो  रहा  है ग्न ौर  वह  होने  जा  रहा  है  साकिन

 दस् टकी कत  नाला  वहीं  पर  बह  रहा  है  जहाँ  वह  पिछले
 बहता  था  ।  मैं  तो  जहाँ  जहाँ

 गया  हुं  मन वहां  खराब  हालत  पाई  है  ।  में  ता  हुं  कि  जल्द  से  जल्द  इस  हैल्थ

 मठ  के  बारे  में  इनक्वायरी  कराई  जायें  कि  ग्रांट्स  जो  उसको  मिलती  है  वह  दरअसल  कहाँ

 जाती  है  या  फिर  इस  महकमे  को  ही  तोड़  दिया  जाये  तो  भी  बरच्छा  होगा ।

 श्री  शिव
 नारायण

 उपाध्यक्ष  में  शर्मा ज  का  बडा  ward हूं  कि

 फाइनेंस  बिल  पर  बोलते  हु  ए  मे  एक  प्वाइंट  जिस  कर  गया  था  सो  ass  न्होंने  मुझे  वह  रिमांड

 करा  दिया  |  उन्होंने  सेंसस  की  वात  कहीं  ।  उन्होंने  अपनी  कांस्टीटऐंसी के  एप  कस्बे  का  जिक्र

 में श्नापको बतलाना चाहता हुं कि मे बतलाना  चाहता  हूं  कि  में  ने  गांव  गांव  में  qe  कर  देखा  है  कि  जिस  गांव
 में

 जिस घर  में  १०  वोट  थे  वहां  सिफ  दो  वोट हैं  ।  ब्राह्मण  चार  मुसलमान  सब  ने  इस  बारे

 शर्मा  ज  को दिकार्यत
 की  ब्रोकर  यहां

 तक  कहा  कि  मालूम
 होता  है  कि  डिक्टेटरशिप  चल  रही  है  ।

 ass  मालूम  नहीं  है  कि  यहं  सेलेस  के  काम  की  जिम्मेदारी  गांव  के  प्राइमरी  झोंक  मिडिल  सकल  के
 frat  कं  कौर  उनसे  इसकी  ज  ली  पाती  है  ।  इस  लियें  गवर्नर  मेंट  के  पास  कोई  aaa

 डिपार्टमेंट  नहीं  है

 झीर  स

 = ” wi

 का

 काम  यह  fat nas  लोग
 ही  करत  कब  मेरा कटना  हैं  कि  इस

 तर हूं  क  बंगाल  उनसे  क्यों  ली  जाती  हैं ?  झगर  उनसे  यह  काम  लिया  भाव  उसके  लिये  मुनासिब
 मेद्ननताना भी भी  उनको  सिलना  चाहिये  ।  अ्राण में

 समझता  हं  कि  बजाय  ४०  करोड़  के
 हिन्दुस्तान

 की  कुल  करीब  ६०  करोड़ के  हो  गई  हैं  लेकिन  इस  बारे  में  सह  इनफारमेदान  गवर्नमेंट
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 केपास  नहीं  हैं  ।  इसलिये  गवर्नमेंट  को  चाहिये कि  यह  सेक्स  का  काम  ore  इंग  से  करे  और  उसके

 लिये  उचित  व्यवस्था करे  ।

 पेंशन  के  बारे  में  जसा  कि  मेरे  yea  साथियों
 ने  कहा  हैं

 पेंशन  माकूल दी  a  इन  टाइ

 क्योंकि रद्दो  जाय  |  रिटायर  होने के  ६  मह  ने  बाद  से  उसे  पेंशन  मिलनी  शुरू  हो  जाने
 चाहिये  क्य

 इसमें  देर  होने  से  बुढ़ापे  में
 उनको  मुर्सःबरं  का  सामना  करना  पड़ता  हैं  ।  व्यवस्था

 करने
 का  जहां

 त तक  सवाल  ई  उत्तरप्रदेश  की  सरकार  ने  इसਂ  दिशा  a  प्रबन्ध  किया  है

 कर  रही  है  |  ट्यूबवेल्स के  लिये  वह  गांव  गांव  में  पानी  दे  रहे  हैं  ।  मैनीफैस्टो में  इस  बात  का

 ait के  वास्ते  शद्ध  पानी  का  बन्दोबस्त  कर  अब एलान  किया  है  कि  वह  अगले  पांच  वर्षों  में  ले

 जसे  कि  मेरे  पूर्व  वक्ता  मे  कहा  कि  goa  डिपो  मेंट  तोड़  दिया  भाव  तो  इससे  तो  काम  होंगा  नहीं  ।

 एकदम  से  कोई  जादू तो  हो  नहीं  सकता है  ।  हैल्थ  डिपो ~ ba! ¢  की  झ्रावश्यकता है  कौर  वहू  रहता

 चाहिये  ward  इस  बात  की  निगरान  रखनी  चाहिये  कि  ठीक  से  काम  किया  जाय  ।

 संयोग  से  ह्ल्थ  मिनिस्ट्री  में  दोनों  मिलि स्ट सं  डाक्टर  हैं  प्रौढ़  म  प्राशि  हैं  कि  उनकें  कारण

 वहां  ठीक  से  काम
 चलेगा  |  इन  शब्दों  क  साथ  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता हूं

 दौर  तराशा  करता

 हूं  कमीने  जो  सुझाव  दिय  हैं  उन  पर  ध्यान  दिया  जायगा ।

 मंत्रालय  म॑  राज्य  मंत्रों  ( ai  उपाध्यक्ष  मुझे  श्राइचय  था

 के  भ्र ति रिक्त  अनुदानों की  मांगों के  सम्बन्ध  में  म  ननिया  सदस्य  विषयों  पर  बोल  सकेंगे  क्यों  कि

 पछले  हफ्तों  में  ही  विभिन्न  मंत्रालयों  कीਂ  मांगों  पर  चर्चा हुई  प्रौढ़  उस  समय  सदस्य  प्रत्यक  मंत्रालय
 से  सम्बन्धित  विषयों  पर  बोल  सक  थे  ।

 जहा  तक  इन  मांगों के  प्रामीत्य का  सम्बन्ध  हैं  feds  को  aria  नहीं  थी  ।  यथा  में  लोक
 लेखा

 समिति ने  स्वयं  इन  को  नियमित रूप  देत  दे  लिये  सिका  रिश  कें  थी  ।  जो  ज़ो  बातें  माननीय  सदस्यों

 ने  कहीं  उन  का  ध्यान  रखा  पाएगा  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जनगणना के  बार ेमें  कहां  ।  जनगणना  कायें  से  सम्बन्धित  शिकायतें

 गत  ae  अधिका  रियों  की  जानकारी  सें  लाई  जानी  चाहिये  इसਂ  समय  तो  सरकार  उनसे

 सम्बन्धित  विभिन्न  प्रकाशनों  सकलन  कर  रही

 शो  कहा  रा०  गीत  )  उस  समय हम  सदन  में  नहीं थे  |

 pal  दातार  :  हमने  नियत  समय  के  अन्दर  सारी  staat;  को  इकट्ठा  करके  किताबों

 के
 रूप  में  छापना  होता है  ।  जनगणना  के  सम्बन्ध में  एक  साप  एक  मानन/य  सदस्य  न  ठक

 उठाई  |  उन्होंने कहा  कि  जनगणना  अधिकारियों  ने  २,००० टन  काग  मांगें थे  गयें  निकलता

 लगाया  गया  था  तो  जो  चाहिये  था  BAT  अधिक था  |  अन्त  में  एसा gar  कि  Ti+  १,६४३

 हम  न  हिसाब  लगा  कर  १,३५० टन  फाग  थे  | टन  कागज  पर्याप्त  होगा ।  कुछ  wit  चाहिये

 था  परन्तु कहे  २,०००  Te)  मल  नागे  a  वहुत  BH  था  |  इन  परिस्थितियों  में  सदन  इस  बात

 के  सराहना  करेगा कि  नशीनों  जैसे  मान  कप  में  भी  बचत a  गई  ।

 हिमाचल  प्रदेश ...  sory  में  rel  गया  था  कि  वहां  उत्तरप्रदेश  राज्य के  कुछ  अधिकारी

 थ  सरकार  े  /  बार ेमें  निवास  wee  ङ्घ  प्रतिबन्ध  संसद्  के  अघिनियम  द्वारा  हटा  दिए  गए

 a
 किन्तु

 हिमाचल  wee,
 are

 शन्ट  प्रदेश
 के  ८

 mo
 कु

 igy

 ry

 पाल  अंग्रेजी में
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 स्तर  के  कुछ  पद  स्थानीय  लोगों के  लिये  सुरक्षित रख  दिये  गये  हैं
 ।  ऐसी  स्थिति  में  ae

 उचित  नहीं  होगा  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  अन्य  राज्यों  के  अधिकारी  बहुत  भर  दिए  गए

 ड्

 जिदों  दावा  मर्न/पुर  को  सम्बन्ध  है  मेरे  माननीय  मिंत्र  ने  बताया  कि  कुछ  राशियां  जो  मांगी

 जानी  चाहिये  थी  वे  उचिंत  समय  पर  नहीं  मंगी  गईं  ।  उन्होंने  शब्द  पर  आपत्ति

 hi  थी  |  जब  बहुत  बड़ी  योजनाएं  सिन्हा  थीं  तो  श्रनवधानती  के  कारण
 कुछ  योजनाओं

 के  सम्बन्ध

 में  सारा  विधेयक  ५ ठक  समय  पर  नहीं  प्राय  ।  जब  TH  वें  तैयार  काम  चलना  था  wd

 भ्रंनवंधानता  योजनाएं  प्रस्तुत  करनें  के  सम्बन्ध
 में

 थी  और  लिम नय नि
 के

 कार्यान्वयन  कें  बारे

 में  नहीं थी  ।

 श्री  बड़े  क्या  सारी  राशि  का  व्यय  हो  चुका  है  ।

 ध... |  दातार  :  खरच  करने  का  Tyas  नहीं है  ।

 Tax  बड़े  :  कितना  हिस्सा  उन्होंने  व्यय  किया है  ।

 श्री  दातार  :  योजनाएं  प्रस्तुत  करने  में  कुछ  देरी थ  ।  इस  से  अधिक  कुछ  नहीं  ।

 कं  कार्यन्विंयन  हो  रहा  था  कौर  बाद में  जहां  तक  द्वितीय  योजना का  सम्बन्ध

 हैं  व्यय  बढ़  गया  था  |  जहां तक  पहले  भांग  का  सम्बन्ध था  कुछ  न्यूनता एं  परन्तु  गति  बढ़

 इसलिये  बड़ीं  राशि  की  प्रा वश्य कता  पड़  गई  |  इस  क  मांग  समय  पर  नहीं  क  गई

 कठिनाई  थी  | और  fig  समय  यह  राशि  मांगी  वर्ष  समाप्त  हो  गया  |

 जहां तक  ख़ादिम  जातियों  का  सम्बन्ध  एक  संवैधानिक  उपबन्ध के  अन्तर्गत  अनुसूचित

 आदिम  और  ख़ादिम  शाति  क्षेत्रों  का  पण  ध्यान  रखा  जानां  है  ।  जहां  तक  अनुसूचित

 afer  '  नातियों  का  प्र  रन  उस  का  धर्म  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वहू  केवल  अनुसूचित  तियों

 ने  fag के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  होता  है  मत  धर्म
 के

 को  उठाना  उचित  नहीं  होगा ॥

 सरकार  की  यह  नीति  है  कि  भ्रनुसूचित  राक़िम  जातियों  तथा  उसके  क्षेत्रों  का  fester

 | a

 jfra  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ता  रकेदवरो  :  मांगों  को  प्रस्तुत  करने  में  देरी

 का  मामला  उठाया  गया  |  यह  पूछा  गया  कि  अतिरिकत  मांगें  क्यों  होनी  चाहिये  |  सही  रीति

 इस  प्रकार  है  कि  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांग  लोक  लेखा  समति  की  सिफारिशों  के  आधार  पर

 पेश  की  गई  हैं  ।  लोक  लेखा  समिति  का  सम्बन्धित  प्रतिवेदन  ११  ERR  की  संसद  को  पैदा

 छियो  गया  था  |  ऐस  परिस्थिति  में  मांग  पेदा  करते में  बिलम्ब  झरती  इस  में

 सम्बन्धित  मंत्रालयों
 का

 कोई  दोष  नहीं  है
 ।

 लोप  लेखा  समिति ने  ठीक  प्रक्रिया  अपनाई है  जिस के  अनुसार  उसने  अपने  मुख्य  प्रतिवेदन

 से  पहले  ही  सिफारिशें  देती  प्रारम्भ  कर  दौ  हैं  ।  यद्यपि  weaker  प्रतिवेदन  बुनियादी  आलोचनाओं

 के  बारे  में  after  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  RENE  प्रौढ़  १६६०  से  सम्बन्धित  अनुदानों

 विनियोगों में  से
 केवल  १४  मामलों में

 अधिक
 aa  हुमा

 |  यह
 अर

 रया  बहुत
 अधिक  नहीं

 हैं  |
 वह

 अंग्रेजी  में
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 सच भी  सम्बन्धित  मंत्रालयों  की  चालू  बचत  से  उसी  अनुपात  में  कम  हो  गया  इसलिये  विभिन्न

 मंत्रालयों में  जो  बचत  हुई  हैं  उन  से  इसे  aga  हद  तक  पूरा  किया है  है  ।  बजट  तैयार

 करने  तौर  वित्तीय  नियन्त्रण के  सारे  प्रश्न  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  द्वारा  १९५८  में  कीं

 प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  पूर्णतया  निरीक्षण  हो  चुका  है  कौर जो  त्रुटियां  ध्यान  में श्राती हैं हैं  हम

 उन्हें  दूर  करने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 Tat  का  सम्बन्ध  गुह-कार्य  आर  वित्त  मंत्रालयों  से  अभ्यावेदन  जो  मिले हैं  उन  के

 सम्बन्ध  में  सुधार  करने  का  are  ध्यान  दिया  गया  है  |  सरल  किए  हुए  पेंशन  के  नियमों  की  एक

 प्रति  Ra R2  में  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  ।  प्रत्येक  at
 लाखों  मामले  निपटाये  जाते  हैं  ।

 कुछ  मामले  ऐसे  होते हैं  जिन  में  कठिनाई होती  परन्तु  परब  हम  इस  बात  का  ध्यान  रखते हैं  कि

 देरी

 महंगाई  भत्ते  के  बारे  में  एक  अभ्यावेदन  सरकार  के  पास  पाया  कि  निवृत्ति  की  तिथि  को

 ध्यान  नं  न  रखते हुए  मंहगाई  भत्ता  सब  को  देना  अल्प  पेंशन  पाने  वाले  लोगों  को  तदर्थ

 वृद्धि  देने का  प्रश्न  विचाराधीन हैं  arc  सरकार इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  हो  नीचे य  करेगी

 सब  निवृत्त  व्यक्तियों के  पेंशन  दर  बढ़ाने  का  प्रशन  उठाया  गया  था  ।  हमें  शब्दों

 कौर  बस्तियों  के  महत्व  को  समझना  चाहिये  ।  यह  कहना  कि  करिए  कौर  वह  करिये
 प

 बहुत  आसान है  हमारे  fag  भीं  यह  उचित  है  कि  प्रत्येक  प्रस्थापना  की  पेचीदगियों  का  अध्ययन

 करें  ।

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी ने  यह  बात  उठाई है
 ।

 में  मानती  हूं  कि  कम  शन  पाने  वाले  पशानरों को को

 बड़ो  कठिनाई  हो  रही है  |  किन्तु  क्या  हम  उस  को  पूरा कर  सकते  हैं  ?  यदि  हम  सब पेंशनरों  के  मामले

 को  तो  हमें  केवल  एक  बात  पेंशन  पर  बहुत  खच  करने  की  समस्या  हमारे  सामने  जायेगी  |

 हमारी  वित्तीय  स्थिति  को  तथा  धन  खर्चे  करने  की  अपनी  क्षमता  को  देखते  हुए  में  मा
 ०  सदस्य  से  पूछ गी

 कि  क्या  वह  इसे  व्यावहारिक  बात  समझते  हैं  ।  तौर  कठिनाई  यह  उत्पन्न  होती  है  कि  हम  पेंशनरों  के

 एक  वर्ग  तथा  दूसरे  वग  के  बीच  कैसे  भेद  करे  यदि  हम  वास्तव  में  हीਂ  उन  की  मूल  नीति  को  स्वीकार

 करते  तो  सभी  पेंशनरों को  इस  की  परिधि  में  लाना  होगा  ।  में  नहीं  समझती कि  मा०  सदस्य ने

 इस  प्रस्ताव  के  वित्तीय  पहलुओं  पर  गंभीरतापूर्वक विचार  किया  होगा  ।  अन्यथा  वह  यह  न  कहते  कि

 wa  पेंशनों  में  बुद्धि  करने  की  सामान्य  नीति  अपनाई  जानी  चाहिये  ।

 किन्तु  में  मा०  सदस्यों  को  यह  भी  चाहती  हूं  कि  पूर्वनिर्धारित  को  सिंधी  स्थूलता

 मानना  संभव  नहीं  क्योंकि  इस  का  कारण यह  है  कि  पेंशन  के  श्राकार  का  पेंशन  वाली  सेवा  वाले

 सब  लोगों  की  संख्या  तथा  उस  की  सेवा  के  अन्तिम  तीन  वर्षों  में  सरकारी  कर्मचारी  प्राप्त  द्वारा  वेतन

 शादी  के  साथ  सोधा  सम्बन्ध  होता  है  ।  उन  का  यह  तके  कि  पं दान रों  को  बहुत  कम  धन  मिलता

 सभी  मामलों  में  सही  नहीं  क्योंकि  wot  सेवा  के  अन्तिम  वर्षों  मे  उस  व्यक्ति  को  अपने

 aaa  का  अधिकतम  मिलता  है  शर  पेंशन  उसे  साधार  पर  परिवर्तित  तथा  नियत को  जाती  है  ।

 में  सभा  को  वह  भीਂ  बताना  चाहती  हूं  कि  हम  ने  कम  वेतन  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  को

 कुछ  सतिक  रियायतें  भी  दी  हैं  ।  किन्तु  सभी  पेशन  वालों  को  यह  रियायत  देना  कठिन

 होगा  ॥
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 तार कश् वरी

 रान  बारे  में  दूसरी  बात  भीਂ  कि  यह  सही  तरोके  से  परिवर्तित  नहीं  कीश जाती  क्योंकि

 पैशन  नियम  सरल  नहीं हैं  ।  में  सभा  को  बता  दूं  कि  पवन  की  साना  दौ  बातों  पर  निभा  एक

 fra  सेवा  कौर  दूसरी  वेतन  शादी  ।  इन  दोनों  को  गिनती  करने  के  नियमों  पर  वेतन  आयोग  की

 सिफारिशों  के  पश्चात  हाल  ही  विचार  किया  गया  है  तथा  सरल  बनाया  गया  है  ।  इसलिये  यह  नहीं

 समझती  कि  sa  नियमों  को  सरल  बनाये  जाने  के  पश्चात  अब  alas  कष्ट  उठाना  पडता  है  ।

 में  एक  शौर  बात  का  उल्लेख  करना  चाहती  हूं  ।  श्री  लहरी  ने  यह  बात  उठाई है

 हा है  कि  जल  संभरण  के  trey क  सें  wil  तक  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  में  यह
 कहना

 चाहती  हं  कि  उन  को  सभा  में  इस  प्रकार  का  निराधार  झा रोप जनक  वक्तव्य  देने  से  पूवे

 अधिक  तथ्य  जान  लेने  चाहिय े।  मेरे  पास  जल  संभरण के  सम्बन्ध  में  दूसरी  योजना

 ग्रोवर  क्योंकि की  प्रगति  के  बारे  में  एक  पूरा  पृष्ठ हैं  उन्होंने  एसा  ay आरोप
 वाला

 ara  दिया  &  में  उन  रकम  का  उल्लेख  ead  योजना  में  ५७  करोड़  रुपये

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  योजना  पैं--  कर  रुपये  कौर  राज्य  स्वास्थ्य  योजनायें  सें

 र  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  केवल  राष्ट्रीय  जल  संभरण  तथा  स्वच्छता  कार्यक्रम  के

 लिये  किया  गया  था  ।  २७.६  करोड़  रुपये  कीਂ  लागत  २०८  योजना  इस  कार्यक्रम  के  seas

 सरीਂ  योजना  में  तमोलिन  की  गई  थीं  ग्र  लगभग  ४२  करोड़  रुपयों  ऋण  सहायता उ  स  अवधि

 में  सब  राज्य  सरकारों
 ्य  oe भ्|  प्द्ध्  गई  थो  i  यह ह  नगरीय  जल  संभरण  के  लिये है  ।  ्य  जल

 संभरण

 तथा  स्वच्छता  योजनाओं  के  न  उपकरण  कथा  न म्वन्च्दू शम  ता  कार्यक्रम
 ७

 के  प्रस्तुत
 राज्य  योजनाश्रों  में  २८  रोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  लगभग

 ४
 द  कुराड़  स्ट रुपयें  al

 bay
 लागत  २१४  ऐसी  योजना  इस  waka  अ्रतुमोदित  हुई  थीं

 +

 प्लन शौर  इन  योजनायें
 जे न के  स्वास्थ्य  क्षत्र  के  अन्तरगत  लगभग  १८  करोड़  रुपये  का  व्यय  होने  का  सामान

 इस  का  यह  प्रय
 नहीं  है  कि  वह  सब

 राशि  बेकार
 ग

 है
 शौर  कोई  परिणाम  नहीं  निकला

 बन
 है

 ।  मेँ  उन  से  प्राय ना  ae TAS A  केवल  बड़े  वरिष्ठ  सदस्य  हैं  कौर  विधान  सम्बन्धी  पर्याप्त

 अनुभव  रख ने  हैँ
 किन्तु  ag  स्वयं  सरकार  में  रहे  हैं--उन  को  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  भेरी  बात  स्वीकार

 करनी  चाहिये
 ।

 उन  को  कम  थे  कम  यह बात  मन  में  चाहिये  कि  निराधार  गारी  वाले  वक्तव्य
 cme  wt  द

 4 योजना वे  सम्बन्ध  सें  अपने  देश  के  लोगों  के  निश्वास  को  घटाने  में
 बहुत

 i<h  नन् ठ न्य  kel

 इस  दादों  के  साथ  मैं  सभा  से  प्रार्थना  करूंगी  कि  alee  श्रमदान  इन  सब  मांगों  को  स्वीकार
 लि  गा

 कर  लिया  जाये  शौर  में  पुनः द ुध्न्  नि ||  1.0  Vel a तक  संभव  हम  freer  श्र  utes  खर्च  को

 रोकते  के  लिये  झपना  पूर्ण  प्रयत्न  करेंगे  ।

 थ्रो  दी०  do  शर्मा  वहं  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  समाप्त  वाना  चाहते  हैं

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  इसीलिये  में  ने  कहा  है  कि  वह  स्वयं  मंत्रीਂ  रहे  हैं  पौर  उनको

 इस  प्रकार  के  निराधार  आरोप  वाली  बात  नहीं  कहनी  चाहिये  |

 पये  बातें
 बार  वार  प्रति

 रही हैं  ।  इसलिये  में  गालिब  के  इन  शब्दों  का  उल्लेख  कर  के  झपना

 भाषण  समाप्त  करता  हूं

 या  स्व  ष  तो  समझे  हूं 2  न  सम ait  मेरीਂ  बात

 दे  शरीर  दिल  उन उन  को  जो  न  दे  मझ  को  जबां
 ध

 अंग्रेजी  में



 प  उपाध्यक्ष  महोदय  :  na  में  कटौती  प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिव  रखूंगा  |

 पच्ची  उ०  ब्रश  त्रिवेदी  :  dif  प्रशन  है  कि  गणपति  न  हो  के  कारण  वित्तीय  att  wa  नदीं

 रखी  जा  स्थिति ।

 ee  ee  are  es  toe

 सभा का  काय

 jada ्  मंत्री  सत्य  नारायण fag)
 :

 मुझे  एक  वक्तव्य  देना  है  ।

 राज  कुछ  मा०  सदस्य  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  इम  सरकारी  क्षेत्रों  के  उपकरणों

 सम्बन्ध में  संसद्  की  aged  समिति  के  बारे  में  एक  संकल्प  पेश  कर  रहे  हैं  मुझे  कभी  उद्योग  मंत्री

 से  एक  पत्र  प्राप्त  gar  है  जिस  में  वहू  कहते  कि  उस  सं  कल्प  की  चर्चा  के  लिये  कम  से  कम  दो  दिन

 सभा  में  लगेंगे  ।  यदि  मंत्री  जी  स्वयं दो  दिन  कहते हैं  तो  में  नहीं  जानता  कि  शायद  सभा  कुछ  दौर

 अधिक  समय  लेना  चाहेगी  |  पिछली  बार  कुछ  विवादास्पद  प्रश्न  उठाये  गये  थे  श्राप  को  याद  होगा  ।

 इसलिये  इस  को  जब  लाना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  हमने  २९  को  सभा  निजी  करने का

 किया  है  ।  में  उस  संकल्प  को  अगले  सब  के  आरम्भ  में  लाने  का  विचार  करता  F  जो  भ्रमित  पहले

 ware  में  aid  ६  अगस्त  को  होने  वाला  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  सोमवार  को  मतदान  करेंगे  |  सभा  सोमवार  के  ११  बजे  तक  के  लिये

 स्थगित
 होती

 हँ  ।
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